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ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 
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БИЗНЕС 
НА КРОВИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Дмитрий КРАСНОВ, почетный адвокат 
России, член Общественной палаты Москвы

Жители Шебекина, дома которых 
пострадали или были уничтожены в 
результате обстрелов ВСУ, разъехались 
в эвакуацию по родственникам и ПВР 
(пунктам временного размещения). 

Сегодня чиновники предлагают им 
возвратиться на прежнее место 
жительства. Обещают все быстро 
восстановить. 

Деньги на восстановление жилья 

уже выделены Минстроем РФ. Вот 
только как и на что их хотят потратить 
местные власти, эвакуированным 
пока внятно не объясняли, как и в чем 
смысл строиться там, где продолжа-
ют рваться мины и снаряды. Поэтому 
лишившиеся имущества жители Бел-
городской области задают резонные 
вопросы по этому поводу.

Многодетный отец из Шебекин-
ского района Михаил Иванов откро-
венно рассказал «МК» о том, что у них 
сейчас происходит.
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Прояснился 
сценарий успешного 
завершения СВО

ЗЕЛЕНСКИЙ 
ВТОРОГО СОРТА

Саммит НАТО, не ставший «историческим» 
и окончившийся просто сохранением текуще-
го положения вещей, имел еще одно, можно 
сказать, расистское, измерение. Лишний раз 
подтвердил слова главы евродипломатии Бор-
реля про европейский «райский сад» и все 
прочие «джунгли». Про то, что для Запада есть 
люди первого сорта — хозяева (они сами), и 
вся остальная обслуга, рабы.

Зеленский, понимая, безусловно, что 
происходит на самом деле, так вжился в роль 
спасителя мировой демократии, что, похоже, 
начал верить в свою миссию. Такое с актерами 
бывает. И преисполнившись этой веры, стал 
думать, что раз он спаситель, то все ему долж-
ны. Безоговорочно и беспрекословно. Весьма 
пафосная картина: на пути орков стоит Герой, 
и только он один может спасти от уничтоже-
ния мир радужных единорогов, розовых пони, 
блестящих «Айфонов», гладких электрокаров 
и самых честных выборов. А значит, и место 
Герою — в клубе джентльменов.

Но тут случился холодный душ. Герой ли-
цом не вышел. Оказалось — нет, никто не хочет 
говорить «добро пожаловать в клуб». В клубе-то 
прекрасно понимают, что Россия ну никак не 
угрожает впрямую военной силой Европе. И 
весь украинский вопрос — он не про непосред-
ственную военную угрозу от России, а про гео-
политику. И драка холопов за околицей — лишь 
эпизод, из которого можно извлечь выгоду. Так 
что вот тебе, Зеленский, оружие, обещания, 
кофе и хорошее настроение. Про кофе, кста-
ти, смешная шутка у премьера Нидерландов 
Рютте вышла. Он попросил кофе у официанта, 
Зеленский предложил ему свой. «Нет-нет. Вы 
воюете, это ваш кофе. Вам это нужно», — от-
ветил Рютте. И господа засмеялись.

Потом еще из душа окатило. Министр обо-
роны Великобритании Бен Уоллес намекнул, 
что Зеленскому нужно активнее выражать 
благодарность за помощь Запада. А то ишь 
чего удумал — недовольство он выражает ком-
мюнике альянса. Тебе же хозяева оружие дают, 
так что изволь — «люди хотят увидеть чуточку 
благодарности». Потери ВСУ в сотни тысяч че-
ловек ради интересов Запада — это проблемы 
индейцев, а не шерифа. И добил, рассказав о 
визите на Украину: «Знаете, мы не Amazon — я 
сказал им это в прошлом году, после того как 
ехал 11 часов, чтобы получить список».

Отчитали Зеленского и за ужином — не-
чего с такой кислой миной сидеть и тем более 
что-то там высказывать, подвергая единство 
сомнению. Когда Зеленский ехал обратно на 
Украину, он уже рассыпался в благодарностях 
и вещал об успехах.

Наверное, потому, что хозяева за стол с 
собой пустили. Снизошли.

«Я ОЧЕНЬ ХОЧУ, ЧТОБЫ НАС 
УСЛЫШАЛИ В БЕЛГОРОДЕ И МОСКВЕ»

Беженцы из обстреливаемого ВСУ приграничья 
в поисках сертификата 

на жилье застряли между небом и землей

ПОБЕДА ПУТИНА В ВИЛЬНЮСЕ
Саммит НАТО в Вильнюсе завер-

шился для России гораздо лучше, чем 
это можно было себе представить. «Го-
раздо лучше, чем это можно было пред-
ставить» не означает в данном случае 
хорошо. Сценарий включения Украины 
в свой состав по-прежнему остается 
для Запада магистральным. Но действо 
в литовской столице ярко высветило 
все масштабные препятствия на пути 

реализации этого сценария. Честно 
признаюсь: в данном конкретном слу-
чае я очень сильно переоценил запад-
ников. Я ожидал, что шоу в Вильнюсе 
будет тщательно отрепетировано, 
а потом безукоризненно исполне-
но в полном соответствии с заранее 
утвержденным планом. Однако экран 
с условной надписью «жвачка, друж-
ба, мир» (между Украиной и Западом, 

разумеется) был очень быстро порван. 
Разногласия между официальным Кие-
вом и его «активными болельщиками» 
вырвались наружу в самой уродливой 
форме. Очевидным стал и объем вза-
имного раздражения: обе стороны 
альянса Украины и Запада считают друг 
друга халявщиками. Все это музыка 
для ушей Москвы. 
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КТО СПОИЛ ПЕВИЦУ МАКСИМ?
Откровенное признание звезды 
вызвало шок в шоу-бизнесе

АЛКОГОЛЬ ЗАПУТАЛСЯ 
ВО ВСЕМИРНОЙ ПАУТИНЕ

Легализация торговли спиртным 
на онлайн-площадках приостановлена

Алкогольные реки не пускают в сеть 
Интернет. Сенатор Андрей Клишас ото-
звал свой же законопроект, предпола-
гающий легализацию онлайн-продаж 
алкоголя. Есть мнение, что работа 
над внедрением новых правил будет 
продолжена, но с учетом замечаний 

Минфина. А вот МВД своей отрица-
тельной позиции по этому вопросу 
не изменило: там считают, что такие 
эксперименты с алкоголем могут при-
вести к его распространению среди 
несовершеннолетних.

Читайте 2-ю стр.
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ЛЕТНОГО ДИРЕКТОРА ПОСАДИЛИ 
ЗА ВЗЯТКИ ОТ НАЧИНАЮЩИХ 

ПИЛОТОВ
Через систему взяток 

приходилось пробивать 
себе путь к штурвалу лет-
чикам авиакомпании S7. 
Домодедовский город-
ской суд в четверг приго-
ворил бывшего летного 
директора авиакомпании 
S7 Михаила Бадракова и 
его коллег к длительным 
срокам тюремного за-
ключения за шантаж пи-
лотов.

Как стало известно «МК», 
Бадраков и его сослужи-
вец Камышев — замдирек-
тора компании — получили 
через посредника, веду-
щего пилота-инструктора, 
1,5 миллиона рублей. Это 
было вознаграждение от 
кандидата на должность 
пилота за благоприятную 
рекомендацию для даль-
нейшего трудоустройства. 
Организаторы коррупци-
онной схемы выбрали того 
из соискателей, кто в ходе 
испытаний набрал невы-
сокий балл. Инструктор 
встретился с будущим 
членом экипажа в машине 
на одной из улиц Домо-
дедова, получил деньги, 
а потом передал возна-
граждение Бадракову в 
рабочем кабинете. Одна-
ко вымогатели не знали, 
что еще до совершения 
сделки один из пилотов, 
которому также предла-
гали трудоустроиться за 

деньги, пожаловался в 
правоохранительные ор-
ганы. Обоих сотрудников 
авиакомпании задержали 
с поличным.

Уже в ходе следствия 
оказалось, что авиаторы 
замешаны в еще одном 
эпизоде. Взятку в разме-
ре 350 тысяч рублей Ба-
дракову передала мать 
одного из курсантов лет-
ного училища. Эти день-
ги планировали передать 
сотрудникам Централь-
ной врачебно-летной 
экспертной комиссии 
гражданской авиации за 
выдачу положительного 
медицинского заклю-
чения. Впрочем, в итоге 
взяточник присвоил день-
ги себе, не сдержав обе-
щания.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Московской 
области Ольга Врадий, 
суд приговорил бывше-
го летного директора к 8 
годам колонии строгого 
режима, заместителя ди-
ректора — к 7 годам ко-
лонии строгого режима, 
мать пилота — к 7 годам 
колонии общего режима, 
посредника-пилота — к 4 
годам условно с испыта-
тельным сроком на 5 лет. 
Кстати, только пилот из 
всех обвиняемых признал 
свою вину. 

ЗООЛОГИ ЖДАЛИ РОЖДЕНИЯ 
РЕДКОГО ЖУРАВЛЯ 16 ЛЕТ

В Московском зоопарке 
впервые за долгое время 
появился на свет птенец 
журавля-красавки. В по-
следний раз потомство 
от этого вида удалось по-
лучить в 2007 году, тогда 
родителями стала другая 
пара пернатых. 

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе зоопарка, 
пара журавлей-красавок, 
самых маленьких пред-
ставителей журавлей, 
прибыла на ПМЖ в столи-
цу в прошлом году. Самец 
по кличке Саша приехал 
из Новосибирска, а сам-
ка Маша — из филиала в 
вотчине Деда Мороза под 
Устюгом. 

Орнитологи обеспе-
чили новым питомцам 
комфортные условия 
для семейной жизни, и 
их старания увенчались 
успехом: птицы сфор-
мировали крепкую пару. 
Журавли обустроили в во-
льере гнездо, 1 мая самка 
снесла яйцо, а 31 мая из 
него вылупился птенчик.

Журавли-красавки мо-
ногамны, и пары у них со-
храняются на всю жизнь. 
Птицы погрузились в ро-
дительские хлопоты и 
показывают себя очень 
заботливыми мамой и 
папой. Они вместе уха-
живают за малышом, вы-
кармливают его, защища-
ют территорию. 

Зоологи наладили кон-
такт с новоиспеченными 
родителями: животные 
привыкли к ним и обыч-
но, завидев сотрудников с 
кормом, бегут навстречу. 
Но с появлением птенца 
журавли стали соблюдать 
дистанцию, ближе чем на 
1–2 метра к людям они не 
подходят и детеныша не 
подпускают.

Меню у грациозных пер-
натых в зоопарке очень 
разнообразное: 4 раза 
в день киперы приносят 
для них мясо, рыбу, на-
секомых, яйца, творог, 

зерносмеси и пр. Кроме 
того, журавли сами добы-
вают себе дополнитель-
ные «лакомства»: ловят 
мух, жуков, выкапывают 
из земли червей.

Когда птенец появился 
на свет, родители сразу 
обеспечили его питани-
ем и поначалу давали ему 
раздавленных клювом на-
секомых. Сейчас, когда 
малыш немного подрос, 
он может кушать самосто-
ятельно, но мама с папой 
продолжают его подкарм-
ливать.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Еще в начале ХХ 
века красавка 
б ы л  с а м ы м 
обычным видом 
в большинстве 

мест в границах своего 
обширного ареала обита-
ния. Однако на протяже-
нии ХХ века их числен-
ность резко снизилась. В 
достаточно больших ко-
личествах эти журавли 
сохранились лишь в сухих 
степях Прикаспия, осо-
бенно в Калмыкии, и в не-
которых районах Запад-
ного и Центрального 
Казахстана. Полностью 
популяция красавки со-
хранилась только в Мон-
голии.

РОДИТЕЛИ ДЕВОЧКИ, ПОГИБШЕЙ ПОД ШАТРОМ, ПРОСТИЛИ ВИНОВНИКА
Ви н о в н и к а г и б е л и 

3-летней девочки в под-
московном парке «Ново-
александрово» простили 
родители малышки. На 
малышку рухнул шатер, 
в котором накануне мо-
лодожены справляли 
свадьбу.

Как сообщал в свое 
время «МК», трагедия 
произошла 9 октября в 
Мытищинском город-
ском округе. 31-летний 
уроженец Узбекистана, 
проживавший в этом 

районе, пришел с девоч-
кой погулять в парк. Папа 
и дочь подошли к шатру, 
который еще не был убран 
после свадебной цере-
монии. Рабочие под ру-
ководством бригадира 
Рустамбека начали де-
монтировать гигантскую 
палатку, которая держа-
лась на 6 вертикальных 
конструкциях. Они успели 
снять одну опору. Отец 
девочки вызвался помочь 
работягам-землякам, но 
никто из мужчин не учел, 

что, лишившись одной из 
6 опор, шатер потерял 
равновесие. В результате 
конструкция всей своей 
тяжестью (каждая из опор 
весила 150 кг) упала на 
девочку. Папа сам отвез 
ребенка в больницу, но 
спасти малышку врачи 
не смогли.

Следствие пришло к 
выводу, что Рустамбек по 
неопытности неправиль-
но организовал разборку 
шатра, а кроме того, до-
пустил присутствие в зоне 

работ маленького ребен-
ка. Но поскольку родители 
девочки не стали настаи-
вать на строгом наказа-
нии и даже настаивали на 
том, чтобы его простить 
(видимо, потому что отец 
тоже косвенно виноват в 
случившемся), дело рас-
смотрели в особом поряд-
ке. Мытищинский суд при-
говорил Рустамбека к 11 
месяцам исправительных 
работ с удержанием 10% 
заработка в доход госу-
дарства.

ПЛАВУЧИЙ ТАНК-БУКСИР БУДУТ ДВИГАТЬ ГИРЛЯНДЫ 
С АЛКОГОЛЕМ

Плавучий танк для 
транспортировки барж и 
других плавсредств запа-
тентовал на днях изобре-
татель из города Кстово 
Нижегородской области. 
Интересен он тем, что его 
гусеницы будут представ-
лять собой гирлянды из 
чугунных шаров.

Буксир нового типа 
предназначен для пла-
вания по неглубоким во-
доемам. Это обусловле-
но тем, что его гусеницы 
должны будут контакти-
ровать с дном. По своему 
виду судно действительно 
станет напоминать танк 
или трактор, правда, его 
гусеницы будут контакти-
ровать с корпусом только 
в верхней части. В корпусе 
буксира будет расположен 
электрогенератор, кото-
рый станет подавать энер-
гию на токоподводящие 
шины, расположенные на 
его бортах. По принципу 
работы они будут напоми-
нать контактные рельсы 
метрополитена. Парал-
лельно им расположат бе-
говые дорожки для шаров 
гусениц-гирлянд. Шары 
будут полыми, наполнен-
ными диэлектрической 
жидкостью, например, 
денатурированным спир-
том. К гусеничной ленте 
изобретатель собирает-
ся крепить их с помощью 

стальных осей. Эти же 
оси будут выполнять роль 
токоприемников: их вы-
ступающие части в мо-
мент пробега по палубе 
будут контактировать с 
шинами, электричество 
пойдет на двигатели, под-
вешенные на оси внутри 
шаров. Прокатившись 
по палубе, шары будут 
погружаться в воду и, 
проезжая по дну, станут 
двигать судно вперед. Для 
сцепления с беговой до-
рожкой палубы на шары по 
диаметру будет нанесено 
резиновое покрытие. Эле-
ментом беговой дорожки 
станет выдвижной меха-
низм, благодаря которому 
можно будет регулировать 
глубину погружения «гу-
сениц» под воду. Разво-
рачиваться судно будет 

по принципу катамарана: 
для того, чтобы, напри-
мер, повернуть налево, 
правая гусеница будет 
двигаться назад, правая 
— вперед.

Кстати, аналогичные 
суда изобретали и пре-
жде — правда, вместо ша-
ров для их передвижения 
предлагалось использо-
вать ковши или шесты. 
Это, по замечанию ксто-
вичанина, неудобно. Ков-
ши неизбежно забивались 
бы мусором, которого, как 
правило, довольно мно-
го на дне мелководных 
водоемов, а шесты мо-
гут привести в движение 
только небольшие суда, 
буксировать с их помощью 
более или менее крупные 
плавсредства и вовсе не-
возможно.

УФИМЕЦ, ОПРАВДАННЫЙ ЗА 
УБИЙСТВО ЧЕРЕЗ 64 ГОДА, НАМЕРЕН 

ВЗЫСКАТЬ 450 МИЛЛИОНОВ
Иск о возмещении мо-

рального вреда на сумму 
450 миллионов рублей 
подал уфимец Фатхулла 
Исхаков, незаконно осуж-
денный за убийство 64 
года назад. Ответчиком 
выступит Министерство 
финансов России.

Как ранее писал 
«МК», в 1959 
году Фатхул-
л а ,  т о гд а 
еще житель 
башкир-
ского села 
Большие 
Каркалы, 
был обвинен 
в покушении 
на убийство и 
осужден на 15 
лет, из которых про-
вел в заключении 13. Еще 
во время отбытия наказа-
ния один из свидетелей 
признался, что оговорил 
Исхакова, но пересма-
тривать дело не стали. 
Практически сразу после 
освобождения Фатхулла 
начал свою борьбу за чи-
стое имя, которая растяну-
лась на десятилетия. Не-
смотря на то что с годами 

появлялись все новые и 
новые свидетельства его 
невиновности, отменять 
вынесенный в середине 
прошлого столетия при-
говор никто не собирался. 
Даже после того как в 2013 
году настоящий преступ-
ник явился с повинной. И 

лишь в мае этого года 
решением Верхов-

ного суда Фат-
хулла Исхаков 

был признан 
невиновным.

Но десяти-
летия мораль-
ных страданий 

никуда не де-
лись, поэтому 

борец за спра-
ведливость решил 

потребовать компен-
сации. За разрушенную 
судьбу человека должны 
были понести наказа-
ние прежде всего те, кто 
был причастен к фаль-
сификации дела, но они 
уже умерли. Поэтому 13 
июля Фатхулла подал иск 
о возмещении морально-
го вреда против государ-
ства, которое все эти годы 
бездействовало.

НА НАРДЫ ХОТЯТ ВВЕСТИ ОТДЕЛЬНЫЙ СТАНДАРТ
Усовершенствовать 

новый межгосударствен-
ный стандарт на игрушки 
предложили эксперты 
Ассоциации предприя-
тий индустрии детских 
товаров. 

Как стало известно 
«МК», специалисты счи-
тают, что отдельные кате-
гории игрушек стоило бы 
расширить или видоиз-
менить. Например, стан-
дарт выделяет категории 
«куклы, изображающие 
людей» и «куклы, изо-
бражающие животных». 
По мнению отдельных 

участников дискуссии, 
более правильно было 
бы указывать свойства 
кукол, ведь сейчас про-
изводители игрушек 
выпускают не только 
статичных кукол, но и 
механических, а также 
электромеханических, 
гидравлических. Также 
специалисты отмеча-
ют, что в проекте ГОСТа 
классические настоль-
ные игры, такие как шаш-
ки и шахматы, выделе-
ны в одну категорию, а 
довольно популярные в 
нашей стране и многих 

странах ближнего зару-
бежья нарды вообще от-
сутствуют. В то же время 
печатные игры с прохож-
дением маршрута там 
вынесены в отдельную 
категорию. Между тем и 
их, и книги-игры, также 
не упомянутые в стандар-
те, стоило бы объединить 
в единый класс. Работа 
над стандартом еще не 
завершена. В Ассоциа-
ции сообщили, что будут 
и дальше собирать от 
производителей игрушек 
и игр предложения по его 
усовершенствованию.

telegram:@mk_srochno
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ЛУКАШЕНКО 
ВСЕГДА ОТВЕЧАЕТ ЗА БАЗАР 

Спецкоры «МК» передают из Витебска
В Витебске готовятся к торже-

ственному открытию Международно-
го фестиваля искусств «Славянский 
базар». В четверг по традиции город 
ждал в гости Александра Лукашен-
ко, который должен был прибыть в 
город вечером перед концертом с 

сыном Николаем — согласно давно 
сложившейся традиции. Те, кто из 
года в год приходит на концерт от-
крытия, смело могут сказать, что 
Коля вырос на их глазах. 

Читайте 6-ю стр.



ЗМЕИНАЯ 
ХИТРОСТЬ ВСУ
Почему ВКС России нанесли 
удар по острову в Черном море
Российские ВКС, спустя долгое 
время, ударили ракетами по острову 
Змеиный. Произошло это через не-
делю после того, как остров с помпой 
посетил Зеленский. Одновременно в 
ночь на 13 июля наши ракеты и беспи-
лотники «Герань-2» прилетели в Киев, 
Полтавскую и Хмельницкую области. 
Военный эксперт, бывший офицер 
спецназа полковник в отставке Ана-
толий Матвийчук, рассказал «МК», по 
каким целям летели ракеты и какие 
объекты были разрушены.

ВКС России нанесли удар по объектам 
ВСУ на острове Змеиный, который находит-
ся в западной части Черного моря. Это был 
первый мощный удар за долгий период. Со 
времени прошлогодних боев за эту скалу 
морской остров был безлюдным, на нем не 
было никаких военных объектов.

Примечательно, что 8 июля появилась 
информация о том, что Зеленский посетил 
остров, якобы чтобы почтить память солдат 
ВСУ, погибших при десантировании на остров 
в прошлом году. Поездка состоялась спу-
стя год после ухода с острова российских 
военных.

Остров перешел под контроль российских 
сил в конце февраля 2022 года, а 30 июня того 
же года в Минобороны РФ сообщили о выводе 
гарнизона. Как пояснили тогда в ведомстве, 
это было сделано «в качестве жеста доброй 
воли», для демонстрации того, что Москва не 
препятствует усилиям ООН по организации 
вывоза украинской сельскохозяйственной 
продукции в рамках зерновой сделки.

По словам военного эксперта Анатолия 
Матвийчука, поводом для нанесения удара 
по Змеиному стала военная хитрость про-
тивника. Под информационным прикрытием 
приезда Зеленского ВСУ попытались снова 
милитаризовать остров. А учитывая заявления 
киевских политиков о намерении атаковать 
Крым и Севастополь, островок и вовсе стал 
объектом №1 для наших ВКС.

— Дело в том, что на острове Змеиный 
украинская сторона установила радиоло-
кационную станцию обзора водной глади, 
которая угрожает нашим кораблям, — рас-
сказал Анатолий Матвийчук. — Самое глав-
ное — все террористические акты, которые 
осуществляются на Черном море украинскими 
надводными и подводными безэкипажны-
ми катерами, могли курироваться именно с 
острова Змеиный. То есть остров перестал 
быть демилитаризованной зоной, поэтому 
мы нанесли по нему удар.

Параллельно с ударами по острову Змеи-
ный удары также были нанесены и по военным 
объектам в Киеве, Полтавской и Хмельницкой 
областях. Важная цель наших ВКС помимо 
объектов военной инфраструктуры и ком-
плексов ПВО противника — это уничтожение 
резервов ВСУ, в том числе прибывающих на 
Украину иностранных инструкторов, снай-
перов, технических специалистов, помогаю-
щих обслуживать натовские бронетехнику 
и оружие.

— В Полтаве, Киеве и Хмельницкой об-
ласти ВКС России нанесли удары, чтобы уни-
чтожить объекты средств ПВО и, возможно, 
какие-нибудь склады и пункты, где разме-
щаются иностранные наемники, — сказал 
Матвийчук.

Он напомнил, что Российская армия ре-
гулярно наносит ракетные удары по военным 
объектам в глубоком тылу противника. И эти 
удары дают уже накопительный эффект. 

— После теракта на Крымском мосту в 
октябре 2022 года мы начали наносить удары 
по элементам энергетической инфраструкту-
ры противника, — напомнил Матвийчук. — В 
результате были серьезно нарушены желез-
нодорожные перевозки, электроснабжение 
путей сообщения. Мы практически выбили 
полностью всю ПВО Украины, которая прикры-
вала критические объекты инфраструктуры. 
В итоге Украина практически осталась без 
ПВО. Таким образом, мы нанесли ущерб всей 
боеспособности украинской армии.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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ДОСЬЕ
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ВАЖНО

КАК 
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Как сообщило Минобороны РФ, в 
ночь на 13 июля Вооруженные силы 
РФ нанесли групповой удар высо-
коточным оружием большой даль-

ности морского базирования по местам хра-
нения боеприпасов ВСУ. Цель удара 
достигнута, все назначенные объекты по-
ражены, уточнили в ведомстве.

Дарья ФЕДОТОВА.

ЗЕРНО ТУРЕЦКОЙ 
ВЫГОДЫ
«Эрдоган становится 
еще большей проблемой 
для России»
В начале следующей недели, 
17 июля, завершается срок крайне 
спорной для России зерновой сдел-
ки. В преддверии дня Х генеральный 
секретарь ООН Антониу Гутерриш 
направил Президенту РФ Владимиру 
Путину письмо с предложениями по 
реализации российской части зерно-
вой сделки. Запад вместе с Турцией 
настаивают на том, что срок действия 
инициативы по вывозу из украинских 
портов зерна должен быть продлен. 
Анализируем, почему так происходит 
и какую игру на самом деле ведет 
Анкара?

Всем давно известна позиция России 
по зерновой сделке: если требования Мо-
сквы не будут выполнены, то РФ выходит из 
Черноморской инициативы. Вспомним слова 
Владимира Путина на встрече с военными 
корреспондентами в июне: «Мы сейчас думаем 
над тем, чтобы выйти из этой зерновой сделки. 
Тем более что эти коридоры, по которым идут 
корабли, постоянно используются противни-
ком для запуска беспилотников».

Напомним, что зерновая сделка была за-
ключена представителями Турции, ООН, Рос-
сии и Украины. Первая часть подразумевала 
вывоз украинского зерна из трех портов стра-
ны, вторая часть — помощь в экспорте россий-
ского зерна и удобрений. И вот вторая часть 
как раз и не выполняется, что и заставляет РФ 
говорить о выходе из договоренности.

Изначально со стороны Запада звучала 
вполне здравая и понятная мысль: все про-
дукты питания будут направляться в бедные 
страны. На деле все оказалось не так. Еще в 
апреле этого года в издании DC Weekly вышел 
материал под заголовком «Зерновая сделка 
под угрозой: как Запад обманул Россию». 
Аналитик Джефф Риццоне соглашается с тем, 
что нечестность западной стороны в этом 
вопросе действительно имеет место, и под-
мечает, что около 50% экспорта идет в ЕС, еще 
25% идет в страны с доходом выше среднего, 
а до изначально намеченного пункта назна-
чения (бедные страны) доходит не более 25% 
продовольствия.

По официальным данным, ведущими 
бенефициарами сделки стали три страны: 
Китай, Испания и Турция. Эти государства, как 
утверждается, получили более половины все-
го объема товаров, отправленных из Украины 
в рамках Черноморской инициативы.

Согласно базе данных ООН Comtrade, 

экспорт украинской сельхозпродукции в Ру-
мынию, Польшу, Венгрию и Словакию резко 
вырос — с 24 миллионов долларов в 2021 
году до 2,4 миллиарда долларов в 2022 году. 
Примечательно, что наименее развитые стра-
ны и государства с низким уровнем дохода, 
имеющие дефицит продовольствия, получили 
11% объема товаров.

Однако, чуя шаткость дальнейшей судьбы 
сделки, страны Запада начинают сами бес-
покоиться (даже несмотря на то, что обвиняют 
РФ в якобы препятствовании реализации 
Черноморской инициативы). На самом же 
деле они просто закрывают глаза на то, что 
виной многому как введенные ими же санк-
ции, так и их собственное непреодолимое 
жульничество.

Не забудем и об еще одном выгодопри-
обретателе — это Турция, при содействии 
которой дело-то и проворачивается. После 
саммита НАТО Эрдоган вдруг заявил: «Мы 
обсуждали вопрос о продлении зерновой 
сделки с Зеленским. Он выступает за ее прод-
ление. Со стороны Путина были высказаны 
некоторые предложения по этой теме. Данные 
предложения обсуждаются».

Интересно, что министр иностранных 
дел РФ Сергей Лавров прокомментировал 
это так: «О каких-то новых предложениях мне 
неизвестно. Судя по всему, речь идет о том, 
что Путин и Эрдоган обсуждали уже давно 
— готовность нашу и Турции работать неза-
висимо от каких-либо иных договоренностей 
над льготными поставками зерна, прежде 
всего пшеницы, в развивающиеся страны, 
которые испытывают наибольшую нужду в 
этом товаре».

Турецкий политолог Керим Хас в разгово-
ре с «МК» поделился своим видением причин 
такого сильного интереса Запада и Анкары к 
зерновой сделке:

— С Турцией все понятно: она покупает 
зерно в основном из России и Украины (по 
данным ООН, 10% украинского зерна, до-
ставляемого в рамках зерновой инициативы, 
идет на турецкий рынок). Анкара в этом плане 
выигрывает очень много в экономическом пла-
не. Во-вторых, это одно из важных соглаше-
ний, где Турция в целом и Эрдоган в частности 

играют ключевую роль. Это повышает его 
рейтинг, его международный статус. 

Россия, понятно, не выигрывает здесь в 
экономическом плане. Однако, на мой взгляд, 
почему РФ согласилась и несколько раз дала 
согласие на продление сделки — это геопо-
литический и военный аспекты вопроса. Что 
я имею в виду? Если Россия выйдет из согла-
шения, есть риск, что ведущие страны НАТО 
(в первую очередь США и Великобритания) 
могут отправить военные корабли в Черное 
море для сопровождения судов с зерном. 
Здесь есть нюанс: разрешит или не разре-
шит Турция пройти иностранным военным 
кораблям через Босфор. Анкара окажется в 
трудном положении. Если она разрешит про-
ход, то последует негативная реакция России. 
Если же не разрешит, тогда у Эрдогана могут 
возникнуть проблемы с Западом и НАТО.

Эксперт полагает, что Россия, понимая 
все это, не захочет ставить Турцию в трудное 
положение: «Понятно, что, выбирая из двух 
вариантов, Эрдоган изберет западный блок. А 
это рискованно для России, поскольку проход 
иностранных военных кораблей может приве-
сти к провокациям в Черном море. Это может 
спровоцировать прямое военное столкнове-
ние между НАТО и РФ. Считаю, именно из-за 
таких геополитических моментов Москва не 
захочет выходить из сделки».

Статистические данные говорят о том, 
что продовольствие идет в основном в страны 
Запада, и, по мнению эксперта, прямо указы-
вают на то, что, продвигая соглашение, эти 
страны учитывали собственные интересы. 
Но есть еще один момент, добавляет Керим 
Хас: «Североатлантическому альянсу важно 
сохранить хотя бы один открытый канал связи 
с Россией через натовскую страну».

Ведущие страны НАТО, акцентирует экс-
перт, поддерживают контакты Эрдогана с 
Путиным. Учитывая недавние шаги турецкого 
лидера, с такими сюрпризами, считает Керим 
Хас, Россия, к сожалению, будет сталкиваться 
все чаще: «До выборов Эрдоган был пробле-
мой для России, а сейчас он становится еще 
большей проблемой. Это мы еще увидим в 
ближайшем будущем».

Полина КОНОПЛЯНКО.

ПОБЕДА ПУТИНА 
В ВИЛЬНЮСЕ 
c 1-й стр.

Наслаждаться этой музыкой 
можно бесконечно. Лично я са-
мым удачным ее моментом счи-
таю заочный диалог между не-

давно пролетевшим мимо кресла 
генерального секретаря НАТО из-за «чрез-
мерно проукраинской ориентации» мини-
стром обороны Великобритании Беном Уол-
лесом и официальным Киевом в стиле: «Вы 
неблагодарные твари!» — «Нет, это вы не-
благодарные твари!». Но важно вычленить из 
этой «мелодии» (не буду употреблять слово 
«какофония») факты, которые являются ре-
ально важными в геополитическом отноше-
нии. И вот что я считаю такими фактами. Ге-
неральный секретарь НАТО Йенс Столтенберг: 
«Если Украина не победит, то вопрос о гаран-
тиях и членстве в НАТО вообще не будет сто-
ять». Вопрос о целях и задачах СВО после 
откровения «вечного» генсека альянса можно 
считать закрытым. Украина не побеждает. 
Украина не становится членом НАТО. У Путина 
будут основания объявить задачи СВО 
достигнутыми. 

Президент Чехии (и, что, наверное, более 
важно в этом контексте, профессиональный 
военный, бывший начальник генерального 
штаба армии своей страны и бывший предсе-
датель Военного комитета НАТО) Петр Павел: 
«Мы также должны реалистично смотреть на 
окно возможностей, которое более или менее 
закроется к концу этого года. Не только из-
за зимних условий, но и из-за предстоящих 
выборов на Украине, в России и в США. Мы 
также увидим очередное снижение готовно-
сти массово поддерживать Украину большим 
количеством оружия. Таким образом, все эти 
условия, вероятно, приведут к выводу, что 
все, что будет достигнуто к концу этого года, 
станет базой для переговоров». 

Подведем промежуточные итоги: с про-
пагандистской и пиаровской точки зрения 
саммит в Вильнюсе — это громкий провал. 
Мероприятие должно было продемонстриро-
вать единство. Вместо этого оно продемон-
стрировало центробежные силы, которые гро-
зят разорвать на части это единство. Но пока 
именно грозят, не разрывают. Есть известная 
русская поговорка: «Милые бранятся — только 
тешатся». К сожалению для России, это пока 
точное описание отношений между Киевом 
и западным миром. Заместитель главного 
редактора известного своей истерической 
антироссийской позицией немецкого таблои-
да Bild Пауль Ронцхаймер описал итоговое 
заявление саммита НАТО как «плевок в лицо 
украинским солдатам». Не уверен, кто в кого 
плюнул. Но я уверен вот в чем: вернувшись 
домой из Вильнюса, украинские и западные 
политики утрутся и продолжат совместную 
деятельность, направленную на противостоя-
ние России. Возможно, в какой-то временной 
точке в будущем ярко проявившие себя в 

Вильнюсе центробежные силы проявят себя 
более разрушительным для альянса Киева 
и Запада образом. Но пока эта точка лишь 
соблазнительно маячит на горизонте. А го-
ризонт, как известно, имеет одно неприятное 
свойство — отдаляться, когда ты пытаешься 
к нему приблизиться. 

Важно постоянно отдавать себе отчет и в 
другом, еще менее приятном, но абсолютно 
очевидном факте: проблемы накапливаются 
не только на Украине и на Западе. Проблемы 
накапливаются и в России. Вспомним хотя 
бы о недавнем мятеже «Вагнера», который 
нес в себе экзистенциальную угрозу и для 
единства, и для дееспособности страны. 
Победителем в нынешнем конфликте на 
Украине окажется та его сторона, которая 
сможет наиболее эффективно переваривать 
и преодолевать все неизбежно возникающие 
проблемы. Паноптикум в Вильнюсе — повод 
для осторожного оптимизма, но не для шап-
козакидательских настроений. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

c 1-й стр.
Сенатор Клишас направил в пра-
вительство законопроект о ле-
гализации онлайн-продаж ал-
коголя в середине июня, однако 

вскоре отозвал его для доработки. Напомним, 
официально реализация спиртного в онлайне 
запрещена с 2007-го, и если что-то таким 
образом продается-покупается, то это по 
большей части контрафакт. Власти хотят ре-
шить проблему. Еще в апреле правительство 
внесло в Госдуму законопроект о проведении 
эксперимента по розничной онлайн-продаже 
отечественного вина с 1 ноября 2023 года. 
Предполагается, что для доставки будет ис-
пользоваться инфраструктура государствен-
ной почтовой службы. Но против выступило 
Министерство внутренних дел России и не 
поддержало эксперимент. В ведомстве под-
черкнули, что документ не учитывает суще-
ствующий запрет на продажу алкогольной 

продукции несовершеннолетним.
Между тем ущерб для предпринимателей, 

работающих в правовом поле, от нелегальных 
интернет-продаж алкогольной продукции 
через 5 лет может составить порядка 130 
млрд в год, сообщил президент Ассоциации 
компаний интернет-торговли Артем Соколов, 
ссылаясь на данные исследования НИФИ 
Минфина РФ.

Тогда сенатор Андрей Клишас в своем 
телеграм-канале написал, что нелегальные 
интернет-продажи алкоголя — это не толь-
ко ущерб для бизнеса и государства (что, 
безусловно, правда), но самое главное — это 
угроза здоровью и жизни людей. Однако, 
несмотря на свою открытую поддержку лега-
лизации онлайн-продаж спиртного, сенатор 
все же принял решение отозвать свой зако-
нопроект. Временная это приостановка или 
документ ждет полное забвение, выяснить 

у сенатора или его представителей, к сожа-
лению, не удалось. «Пока эту тему оставим 
без комментариев», — сказал помощник 
Клишаса «МК».

Между тем мнения экспертов относи-
тельно разрешения на торговлю спиртным 
в Сети неоднозначные. Маркетплейсы давно 
заявляли, что готовы внедрить двухфакторную 
идентификацию клиента при покупке алко-
голя, рассказал управляющий партнер B&C 
Agency Иван Самойленко. План предполагает 
прохождение подтверждения личности с по-
мощью «Госуслуг», затем получение QR-кода и 
предъявление его курьеру при доставке. Весь 
путь «от производителя до покупателя» будут 
регламентировать применением норм ЕГАИС. 
Но одного желания интернет-торговцев недо-
статочно для того, чтобы легализация таких 
продаж состоялась.

«Надо отметить, что во многих развитых 
странах, где разрешена продажа алкоголя 
онлайн, государством созданы сильные ме-
ханизмы контроля. И нам в России это также 
необходимо, — продолжает эксперт. — Хотя 
потенциально спрос в Сети на покупку вина 
или пива огромен, государство не торопится 
давать бизнесу все возможности на этом 

зарабатывать. Очень важно соблюсти тре-
бования закона и не нанести вред самим 
потребителям, а доступ несовершеннолетних 
к возможности покупать онлайн спиртное 
нужно ограничить. И разработка требований к 
продавцам этой продукции тоже необходима 
очень тщательная и всесторонняя».

Дистанционная продажа вина повысит 
доступность такой продукции для населения, 
что естественным образом приведет к увели-
чению объемов ее потребления, убежден член 
Координационного совета при Минздраве 
Виктор Зыков. В связи с этим, по его словам, 
данная инициатива противоречит интере-
сам общественного здоровья, поскольку ее 
реализация может привести к увеличению 
связанной с потреблением алкоголя смерт-
ности и заболеваемости.

«Известно, что среди потребителей вина 
значительную часть составляют женщины, для 
которых существуют повышенные риски роста 
распространенности алкоголизма. Можно 
предположить, что в случае принятия зако-
нопроекта показатели женского алкоголизма 
со временем будут расти», — предупреждает 
Зыков.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

КРИЗИС
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Остров Змеиный.

АЛКОГОЛЬ ЗАПУТАЛСЯ 
ВО ВСЕМИРНОЙ ПАУТИНЕ

СЕГО ДНЯ

AP

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА
NON-STOP

Согласно данным Национальной метеорологической службы США, в ре-
зультате мощнейших ливней вышли из берегов реки и размыты дороги на 

большой части территории страны, от восточного штата Нью-Йорк до Бостона и западно-
го штата Мэн. В связи с непогодой было проведено более 50 спасательных операций. В 
штате Миссури погибло 10 человек, местами остановлено движение автотранспорта. В 
Арканзасе вода переливалась через защитные дамбы, сметая все на своем пути; там из-
вестно о семерых погибших. 

КАДР

ПАМЯТНИК

ЗНАМЕНИТОГО РУССКОГО КНЯЗЯ «ПОСЕЛИЛИ» В АЛМА-АТЕ
13 июля в крупнейшем го-
роде Казахстана Алма-Ате 
состоялось торжествен-
ное открытие памятника 
легендарному русскому 
князю-полководцу Алек-
сандру Невскому. Свои 
приветствия по случаю этого 
события направил Владимир 
Путин. В своем обращении 
он назвал открытие памят-
ника Невскому «большим 
событием в духовной и 
культурной жизни Казахста-
на и России»: «Образ князя 
Александра Невского вдох-
новлял защитников родины 
в годы суровых испытаний. А 
его наследие как дипломата, 
государственника и сегодня 
служит значимой основой 
для выстраивания конструк-
тивного диалога между 
представителями разных 
народов и разных конфессий 
на евразийском простран-
стве». Открытие памятника 
Александру Невскому при-

ветствовал в специально 
присланном обращении 
и президент Казахстана 
Касым-Жомарт Токаев. 
Новый мемориал располо-
жен рядом с построенным в 
городе Александро-Невским 
собором. Инициатором его 
установки стало Российское 
военно-историческое обще-

ство, председатель которо-
го, помощник Президента 
РФ Владимир Мединский, 
специально приехал в 
Казахстан для участия в 
торжественной церемонии. 
Скульптурное изображение 
князя создано народным ху-
дожником России Салаватом 
Щербаковым. 

ТОП-5 СТРАН ПО ПОСТАВКАМ ПРОДУКЦИИ В РОССИЮ (по итогам I полугодия 2023 г.)

1. Китай
2. Турция
3. Белоруссия

4. Гонконг

5. Казахстан *Доля в общем объеме импорта в РФ.   Источник: «Точка»

42%*
13%

12%
9%

5%

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

ГИГАНТСКИЙ ЗЕФИР ВЕСОМ БОЛЬШЕ РОЯЛЯ СТАЛ САМЫМ КРУПНЫМ 
В ИСТОРИИ
Сладкое угощение, 
созданное мексиканской 
фирмой Mazapan de la 
Rosa, весит 648,4 кг — для 
сравнения, знаменитый 
рояль «Стейнвей» тянет 
всего на 480 кг. Официаль-
ный рекорд был установлен 
на специальном мероприя-
тии в рамках празднования 
200-летия штата Халиско в 
Мексике. На приготовление 
огромного зефира ушло око-
ло 53 часов и потребовался 

труд 100 человек. После того 
как рекорд был установлен, 

сладостью смогли полако-
миться все желающие.

ЭКОЛОГИЯ

РЫБА ПОГИБЛА? ЭТО НОРМАЛЬНО!

Погибшую рыбу увидели жители под-
московного Чехова в одном из прудов 
каскада реки Теребенка. Неравнодушные 
люди насчитали больше полусотни пла-

вающих кверху пузом обитателей водоема. 
Однако это не смутило представителей 
местного управления экологии и природо-
пользования. По утверждению чиновников, 
гибнущая рыба в центре города это нор-
мально. «Летом, при повышении темпера-
туры воды, концентрация кислорода в ней 
снижается до минимальных показателей. 
Кроме того, начинают активно размножаться 
водоросли и бактерии. Пик летнего замора 
приходится на конец июня — начало июля», 
— заявили они.

ЗА БУГРОМ

НА ВОДУ СПУЩЕН КРУПНЕЙШИЙ В МИРЕ КРУИЗНЫЙ ЛАЙНЕР
Создатели нового лай-
нера Icon of the Seas 
уже протестировали 
его во время заплыва 
у берегов Финляндии. 
Судно имеет длину 365 
метров и вес 250 800 
тонн, а также подвесной 
пейзажный бассейн, 
стеклянную смотровую 
площадку и крупнейший 
морской аквапарк. А ак-
вакупол позволит гостям 
пить в баре напитки, 
наслаждаясь крытым 
водопадом и видом на 
океан. На борту также 
расположен пышный 
Центральный парк с тыся-
чами цветов, кустарников 
и деревьев. А на верхней 
палубе можно увидеть 
затонувший пиратский 
корабль. Лайнер имеет 
более 20 палуб, 7 бассей-
нов и вмещает почти 8 
тысяч гостей.
СТАТИСТИКА
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Госдума без обсуждения приняла 
сразу во втором и третьем чтениях 
пакет законов, которые дадут Миню-
сту право проверять, предупреждать 
и наказывать в административном 
порядке тех, кто помогает включен-
ным в реестр иноагентов нарушать 
наложенные на них ограничения и 
запреты. Основанием для проведе-
ния проверок могут стать сигналы 
бдительных граждан и организаций. 

КАК НЕ СТАТЬ 
ПОСОБНИКОМ
Штрафовать помогающих 
попавшим в реестр нарушать 
запреты будет Минюст

Есть смысл ознакомиться с нововведе-
ниями, потому что представить себя в роли 
«иноагента» подавляющему большинству 
граждан довольно трудно (хотя зарекаться 
не стоит), а вот превратиться с точки зрения 
властей в «пособника» иноагента будет мож-
но, о том даже не подозревая, если не иметь 
привычки еженедельно заглядывать в реестр 
иноагентов на сайте Минюста. 

Дело в том, что занимающееся в России 
контролем за иноагентами ведомство по-
лучило право следить, не способствуют ли 
другие граждане или организации любых 
форм собственности и статуса нарушению 
попавшими в реестр всех установленных 
для иноагентов запретов и ограничений. 
С перечнем этих ограничений и запретов 
можно ознакомиться в принятом в прошлом 
году законе «О контроле за деятельностью 
лиц, находящихся под иностранным влия-
нием». Их много. Среди прочих тут и запрет 
быть чиновником любого уровня, членом 
избиркома, экспертом в общественных со-
ветах или комиссиях при органах власти. 
Иноагентам запрещено жертвовать деньги в 
избирательные фонды, организовывать улич-
ные акции и перечислять на их проведение 
средства. Вклады иноагентов в банках не 
страхуются государством на случай банкрот-
ства финансовой организации, иноагенты 
не могут участвовать в госзакупках. А еще 
иноагентам нельзя производить любую «ин-
формационную продукцию» для несовершен-
нолетних, читать просветительские лекции 
несовершеннолетним, работать педагогами 
и воспитателями в государственных и му-
ниципальных детсадах, школах, колледжах 
и вузах.  

А что будет считаться «действием (без-
действием)», которое способствует обходу 
иноагентом запретов и ограничений? При 
подготовке пакета к принятию в Госдуме 
говорилось, к примеру, о директорах госу-
дарственных школ или вузов, которые не 
увольняют попавшего в реестр или берут 
его на работу. И об издательствах, которые 
продолжают выпускать книги иноагентов без 
упаковки их в плотный непрозрачный пакет и 
не промаркированные соответствующим об-
разом. И о книжных магазинах, которые такие 
книги продолжают продавать. И об интернет-
ресурсах или платформах, которые позволя-
ют скачивать или слушать музыку и покупать 
диски иноагентов без маркировки… 

Глава думского Комитета по безопасно-
сти и противодействию коррупции Василий 
Пискарев («ЕР») с трибуны Госдумы сообщил, 
что при доработке текста ко второму чтению 
в него были внесены несколько поправок. В 
частности, иноагенты теперь не смогут по-
лучать не только финансовую (этот запрет 
действовал и раньше), но и «иную имуще-
ственную поддержку» от государства, и на 
осуществление творческой деятельности 
тоже. Кроме того, Минюст получит право про-
водить не только плановые и внеплановые 
(при поступлении информации о нарушении 
требований и запретов) проверки иноагентов, 
но и внеплановые проверки «содействующих» 
иноагентам. Трудно себе представить «вне-
плановую» проверку гражданина, но органи-
зации — вполне. Основанием для присталь-
ного внимания со стороны Минюста может 
стать информация о том, что «кто-то», как 
поется в известной советской песне, «кое-где 
у нас порой» помогает попавшему в реестр 
нарушать закон. Поступить такая информация, 
говорится в одном из принятых законов, может 
«от органов публичной власти, организаций 
всех форм собственности, а также их долж-
ностных лиц, физических лиц». То есть и от 
бдительных граждан тоже.

На первый раз в случае подтверждения 
факта нарушения «пособника», если можно 
так выразиться, предупредят и дадут «не 
менее месяца» на устранение нарушения. Для 
тех, кто, по мнению Минюста, не исправится, 
не выполнит в установленный срок «пред-
писание или предупреждение» ведомства, 
в Кодексе об административных правонару-
шений прописали штрафы: для граждан — в 
30–50 тысяч рублей, для должностных лиц 
— в 70–100 тысяч рублей с альтернативой в 
виде дисквалификации на срок до двух лет, 
для юридических лиц — от 200 до 300 тысяч 
рублей. Потом можно попробовать оспорить 
предупреждение Минюста и штраф в суде.

Пакет вступит в силу сразу после одо-
брения Советом Федерации, подписания 
президентом и опубликования. То есть в бли-
жайшее время. 

Марина ОЗЕРОВА.

КОВИД ВЕРНУЛСЯ 
ЗА КОШКАМИ
В мире началась эпизоотия 
кошачьего коронавируса
Мировые СМИ сообщают о том, что 
Кипр становится «островом мертвых 
кошек»: вспышка кошачьего коро-
навируса унесла 300 тысяч жиз-
ней четвероногих, то есть каждую 
третью кошку на острове. Вирус 
может распространиться и на другие 
страны (есть свидетельства таких 
случаев в Израиле и Турции). Экс-
перты предупреждают, что жертвы 
будут колоссальными. Вирус уже до-
брался до Израиля и вот-вот придет 
в Британию. 

С января от кошачьего инфекционно-
го перитонита (FIPV), вызванного штаммом 
коронавируса, погибали как бродячие, так и 
домашние кошки. Местные ветеринары со-
общают о тревожном росте случаев заболе-
вания FIPV, который начался в столице Кипра 
Никосии в январе и распространился по всему 
острову в течение трех-четырех месяцев. 

Профессор Даниель Ганн-Мур, специ-
алист по кошачьей медицине из Эдинбург-
ского университета, заявил газете Telegraph, 
что вспышка такого масштаба «никогда не 
наблюдалась» и что все чаще поступают 
сообщения о трупах кошек на улицах, а так-
же подозрения, что это может быть новый, 
более смертельный штамм FIPV. По данным 
кипрских зоозащитников, на Кипре погибло 
не менее 300 000 кошек (численность коша-
чьих на острове оценивается примерно в 
миллион особей). Но при таком количестве 
бездомных животных, живущих на Кипре, 
диагностировать и документировать каждую 
инфекцию практически невозможно. 

Развитие болезни можно остановить с 
помощью двух препаратов, но есть пробле-
мы. Один из них — биопрепарат ремдезивир, 
второй — похожий на него GS-441524. Несмо-
тря на то, что эти препараты разрешены для 
применения у животных в Великобритании и 
для ввоза на Кипр, они дорогостоящие — от 
2500 до 6000 фунтов стерлингов для кошки 
весом 3–4 кг. Есть и потенциальный вариант 
— более дешевый противовирусный препа-
рат, используемый для лечения COVID-19 у 

людей, молнупиравир. Однако заявка вете-
ринарной ассоциации на разрешение лече-
ния кошек была отклонена в мае, поскольку 
правительство заявило, что человеческие 
препараты не могут быть импортированы 
для использования в ветеринарии.

Местные ветеринарные врачи призыва-
ют правительство обеспечить кошек лече-
нием и проводить их вакцинацию. Но пока 
некоторые котовладельцы покупают своим и 
бездомным котикам лекарства за свой счет 
— на Кипре даже появился черный рынок 
дешевых нелицензионных препаратов.

«Коронавирус кошачьего инфекцион-
ного перитонита FIPV долгие годы оставал-
ся смертельной угрозой для кошачьих, — 
рассказывает известный генетик из США 
Дмитрий Прус. — Увы, попытки разработать 
вакцину провалились из-за проблем с ADE 
(эффект антитело-усиления инфекции — при 
повторном заражении животное гибнет. — 
Авт.), а эффективных лекарств не было. Ве-
дущий кошачий ветеринар Америки, Нильс 
Педерсен из Университета Калифорнии в 
Дейвисе, выявил два перспективных анти-
коронавирусных лекарства. Одно из них, 
GS-441524, было ранней версией ремде-
сивира — знаменитого в начале пандемии 
внутривенного лекарства от ковида. Другое, 
GC376, тоже имело успехи в борьбе против 
ковида, но не добилось утверждения к ис-
пользованию у людей. 

Против FIPV у кошек эти лекарства су-
щественно более эффективны, чем против 
родственного вируса SARS-CoV-2 у человека, 
и причина тут, скорее всего, не в молекуляр-
ном составе вирусов, а в затяжном характере 
болезни у кошек (инфекционный перитонит 
тянется недели и даже месяцы, и длительный 

курс лечения постепенно дает плоды). Увы, 
все успехи ветеринарных испытаний не 
смогли помочь ветеринарам лечить кошек, 
поскольку компании-разработчики категори-
чески отказались разрешить ветеринарное 
использование препаратов! 

Тех, кто знаком с фармбизнесом и ор-
ганизацией клинических испытаний, такое 
ужасное состояние вещей вряд ли удивит. 
Когда лекарства еще не утверждены к ис-
пользованию у людей и впереди продол-
жение клинических испытаний, то есть ме-
сто опасениям, что ветеринары обнаружат 
какие-либо проблемы, какие-либо побочные 
эффекты, из-за которых FDA (Агентство по 
безопасности лекарств и пищевых продуктов 
США) остановит или осложнит испытания на 
людях. Как правило, считается, что ветери-
нарный рынок сбыта маленький и рисковать 
большим медицинским рынком ради него 
нельзя. Вот когда лекарство утвердят для 
людей, тогда настанет черед и зверушек...

Этой ситуацией уже воспользовались 
китайские фармкомпании, начавшие про-
давать нелегальные GS-441524 и GC376 в 
ампулах без маркировки за $5000–10 000 
за курс. Ветеринары не имеют права их 
колоть, а обычно выписывают владельцам 
кошек седативные препараты, чтобы кошки 
не сопротивлялись и дали самим хозяевам 
сделать инъекции. А может быть, если волна 
вирусного перитонита затронет сотни мил-
лионов кошечек, то возросший размер рынка 
заставит разработчиков уже испытанных 
лекарств переменить свое мнение?»

«Если говорить о кошачьих коронавиру-
сах, то для животных это достаточно серьез-
ные вещи. Они поражают легкие, кишечник 
и вызывают практически стопроцентную 
летальность. Например, бывает сухая форма 
кошачьей коронавирусной инфекции — кош-
ка иссушается и погибает медленно, в тече-
ние нескольких месяцев. Такому животному 
делается тест ПЦР, а потом анализ на анти-
тела, и если они положительные, считай, жи-
вотное обречено, и владелец решает, вести 
его дальше или не вести. При другой форме 
развивается кошачий перитонит, и животное 
тоже гибнет. Кроме того, предположительно, 
существует глазная форма коронавируса, 
который некротизирует ткань роговицы. Но 
есть версии, что этот вирус работает только 
вместе с герпесом и микоплазмой. Вакци-
на от кошачьего коронавируса есть, но она 
странная и непопулярная. Практически никто 
своих питомцев не прививает, ибо извест-
но, что после вакцинации животное может 
заболеть», — рассказал «МК» ветеринар по 
имени Александр.

Екатерина ПИЧУГИНА.

Цены в России ускоряют рост
Росстат опубликовал данные по ин-
фляции за первое полугодие. Цифры 
получились противоречивые. С 
одной стороны, рост цен остается 
крайне скромным — 3,25% в годовом 
выражении. А с другой — инфляция 
по сравнению с маем увеличилась 
на 0,37%, а по отношению к декабрю 
минувшего года на 2,76%. Процен-
ты, быть может, и не такие уж значи-
тельные, но тенденция пугает. 
      Некоторые аналитики с чувством глу-
бокого удовлетворения отмечают, что в 
июне инфляция оказалась даже несколь-
ко ниже ожидаемой — 3,25%. Но сама по 
себе эта цифра мало о чем говорит: ведь 
отсчет идет от «высокой базы» прошло-
го года, когда инфляция находилась в 
районе 15%. Да и вообще, средняя цифра 
— это ни о чем... Снизились цены на теле-
визоры и пылесосы, которые мы покупа-
ем раз в 25 лет, или на какие-то другие 
долгоиграющие товары — и инфляция 
уже не кажется нам такой великой и ужас-
ной. А вот что с товарами повседневного 

спроса, с продуктами? По отношению 
к маю цены на продукты снизились на 
0,01% — совсем уж на микроскопическую 
величину. Ее по большей части обеспе-
чила плодоовощная продукция, которая 
за месяц «скинула» почти 2,5%. Хотя за 
первое полугодие (к декабрю 2022 года) 
выросла на 13,5%. И по другим продуктам 
тоже есть повод к радости. В частности, 
на 1,3–2,4% подешевели некоторые кру-
пы, куриные яйца, подсолнечное масло и 
пшеничная мука. 

Вместе с тем значительно прибавило в 
цене мясо кур (6,8%), сахар-песок (почти 5%), 
далее в списке подорожавших идут мясные 
консервы, рыба, рис…

Большие надежды на снижение темпов 
инфляции возлагались на массовый сбор 
овощей, который уже стартовал на юге Рос-
сии. На этом фоне ожидаемо цены пополз-
ли вниз на лук репчатый (13,5%), почти на 
11% подешевели капуста, бананы, огурцы 
и помидоры.

На этом поводы для радости заканчи-
ваются, и дальше начинаются поводы для 
удивления и огорчения. Неожиданно на 22% 
подорожала морковь, на 21,5% — картофель, 

на 13% — столовая свекла. Еще заметно 
выросли в цене лимоны и яблоки. Отчего 
так? По ценам на «второй хлеб» все более-
менее понятно. Фермеры из Ростовской 
области нам сообщили, что они отгружают 
в Москву с поля клубни по 24 рубля за кг. А 
здесь в рознице он 40 рублей минимум. Не 
исключено, что с другими овощами такая 
же история. 

Что же будет происходить с годовой 
инфляцией дальше? Тут «показания» экс-
пертов расходятся. Скажем, аналитики ЦБ 
РФ говорят, что для ее роста открываются 
все возможности, и уверены, что дальше 
цены будут расти еще сильнее. Но есть и 
другая, оптимистическая точка зрения. Часть 
специалистов прогнозирует, что массовая 
уборка овощей, к которой уже подключаются 
и регионы Центральной России, затормозит 
годовой рост инфляции. В конце концов, в 
прошлые годы июль и август чаще всего бы-
вали месяцами дефляции — падения цен. 

Если положить на виртуальные весы те 
и другие аргументы, то в какую сторону они 
качнутся? Об этом мы спросили главного 
научного сотрудника Института экономи-
ки РАН, доктора экономических наук Игоря 
Николаева:

— Полагаю, что дальше инфляция начнет 
ускоряться. Есть факторы, которые на нее 
влияют. С большой долей вероятности ЦБ 
в конце месяца поднимет ключевую став-
ку. Это означает, что тренд сменился. Еще 
сравнительно недавно инфляция в годовом 
выражении была чуть выше двух процен-
тов, а сейчас подбирается к 3,5%. Цены раз-
вернулись в другую сторону. Сказывается 
достаточно сильное ослабление рубля. Но 
не только. На инфляцию влияет общая ма-
кроэкономическая ситуация в стране, вы-
сочайшая неопределенность… 

Однако шокового сценария не произой-
дет. Есть мощный сдерживающий фактор 
— динамика реально располагаемых дохо-
дов населения. Она оставляет желать много 
лучшего. По итогам первого квартала доходы 
выросли на 0,1% — это ни о чем. А по итогам 
прошлого года они снизились на один про-
цент. Производителей и торговлю снижение 
покупательной способности граждан сдер-
живает от активного повышения цен.

— Некоторые эксперты надеются, 
что начавшийся массовый сбор овощей и 
урожая заметно затормозит рост инфля-
ции. Ведь так случилось год назад…

— На это действительно можно было 
бы надеяться, если бы уборка овощей не 
происходила у нас ежегодно. Это сезонный 
фактор, в августе–сентябре инфляция может 
замедлиться, но мы же говорим о годовом 
выражении. 

Владимир ЧУПРИН.

Многодетная блогерша 
тратит соцвыплаты 
за детей на «бровки» 
и «губки»
Всплыл очередной случай неадек-
ватного поведения многодетной 
матери, которая набрала приемных 
детей «с диагнозами», а теперь не 
справляется и срывает на них злобу. 
Женщина издевалась над детьми, 
материлась при них и еще гордо 
выкладывала видео своих «вос-
питательных» методов. Благодаря 
ее же собственным видео началась 
проверка семьи «с привлечением 
сотрудников ОПДН». 

— Вообще, я этот унитаз хотела вы-
бросить, поэтому не чистила. Но раз по-
шла такая пьянка, я заставила Екатерину 
Николаевну его отмыть, — комментирует 
51-летняя Татьяна А. свое видео, на котором 
девочка голыми руками чистит дно грязного 
унитаза. 

На других кадрах Татьяна жалуется на 
дочь Катю, которая так вывела ее из себя, 
что она ее «тапками закидала», а если бы 
руки не болели, то и побила бы. Женщина 
говорит, что собирается написать в опеку 
отказ от ребенка или заставить Катю на-
писать отказ. 

В ответ на сетевые возмущения блогер-
ша записала новое видео: да, девочка моет 
унитаз, но это наказание за то, что она сбежа-
ла и мать искала ее по всему поселку. «Факт 
в том, дуры вы тупорылые, — обратилась 

Татьяна к своим подписчикам, — что на моих 
детях ни одной царапины, а на мне живого 
места нет!». Кончились, в общем, у матери 
силы, как она говорит. Зато желание получать 
деньги за приемных детей «с диагнозами» у 
нее не закончилось. Достаточно взглянуть на 
даму, как становится ясно, куда они утекают. 
Недаром она часто выкладывает селфи с 
результатами работы своих косметологов, 
благодарит их «за реснички», «за бровки и 
мейкап», пилинг и т.д. 

Ее подруга по имени Галина резко от-
реагировала на вопросы «МК», сказав, что 
«для этого есть соответствующие службы, 
а дети сами могут постоять за себя и сооб-
щить, если их обижают». При этом она на-
звала Татьяну «честным человеком, который 
очень много делает для детей».

По некоторым данным, сейчас у Татьяны 
семеро детей, из которых пятеро приемных. 
Однако еще несколько лет назад их было 
десятеро, так указано в ее статусе ВКон-
такте: «Нескучные будни многодетной мамы 
10 детей, 9 приемных погодок… Борьба с 
диагнозами. Весело живем в сторис». 

Три года назад Татьяна выкладывала 
на своей странице светящиеся благополу-
чием фото с детьми. Например, с «дочкой-
принцессой»: «С днем рождения, моя милая 
мозгоклюйка», «люблю тебя больше жиз-
ни». Еще есть фотографии со дня рождения 
сына, где изображены все десятеро детей. 
Однако говорят, что после того, как один 
из ее приемных сыновей получил травмы 
от бытовой техники, он был возвращен в 
детдом…

После поднявшейся шумихи мини-
стерство образования, науки и молодежи 
Республики Крым, где сейчас отдыхает Та-
тьяна с детьми, проведет проверку семьи. 
«МК» обратился в министерство, вот что 
нам ответили: 

— 12 июля было распространено ви-
део, содержащее факты ненадлежащего 
исполнения родительских обязанностей. 
Министерством были организованы слу-
жебные мероприятия с целью выявления 
этой гражданки и определения ее соци-
ального статуса. Мы выяснили, что она 
зарегистрирована в качестве приемного 

родителя в Нижневартовске, однако с июня 
текущего года проживает на территории 
Крыма. Женщина не регистрировалась в 
органах опеки и попечительства Республики 
Крым, поэтому обеспечить сопровождение 
данной приемной семьи не представлялось 
возможным. 

Однако 13 июля «по поручению ми-
нистра организованы контрольные меро-
приятия в отношении приемной семьи с 
привлечением сотрудников ОПДН». В от-
ношении женщины составлен протокол по 
фактам ненадлежащего исполнения роди-
тельских обязанностей: «Приемная семья 
взята на особый контроль органами опеки 
и попечительства». 

Что ж, порой страсть родителей сни-
мать свои безобразия по отношению к детям 
на видео и выкладывать их в Сеть приводит 
к принятию мер!

«МК» не раз писал о том, что все бо-
лее распространенной становится ситуа-
ция, когда люди берут в семью детей из 
интернатов с целью получать пособия, а 
за детей с инвалидностью, как известно, 

платят больше… Эксперт в области соци-
ального сиротства, общественный деятель 
Александр Гезалов считает: самая большая 
проблема в том, что очень сложно выяснить 
мотив «приемного родителя», ведь опекуны 
для того, чтобы им дали детей, маскируются. 
Но в конце концов ребенок «с диагнозом» 
им надоедает и они начинают на нем сры-
ваться, как и произошло в данном случае, 
либо возвращают его в детдом… 

— В сфере приемного родительства 
много болевых точек, отсюда подобные исто-
рии, — считает Гезалов. — Опека может прий-
ти, посмотреть, что в холодильнике у семьи, 
на чем спят ребята. Она может осмотреть ре-
бенка, насколько он умыт-накормлен, но ведь 
моральное насилие — это не всегда голод 
и прямо откровенные побои, как и в данном 
случае. Если бы у специалистов опеки были 
соответствующие навыки, психологическая 
подготовка, они бы могли понять по ребенку, 
что с ним что-то не то делают родители. Нуж-
на долгосрочная система сопровождения 
таких семей. Но ее как раз и нет. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Если судить по публикациям прессы об 
украинском конфликте, то создается впечат-
ление, что западные журналисты и политики, 
обманутые Зеленским, верят, что Украина 
— это форпост демократии и свободы. Но 
стоит открыть документы ООН, и выяснится, 
что это не так. Они прекрасно знают, что там 
происходит на самом деле.

По открытым документам Управления 
Верховного комиссара ООН по правам чело-
века (УВКПЧ) можно узнать, что не демократия 
на Украине, а тоталитарная деспотия: за-
держания без оснований, аресты без орде-
ра и без права их обжалования, похищения 
людей. А еще — пытки в секретных тюрьмах: 
«Гражданское лицо семь дней содержалось в 
неофициальном месте содержания под стра-
жей на территории Криворожского СБУ, где 
его три дня подряд пытали. После получения 
результата проверки на полиграфе, которой 
его подвергли насильно, сотрудники СБУ били 
его по голове, ребрам и ногам. Они раздели 
его, угрожая отрезать гениталии, изнасило-
вали и отправили видео его детям».

С чем сравнить? Со зверствами Пино-
чета? С временами гитлеризма? С кровавым 
безумством средневековой инквизиции? 

Еще одна проблема, известная ООН, — 
наказание «по закону» за раздачу продоволь-
ствия и гуманитарной помощи, за организа-
цию работы образовательных и медицинских 
учреждений. За любую работу в соответствии 
с положениями Четвертой Женевской конвен-
ции можно сесть лет на пятнадцать. УВКПЧ 
описывает дело трех женщин, арестованных в 
Николаевской области за работу на террито-
риях, подконтрольных России. Их обвинили в 
коллаборационизме, «несмотря на гуманитар-
ный аспект выполняемой ими работы, в том 
числе по выплате пенсий и распределению 
помощи жителям». 

А вот цитата с заседания другого подраз-
деления ООН — Совета Безопасности: «Нам 
говорят, что «Украина «буквально борется за 
свободу и демократию», и поэтому мы должны 
снабжать ее оружием «столько, сколько по-
требуется», как сказал президент Байден. 
Согласно этой логике любой, кто выступает 
против военной помощи Украине, выступает 
против защиты демократии.

Так где же демократия в решении Влади-
мира Зеленского запретить оппозиционные 
партии, ввести уголовную ответственность за 
деятельность СМИ своих законных политиче-
ских противников, посадить в тюрьму своего 
главного политического соперника, аресто-
вать его высокопоставленных заместителей, 
совершить набеги на православные церкви и 
арестовать священнослужителей?

Где демократия в тюремном заключении 
украинским правительством Гонсало Лиры, 
гражданина США, за то, что он поставил под 
сомнение официальную версию их военных 
действий?..

Что ж, похоже, в наши дни демократию в 
Украине найти труднее, чем внезапно став-
шего неприметным главнокомандующего 
Валерия Залужного».

В конце июня на заседании Совета 
Безопасности ООН был заслушан доклад, 
и это отражено в официальной хронике Со-
вбеза. Гражданин США Макс Блюменталь 
доложил ряд фактов, подтвержденных 
документально. 

Как гражданин своей страны, Блюменталь 
вступился за американских налогоплатель-
щиков. Припоминая американскую военную 
технику, уничтоженную в ходе «контрнаступле-
ния», докладчик пенял Пентагону: «Он просто 
передал этот счет обычным американским 
налогоплательщикам, таким как я, взимая 
с нас еще 325 миллионов долларов взамен 
разбазаренных Украиной военных запасов. Не 
было никаких усилий, чтобы узнать позицию 
общественности США по этому вопросу; и 
подавляющее большинство американцев, ве-
роятно, даже не знали, что перенаправление 
счета имело место».

Блюменталь назвал такой ход мошен-
ничеством, которое «позволяет западным 
элитам забирать с трудом заработанное 
богатство из рук рядовых граждан США и 
направлять его в казну иностранного прави-
тельства, которое даже спонсируемая За-
падом Transparency International (внесена в 
перечень НКО-иноагентов Минюстом РФ. 
— «МК») считает одним из самых коррумпи-
рованных в Европе».

И Совбез ООН, вслед за тем, был озна-
комлен с новыми фактами коррупции, накреп-
ко связывающей украинских и американских 
высших чиновников. Так, Администрация со-
циального обеспечения США вдруг оторвала 
от социальных пособий нуждающимся 4,48 
миллиона долларов и отправила их в Киев. 

Колоссальная сумма — 4,5 миллиарда 
долларов — была переведена из бюджета 
в карман частной американской компании. 
«Международная помощь» Украине была из-
начально устроена так, что страна погрязла в 
долгах. И государственный долг «случайно» 
оказался консолидированным в американ-
ской инвестиционной компании BlackRock. 
Фактически эта контора со штаб-квартирой 
в Нью-Йорке на данный момент является пол-
ноправным владельцем Украины. Но чтобы 

Украина приносила неплохую прибыль ушлым 
дельцам, приходится реализовывать корруп-
ционные схемы.

И вот 4,5 миллиарда долларов через 
агентства США по международному разви-
тию ушли в Украину на погашение госдолга, 
сразу после чего вернулись в Америку и легли 
на счета BlackRock.

Кроме того, налоговые доллары, как бы 
предназначенные для Украины, пополняют 
бюджеты телевизионной станции в Торонто, 
пронатовского аналитического центра в Поль-
ше, частных компаний и предпринимателей 
в Грузии и самой Украине.

Совбез ООН был проинформирован, что 
большая часть военной и гуманитарной помо-
щи, доставленной в Украину, просто исчезла 
и что в июне прошлого года глава Интерпола 
предупредил, что «массовые поставки оружия 
в Украину означают, что «мы можем ожидать 
притока оружия в Европу и за ее пределы». 

При этом Госдепартамент США призна-
вал, что «кинетическая активность и активные 
боевые действия между украинскими и рос-
сийскими силами создают среду, в которой 
стандартные меры проверки иногда неосуще-
ствимы или невозможны». Разумеется, невоз-
можны! Не ловить же самих себя за руку.

Но и то оружие, которое не было укра-
дено, тоже не защитило Украину. Более того, 
именно поставки оружия привели к конфликту. 
В докладе Совбезу анализируется последо-
вательность событий. 

Когда Дональд Трамп попытался не 
допустить конфликта, его заклеймили как 
российскую марионетку. Собственно, не-
желание Трампа отправить ракеты Javelin на 
Украину было одним из оснований для его 
импичмента. Байден учел «ошибки» пред-
шественника и не стал создавать риски для 
себя, любимого, экспортировав их в Европу 
вместе с оружием.

В январе 2022 года США объявили о по-
ставке Украине оружия на сумму 200 миллио-
нов долларов, а уже 18 февраля наблюдатели 
ОБСЕ сообщили об удвоении количества на-
рушений режима прекращения огня, причем 
подавляющее большинство атак пришлось 
на мирные города Донбасса. Фактически 
конфликт начался не 24 февраля, а на неделю-
две раньше. 

Каждый дальнейший шаг к эскалации был 
снова спровоцирован поставками оружия. На-
пример, начались поставки HIMARS, и через 
два месяца эти ракеты уже полетели по гидро-
сооружениям Каховского водохранилища. 

Спираль конфронтации исходит не из 
отношений России и Украины, а из Белого 
дома. Вспомните, президент США Джо Байден 
в марте 2022 года говорил: «Идея о том, что 
мы собираемся отправить наступательную 
технику и иметь самолеты и танки… не обма-
нывайте себя, что бы вы все ни говорили, это 
называется третьей мировой войной».

Сейчас же у вашингтонского старца то ли 
проснулись суицидальные наклонности, то 
ли случились провалы в памяти. По крайней 
мере, третья мировая его уже не пугает, и 
он готов сделать то, что сам назвал третьей 
мировой.

Но почему за океаном принимаются такие 
решения? Процитирую то, что точно знают 
чиновники ООН, поскольку услышали это на 
заседании Совбеза: «Военные кладбища на 
Украине разрастаются почти так же быстро, 
как особняки McMansions в Северной Вирджи-
нии и прибрежные поместья руководителей 
компаний Lockheed Martin, Raytheon и иных 
подрядчиков, извлекающих выгоду из второ-
го по величине уровня военных расходов со 
времен Второй мировой войны.

Это настоящие победители украин-
ской прокси-войны. Не средние украинцы 
или американцы, или русские, или даже 
западноевропейцы.

Победителями стали такие люди, как гос-
секретарь Тони Блинкен, основавший консал-
тинговую фирму WestExec Advisors, которая 
обеспечивает выгодные государственные 
контракты для разведывательных фирм и 
военной промышленности. В число бывших 
партнеров Блинкена входят директор нацио-
нальной разведки Аврил Хейнс, заместитель 
директора ЦРУ Дэвид Коэн, бывший пресс-
секретарь Белого дома Джен Псаки и почти 
дюжина нынешних и бывших членов команды 
национальной безопасности Байдена».

Среди действующих и потенциальных 
выгодоприобретателей уничтожения укра-
инцев — министр обороны Ллойд Остин и 
нынешний посол США в ООН Линда Томас 
Гринфилд. Для них и им подобных урегулиро-
вание конфликта путем переговоров означа-
ет недополучение прибыли в 150 миллиардов 
долларов в виде «помощи» США Украине. 
Именно поэтому они будут «ястребами», они 
будут наставать на продолжении войны до 
бесконечности.

Итак, судя по документам, лица, при-
нимающие решения, иллюзий по поводу 
Зеленского не испытывают. Они прекрасно 
понимают, что в Украине устоялся дикий, 
кровавый тоталитаризм. Для этих лиц «под-
держка» Киева, то есть разжигание войны, — 
это не мифическая борьба за демократию, а 
гнусный и очень прибыльный бизнес.

БИЗНЕС НА КРОВИ
На Украине не демократия, а тоталитарная деспотия
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«Я не буду ничего скрывать и хочу 
донести до президента и губер-
натора, каково нам сейчас, — счи-
тает мужчина. — Я очень хочу, 

чтобы нас услышали в Белгороде и Москве».
В семье Ивановых трое детей: самому 

старшему — десять, средней дочке — девять, 
младшей — три года. Работает один Михаил. 
Жена в декрете.

В 2021 году они с супругой приобрели, как 
вспоминает мужчина, большой дом, грани-
чащий с сосновым бором и речкой, располо-
женный по адресу: село Новая Таволжанка, 
ул. Песчаная, д. 75. На машине от Шебекина 
— около десяти минут езды.

Сегодня от их дома ничего не осталось. 
Ракеты ВСУ превратили большое подворье 
в руины. Сгорело и семейное авто, кредит на 
которое только что выплатили. Самих спасло 
чудо:

— За день до прилета 1 июня у сына на-
чался приступ аппендицита, и его отвезли в 
больницу, мы поехали с ним. Дома никто не 
остался. Иначе бы лежали там… А теперь и 
дома нет, и ПВР переполнены. Вы видели по-
следние фотографии оттуда?

— Нет. Но я в прошлом году в на-
чале лета как раз была в Шебекинском 
районе, посещала санатории, куда сели-
ли эвакуированных, как их там хорошо 
встретили…

— Санатории действительно были рань-
ше. Сейчас в основном беженцев расселяют в 
большом спортивном комплексе в Белгороде. 
В ПВР мест не хватает, из общежитий начинают 
людей тоже просить съехать, потому что скоро 
заезжать студентам. В общем, кто может, сни-
мает сам, но на это тоже нужны деньги.

— И как давно так?
— С тех пор как начались сильные обстре-

лы. Как только пошли массированные атаки 
ВСУ, кто смог, тот уехал своим ходом еще ночью; 
на следующее утро уже вывозили централизо-
ванно военные, на броневиках и автобусах.

— У вас на дом оформлена ипотека?
— Да, в 2022 году дом мы приобрели в 

ипотеку. Беда в том, что и сейчас я все так же 
обязан выплачивать ежемесячно за него по 
20 тысяч рублей, пока не отдам полную сум-
му. Нам еще повезло, продавец пошел на-
встречу, мы подписали договор об отсрочке 

платежа. Полтора миллиона отдали сразу на-
личкой, а еще полтора должны были отдавать 
постепенно.

— Подождите, но сейчас, наверное, 
уже не должны: дома нет. У вас была 
страховка?

— Нет. Страховки не было. У нас была не 
обычная ипотека, а договор между двумя физи-
ческими лицами. Я все равно должен платить. 
Сейчас моей зарплаты и социальных выплат 
на детей хватает только на погашение этого 
долга и покупку минимально необходимых 
продуктов питания.

…До конца июня не было никакой инфор-
мации по поводу восстановления или возме-
щения утраченного имущества. 30 июня Ми-
хаил Сергеевич Иванов, 1985 года рождения, 
был официально признан потерпевшим по 
уголовному делу, находящемуся в Главном 
следственном управлении СК РФ. Следователи 
будут разыскивать и пытаться привлечь к от-
ветственности «представителей высшего во-
енного и политического руководства Украины, 
а также неустановленных командиров ВСУ», 
которые произвели массированный обстрел 
их села.

— Мы понимаем, но это дело долгое, а 
нам надо как-то жить, что-то есть, лечить де-
тей, — говорит Михаил. — У старшего сына 
постоянные панические атаки, у младшей дочки 
диагностировали признаки аутизма… 

По идее, во всех вопросах пострадавшим 
должны помогать чиновники, но пока к ним 
только вопросы.

Приводим отрывок из письма Михаила 
Иванова губернатору Белгородской области 
Вячеславу Гладкову (документы с точными на-
званиями всех задействованных организаций 
— в редакции):

«Утром 30 июня от «сарафанного радио» 
я услышал о том, что Следственным комите-
том РФ возбуждено уголовное дело по фак-
ту обстрела Белгородской области, а также 
конкретно уничтожения моего имущества, по 
совету односельчан записался на прием. В ходе 
предварительного следствия был опрошен 
следователем и признан потерпевшим по уго-
ловному делу 12302007703000808 (постанов-
ление от 30.06.2023). Тем же днем посредством 
соцсетей узнал, что появились списки домов 
по нашему населенному пункту с кураторами, 

которые будут заниматься нами. Я созвонил-
ся по указанному номеру, и меня пригласили 
03.07.2023 г. к 12.00 в ГУП «Общественный бел-
городский фонд поддержки индивидуального 
жилищного строительства». Эвакуированным 
было озвучено, что государство выделяет 87 
тыс. рублей за один квадратный метр утрачен-
ной жилплощади». 

— Умножил на 137,5 «квадрата», которые 
были у меня, — получилась очень солидная 
сумма: более 11 миллионов по самым скром-
ным подсчетам, — продолжает Михаил Иванов. 
— Но тут же нам, собравшимся, пояснили, что 
деньги на восстановление выделяет Минстрой 
РФ, а ГУП и некое строительное ООО — за-
конные и единственные представители ми-
нистерства в Белгороде, которые, как было 
заявлено, в соответствии с законом РФ восста-
новят только дом согласно старой квадратуре, 
и все! А летние кухни, гаражи, хозпостройки, 
заборы — это не к ним вопрос. Нам предложили 
срочно подписать договоры безвозмездного 
пользования нашим участком (сроком на 11 
месяцев) и соглашения на демонтаж жилого 
дома неким ООО без даты — это тоже было 
обязательным условием.

Однако, проанализировав ситуацию, я не 
на шутку испугался. Договор заключен мной 
непонятно с кем, без даты, без номера, сро-
ком на 11 месяцев, без моего экземпляра на 
руках («директор ООО подпишет — вернем»), 
с предоставлением земли в безвозмездное 
пользование… В итоге (при лучшем исходе со-
бытий) мы получим дом из быстровозводимых 
материалов, среди разрушенных дворовых по-
строек и с отсутствием забора, а рядом с домом 
все еще лежат мины! Другие пострадавшие — в 
такой же ситуации. В тот же день пообщался 
с профессиональными строителями: все как 
один говорят, что строительство обойдется 
максимум в 3–4 млн. рублей. А куда денутся 
остальные средства, хочется спросить?..

— А безопасность вам гарантирована? 
Куда переезжать?

— Мы спрашивали об этом. Но нам, я счи-
таю, возвращаться обратно вариантов нет. Мы 

сейчас дочке оформляем инвалидность по 
аутизму. В дальнейшем ей нужны специализи-
рованный детский сад и школа с ее диагнозом. 
Здесь таких нет.

— Жителям Херсона еще в прошлом 
году выдали сертификаты — они могут 
приобрести новое жилье где хотят. Это же 
отличный выход из ситуации! Почему вам 
не дают такие сертификаты на всю поло-
женную сумму, чтобы люди сами решили, 
как им поступить?

— Мне звонили из администрации и из 
Минстроя, как они мне представились, с разъ-
яснениями, что у меня только один вариант: 
строительство нового жилья на старом месте. 
Что о переселении куда-то еще или о сертифи-
кате речи не идет…

После этих звонков Михаил и забрал под-
писанные им документы, сказал, что должен по-
думать. По словам мужчины, их предупредили, 
что сроку на раздумье — тридцать дней, и аль-
тернативы, судя по всему, не предвидится.

Действительно, вопросы у Михаила ре-
зонные: почему шебекинцам не выдают сер-
тификаты на всю положенную сумму, чтобы 
люди сами решили, как им поступить? Ну вот 
хотя бы этой конкретной молодой семье, чтобы 
она могла приобрести квартиру где-то еще, 
а остатком — расплатиться с кредитором по 
ипотеке, раз уж так вышло? Подойти к решению 
дальнейшей судьбы людей индивидуально? 
Почему их так настойчиво пытаются вернуть 

в потенциально опасный район, который про-
должают методично обстреливать? Люди не 
понимают!

Ведь на словах руководство региона клят-
венно заверяет: «Мы стараемся войти в поло-
жение каждой семьи, как бы это тяжело нам ни 
было», а на деле многие переселенцы не знают, 
как и на что им жить сегодня, сейчас. «Прислали 
сперва по 10 тысяч рублей на человека, потом 
еще откуда-то, кажется, из Красного Креста, по 
50 тысяч. И это все. Многие снимают жилье на 
последнее», — рассказывает Михаил.

Накануне губернатор Вячеслав Гладков 
ответил на вопрос другой жительницы Новой 
Таволжанки, которая также обратилась с прось-
бой предоставить ее семье равноценное жилье 
в Белгороде взамен сгоревшего дома.

«Я надеюсь, что обстановка позволит, и 
вы сможете вернуться в свое родное село. 
Восстанавливать жилье будем на месте раз-
рушенного. Сказать о том, что мы сможем найти 
равноценное жилье в Белгороде, — пока такой 
возможности нет», — ответил Гладков.

«Помогите нам, пожалуйста! Мы хотим 
верить властям! Но мы на грани отчаяния», — 
переживает Михаил Иванов.

«По закону люди имею право на комфорт-
ное и безопасное проживание на территории 
РФ (ст. 25, 40, 42 Конституции РФ), — коммен-
тируют белгородские юристы, занимающиеся 
помощью пострадавшим. — Согласно п. 3 Указа 
Президента РФ «О мерах, осуществляемых в 
субъектах Российской Федерации в связи с 
Указом Президента Российской Федерации от 
19 октября 2022 г. №756», жителей прифронто-
вого региона должны отселить в безопасные 
районы и предоставить новое жилье, чтобы 
люди имели возможность получить жилищные 
сертификаты на переселение по Федеральному 
закону «О защите населения и территорий от 
чрезвычайных ситуаций природного и тех-
ногенного характера» от 21.12.1994 №68-ФЗ 
(последняя редакция). Пока что на этой тер-
ритории нет режима ЧС, а обстрелы следо-
ватели квалифицируют по ст. 167 УК («Порча 
имущества»).

Нами уже подготовлены коллективные 
обращения в федеральные надзорные органы. 
Они будут направлены по адресам в самое 
ближайшее время».

Екатерина САЖНЕВА.

Военный переворот в России? Еще 
пару лет назад такой сценарий казал-
ся невозможным. Но мятеж «Вагнера» 
показал, насколько тонка грань, от-
деляющая нас от самых фантастиче-
ских сценариев. «Винтовка рождает 
власть», — говорил основатель КНР 
Мао Цзэдун. Но тут же добавлял: «Наш 
принцип — партия командует этой вин-
товкой; недопустимо, чтобы винтовка 
командовала партией». Но иногда вин-
товка все же выходит из-под контроля 
и становится властью. Ничего хороше-
го из этого обычно не получается. 

Страны Латинской Америки испытали 
это, что называется, на своей шкуре. Военные 
перевороты происходят там почти с той же 
неизбежностью, как осень сменяется зимой. 
С приходом военных к власти часть населения 
обычно связывает определенные надежды: они 
полагают, что «сильная рука» наведет порядок, 
накажет коррупционеров, вернет стране до-
стоинство. Однако эти надежды, как правило, 
напрасны, и за крушение своих иллюзий людям 
приходится платить огромную цену. Об этом 
мы поговорили с латиноамериканистом 
Олегом Ясинским. 

— В Латинской Америке, наверно, не 
было ни одной страны, которая избежала 
бы военных переворотов?

— Нет, были страны вроде Коста-Рики, где 
их не было. Были страны, где военных перево-
ротов было мало.

— Мало — это сколько?
— В Колумбии в XX веке был только один 

военный переворот. В Чили в XX веке было 
всего два переворота, хотя переворот Пино-
чета 1973 года является хрестоматийным. Но 
есть и такие страны, как Боливия, где проис-
ходило в среднем по два государственных 
переворота в год (за годы своей независимости 
Боливия пережила более 190 государственных 
переворотов и революций. — М.П.), но никто 
этого не замечал, потому что эти перевороты 
ничего не меняли. Они были такой же рутиной, 
как для Европы — демократические выборы. 
Население не чувствовало никаких перемен. 
Правили этими странами в ХХ веке напрямую 
из американского посольства. Разные группы 
военных поддерживались разными группами 
боливийской олигархии, которая вся подчинена 
США. Вашингтон не обращал на эти перево-
роты особого внимания, потому что все они 
происходили в его интересах.

— Почему военные играют такую боль-
шую роль во внутренней жизни стран Ла-
тинской Америки? 

— История Латинской Америки — это 
история завоевания оружием огромных тер-
риторий. Это то место, куда направлялись 
испанские или португальские эскадры с быв-
шими крестьянами, для которых единственным 
способом вырваться из нищеты был вариант 
стать солдатом или пиратом. Эти люди отправ-
лялись в Латинскую Америку и силой оружия 
добывали для короны новые земли. Поэтому 
практически в каждой латиноамериканской 
столице центральная площадь называется 
площадью Оружия (Пласа де Армас). Роль 
оружия была в латиноамериканской истории 
очень велика. 

— Военные всегда представляли со-
бой самостоятельную силу и никому не 
подчинялись?

— Военные всегда подчинялись местным 
экономическим элитам. Независимых военных, 
думаю, в истории не было. Просто гораздо 
проще, чем устраивать какие-то выборы и по-
беждать на них, было поручить какому-нибудь 
полковнику вытащить очередного президента 
в пижаме из его дворца, отправить в ссылку и 
назвать это очередной «революцией» и побе-
дой демократии. Во многих странах это было 
совершенно рутинным процессом. Крайние 
формы социальной несправедливости вызы-
вали в этих странах постоянное насилие.

— Военный переворот всегда становит-
ся возможным из-за ошибок действующей 
власти? Например, в Чили Альенде сам 
приблизил к себе Пиночета и совершил 
ряд других ошибок?

— Военный переворот в Чили был вы-
зван объективными причинами. У прави-
тельства Альенде не было никакой реальной 
вооруженной силы, на которую можно было 
бы опереться. Парадокс в том, что Альенде 
погиб, защищая буржуазную Конституцию, в 

нарушениях которой его постоянно обвиняли. 
Американцы установили экономическую бло-
каду Чили. А это была маленькая и достаточ-
но бедная страна, полностью зависевшая от 
США. Сначала попытались дестабилизировать 
ситуацию в стране, чтобы народ сам сверг 
Альенде. Но через год правления Альенде на 
парламентских выборах стало ясно, что его 
поддержка растет, потому что он был первым 
президентом, который выполнял свои обе-
щания по улучшению жизни народа. Тогда 
была сделана ставка на военный переворот. 
Чилийская мирная революция выглядела в 
глазах США гораздо большей угрозой, чем 
вооруженная кубинская революция. Альенде 
пытался доказать, что революцию можно де-
лать и без оружия. Поэтому чилийский пример 
был для США крайне опасен. Думаю, что Альен-
де за несколько месяцев до переворота стало 
понятно, что правительство не справляется 
с управлением страной. Потому что внутри 
самого правительства был раскол, потому что 
внутренний саботаж и внешнее давление были 
слишком сильны. Он принял решение о про-
ведении досрочного референдума о доверии 
к правительству. Он собирался проиграть этот 
референдум, потому что чилийцы устали от 
хаоса и нестабильности. Официально объявить 
об этом референдуме собирались как раз 11 
сентября в Техническом университете Сан-
тьяго. Поскольку заговорщики знали об этом 
плане, датой переворота было выбрано именно 
11 сентября. Альенде хотел избежать перево-
рота. Он бы проиграл референдум, прошли 

бы досрочные президентские выборы, но та-
ким образом были бы спасены человеческие 
жизни. Был бы спасен конституционный путь 
развития страны. Но путчисты не хотели идти 
конституционным путем, потому что в стране 
были самые сильные в Латинской Америке 
профсоюзы, были самые политизированные 
трудящиеся. Поэтому такая жестокость, столь-
ко трупов и репрессий. 

— Это была спецоперация ЦРУ?
— Это была спецоперация чилийских во-

енных при активной поддержке ЦРУ и Генри 
Киссинджера. США финансировали оппози-
ционную прессу, расшатывали ситуацию. Они 
оказали логистическую поддержку чилийским 
военным, но все-таки переворот совершили 
сами чилийцы. Позже, в 1976 году, произошел 
военный переворот в Аргентине. В 70-е годы 
весь южный конус — Аргентина, Бразилия, 
Уругвай, Чили, Парагвай, Боливия — находился 
под контролем военных диктатур, которые 
были близкими партнерами и идеологиче-
ски занимали одну политическую нишу. Они 
очень активно сотрудничали между собой. Был 
страшный план «Кондор», секретный договор 
между спецслужбами этих стран. Он позволял 
похищать оппозиционеров в любой из стран, 
перевозить тайно в другие страны, там до-
прашивать, пытать, казнить, прятать тела. Это 
был единый антикоммунистический проект, 
который, конечно, согласовывался ЦРУ.

— Пиночет считался человеком Альен-
де, он его приблизил, доверял ему?

— Альенде доверял Пиночету, потому 
что во время попытки переворота в Сантьяго 
29 июня 1973 года Пиночет возглавил пода-
вление мятежа. Тогда это была репетиция. 
Пиночет был знаком с Альенде, но они никогда 
не дружили семьями, это миф. Когда начал-
ся переворот, первое, что спросил Альенде, 
было: «Что будет с бедным Пиночетом?» Он не 
знал, что Пиночет уже руководил переворотом. 
Существует версия, что Пиночет был среди 
заговорщиков и много месяцев готовил пере-
ворот. Это неправда. Он о нем узнал букваль-
но за несколько дней. Но Пиночет был очень 

важной фигурой, он был главнокомандующим 
сухопутными войсками. Когда заговорщики 
обратились к нему, он долго колебался, так 
как был очень трусливым человеком. Согласно 
первоначальному плану, заговорщики должны 
были править коллегиально (отсюда слово 
«хунта» — союз). Но Пиночет постепенно под-
мял всех под себя.

— Большевики в России первым делом 
создали свои органы безопасности, армию 
создали новую, а не взяли старую. Почему 
Альенде даже не начал такую работу?

— У него не было ни малейшей возмож-
ности для этого. Альенде лично был человеком 
очень жестким, решительным. Но если бы 
он попытался подчинить себе или полити-
зировать вооруженные силы, то нарушил бы 
Конституцию и дал законный повод для своего 
свержения. Были верные ему военные, против 
которых была развернута травля, на них были 
покушения со стороны разных ультраправых 
группировок. Но у Альенде в тех чилийских 
реалиях не было никаких своих вооруженных 
структур, никаких реальных инструментов 
для того, чтобы все это контролировать. Это 
была мирная демократическая страна. Чили 
считалась латиноамериканской Швейцари-
ей. Чилийцы говорили, что у них могут быть 
разные взгляды, но они всегда между собой 
договорятся и чилийские военные никогда не 
будут стрелять в народ. Реально у Альенде 
просто не было никаких шансов. Когда США 
обрушили цены на медь, а медь была главным 
источником дохода чилийского государства, 
Альенде обратился за кредитом к СССР. Од-
нако СССР фактически отказал, то есть дал 
незначительную сумму, которая не решала 
проблему. Когда были рассекречены архивы, 
оказалось, что по линии КГБ и ГРУ разведка 
докладывала руководству СССР, что у Альенде 
нет реальной власти и военный переворот в 
Чили — лишь вопрос времени. Брежнев тогда 
очень переживал, он симпатизировал Альенде. 
Чилийцы не были готовы воевать и отдавать 
свои жизни революции. По своему мента-
литету это люди очень мягкие, они хотели 

мягкой революции без оружия, без крови. 
Поэтому для чилийцев таким шоком стали 
зверства военных, расправы с безоружным 
народом. У каждого народа есть миф о себе. 
Чили всегда была очень консервативной, «за-
конопослушной» страной. Поэтому чилийцы 
были уверены, что их армия другая, что у них 
не будет так, как было в некоторых «диких» 
соседних странах.

— Перевороты в Уругвае и Аргентине 
чем-то отличались от чилийского?

— В Уругвае и Аргентине примерно в один 
и тот же период были свергнуты правые бур-
жуазные правительства. Проамериканским 
в Аргентине был переворот против Перона 
(фактически — против его вдовы Исабель, 
которая была вице-президентом при муже и 
после его смерти стала главой государства на 
2 года. — М.П.). Но Хуан-Доминго Перон — это 
не был проект социалистической революции. 
Просто в Аргентине и Уругвае под влиянием 
кубинской революции в то время были очень 
популярны левые идеи и возникло много левых 
радикальных групп. В Уругвае появились пар-
тизанские группировки, которые назывались 
«Тупамарос» и которые служили поводом для 
того, чтобы военные, защищая интересы мест-
ной олигархии, принимали решение «навести 
порядок» и покончить с «коммунистической 
угрозой». Естественно, при поддержке США. 

— Перон ведь тоже был военным и при-
нимал участие в переворотах еще в 30-е 
и 40-е годы?

— Перон был генералом, но его правление 
не было военной диктатурой в чистом виде. Он 
говорил о третьем пути — не проамерикан-
ском и не просоветском. Особый аргентинский 
путь — нечто среднее между социализмом и 
национал-социализмом. При Пероне были 
проведены очень важные реформы. Государ-
ство играло огромную роль. Была создана 
система бесплатного качественного образо-
вания, медицины для всех. Перон это мог себе 
позволить, так как в 1950-е годы Аргентина 
была 6-й экономикой мира. Она была богатой 
страной, производила и экспортировала мясо. 
Но социальные противоречия там всегда су-
ществовали. В 80-е годы, уже после окончания 
военной диктатуры, в Аргентине «демокра-
тическим» правительством были применены 
неолиберальные экономические формулы, ко-
торые разорили значительную часть населения. 
После этого в Аргентине начались серьезные 
социальные и экономические проблемы. Она 
перестала быть зажиточной страной, которой 
завидовали все соседи. Сегодня многие арген-
тинцы голодают. Аргентина — это очень богатая 
страна, разоренная хронической коррупцией 
политических элит.

— Рецепт США для Аргентины был та-
кой же, как для Чили, — диктатура плюс 
неолиберальная экономика?

— Диктатура, которая уничтожает «угрозу 
слева» путем геноцида всех социально актив-
ных сил общества. Уничтожение или высылка 
из страны всех левых интеллектуалов. Потом, 
когда уже контролируемой Штатами «демокра-
тии» ничто не угрожает, США позволяют уста-
новить «демократическую» систему, которая 
сохраняет полностью экономическую модель, 
заложенную диктатурой. Модель проста: это 
приватизация всего. И демократические про-
грессивные правительства, как сейчас в Чили, 
иногда возглавляют процесс приватизации 
государства: земли, воды, практически все-
го. В стране растет социальное неравенство, 
падает уровень образования, и в то же время 
у страны есть хорошие макроэкономические 
показатели. Поэтому нам рассказывали сказки 
о чилийском «экономическом чуде».

— Никакого чуда нет?
— Нет и никогда не было. Это было «чудо» 

для 8% населения. Когда заканчивалась дикта-
тура Пиночета, оказалось, что за чертой бед-
ности находится 45% населения страны.

— Какие условия необходимы для при-
хода к власти в стране военных?

— Нужен хаос в стране, ощущение полной 
незащищенности рядовых граждан, нужно по-
нимание того, что законная власть не справля-
ется и не в состоянии обеспечить безопасность 
людей. И необходим какой-то популистский 
лидер, который будет обещать чудеса. Устав-
шие от хаоса и насилия люди с легкостью верят 
правым популистам. Можно привести пример 
президента Сальвадора Найиба Букеле, кото-
рый борется с организованной преступностью 

совершенно нацистскими методами, созда-
вая концлагеря, где с тысячами заключенных 
молодых людей обращаются совершенно чу-
довищным образом. Тем не менее он очень 
эффективен, преступности стало меньше, и 
большинство отчаявшегося народа его под-
держивает. Когда большая часть страны го-
лодает, когда на улицах неконтролируемая 
преступность, мафиозные группировки, кото-
рые чувствуют себя хозяевами улиц, а демо-
кратические правительства заняты решением 
собственных проблем, возникает искушение 
«твердой руки», харизматичного лидера, кото-
рый обещает решить все проблемы.

— Каковы итоги правления военных на 
примере диктатуры Пиночета в Чили?

— Разрушена культура страны. Чили не 
производит никакой культурной, художествен-
ной продукции. Вся думающая, критически 
мыслящая часть общества оказалась в тюрьмах 
или в ссылке. При этом в стране создана эф-
фективная экономическая модель. Она базиру-
ется на страхе людей потерять работу, полном 
отсутствии социальной защиты у чилийцев. 
Все живут в кредит. Стране навязаны новые 
неолиберальные ценности, чисто потреби-
тельские. Разрушен сам дух страны. Создано 
нездоровое общество, где все друг с другом 
конкурируют, где разрушена социальная ткань, 
нет отношений солидарности между людьми. 
Лицемерие, двойные стандарты.

— Почему на Кубе все перевороты про-
валились, несмотря на усилия США?

— Потому что кубинское государство взяло 
под полный контроль армию и все силовые 
структуры, были созданы идеологизированные 
кадры. Кубинские военные качественно от-
личаются от любых других военных Латинской 
Америки. Это образованные люди с понима-
нием, что такое настоящая независимость 
страны, с совершенно другими отношениями 
с народом. Кубинские военные не являются 
привилегированной кастой, как в большин-
стве других стран Латинской Америки. Они 
являются частью народа. Это произошло в 
результате радикальных реформ правитель-
ства Фиделя Кастро. Была создана совершенно 
другая армия, были созданы революционные 
вооруженные силы Кубы. 

— Можно ли сказать, что в США раз-
работана универсальная схема, приме-
няемая в Латинской Америке для борьбы 
с левыми движениями? Можете описать 
эту схему?

— Конечно. 1. Военный переворот. 2. 
Создание парамилитарных групп. Это группы 
уличной преступности, которые вооружаются 
и финансируются, которые обучаются агента-
ми государства и которые используются для 
запугивания инакомыслящих. Потом они пре-
вращаются в разные нацбаты, как на Украине. В 
Колумбии для этого существовали «парамили-
тарес», в других странах эти группы назывались 
«эскадроны смерти». Это организованная пре-
ступность, которая подчиняется государству и 
выполняет за него всю грязную работу. Террор, 
аресты, убийства, похищения. Родственники 
пропавших без вести в Латинской Америке 
ищут их уже десятки лет. Это гораздо страш-
нее, чем просто убийство. Это уничтожение 
левой элиты, уничтожение социально активной, 
критически мыслящей части общества. Это 
могут быть очень избирательные операции. 
Не надо уничтожать миллионы, достаточно 
похитить несколько десятков известных лю-
дей. 3. Неолиберальные реформы в экономике 
одновременно с идиотизацией населения при 
помощи ТВ, навязывание населению других 
ценностей, культурного фастфуда. 4. При-
ватизация всего, в том числе образования и 
здравоохранения, когда государство снимает 
с себя все социальные обязанности и гово-
рит только об экономической эффективности. 
Для экономической эффективности надо из-
бавляться от пенсионеров, от индейцев, от 
бедных, больных. 5. Когда уже ничто не угро-
жает интересам США и транснациональных 
корпораций, можно и поиграть в демократию. 
Вот вам разные кандидаты, у одного голубые 
глаза, у другого карие, этот негр, а этот белый, 
этот гетеросексуал, а тот гей.

— Эту же схему они реализуют на Укра-
ине? А если мы им позволим, то применят 
ее и у нас?

— Абсолютно верно. Схема апробирована 
и оказалась очень эффективной. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.
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во время переворота. 1973 г.
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Автором собраны настоящие тюремные 
хроники, не выдуманные, а реальные истории 
и описания российской тюрьмы. Такую энци-
клопедию тюремной жизни в современной 
России до нее еще никто не составлял. Вот 
что говорят эксперты: 

 Анатолий Ковлер, доктор юриди-
ческих наук, судья Европейского суда по 
правам человека в отставке, член СПЧ: «В 
свое время капитальный пятитомный труд 
российского и советского юриста М.Н.Гернета 
«История царской тюрьмы» получил Сталин-
скую премию. Книга Евы Меркачевой — ре-
зультат «включенного наблюдения» за жизнью 
современной российской тюрьмы в качестве 
члена Общественного наблюдательного со-
вета и Совета при Президенте РФ по развитию 
гражданского общества и правам человека. 
Каждое слово, каждый эпизод — суровая 
правда, окрашенная пассионарным воспри-
ятием этой правды. Гуманизация системы 
исполнения наказаний идет. Свидетельства 
автора призваны ускорить этот процесс».

 Анатолий Наумов, профессор, 
доктор юридических наук, заслуженный 
деятель науки РФ, лауреат Национальной 
премии по литературе в области права: 
«Ева Меркачева при описании существую-
щего тюремного режима в СИЗО постоянно 
задается вопросом, до каких пределов воз-
можны ограничения в них свободы. Когда они 
допустимы (а может быть, и необходимы), а 

когда являются лишь неоправданной жесто-
костью? Можно ли считать находящихся в них 
лиц виновными? С точки зрения Конституции 
РФ (недавно обновленной), конечно же, нет. 
С точки зрения Уголовно-процессуального 
кодекса РФ точно так же — нет. Но как же суды 
соглашаются с требованиями следователей 
и годами (как неоднократно отмечает автор 
книги) продлевают сроки пребывания подо-
зреваемых в следственном изоляторе? Это 

вопрос к их профессиональной и нравствен-
ной компетентности. Автор исходит из того, 
что герои ее очерков — это лишь подозревае-
мые в преступлениях, которые, может быть, 
виновны в инкриминируемых им деяниях, а 
может быть, и нет. 

Книга написана с откровенным сочув-
ствием к узникам следственных изоляторов. 
В этом отношении круг предшественников у 
автора достаточно ограничен. К вершинам 
можно отнести: «Остров Саха-
лин» А.П.Чехова как проявле-
ние гражданского и литера-
турного подвига писателя; 
пьесу «На дне» М.Горького, 
подвижническую деятель-
ность тюремного врача 
Ф.П.Гааза (что-то мы не 
видим такой фигуры в 
сегодняшней тюремной 
медицине) и, наконец, 
А.Солженицына с его 
«Одним днем Ивана 
Денисовича» и «Архи-
пелагом ГУЛАГ». Ева 
Меркачева продол-
жает эту гуманисти-
ческую традицию, а 
я вслед за автором 
повторю давнюю 
(применитель-
но к обсуждае-
мым пробле-
мам) истину, что 
«милосердие выше 
справедливости».

  Данил Сергеев, криминолог, кан-
дидат юридических наук, проректор Ур-
ГЮУ им. В.Ф.Яковлева: «Каждый приоб-
ретающий огласку (в том числе благодаря 
Еве Меркачевой) случай насилия в исправи-
тельных учреждениях и следственных изо-
ляторах неизменно воскрешает дискуссию 

о реформе пенитенциарного ведомства. В 
качестве панацеи, например, предлагается 
идея разделения функций охраны и исправи-
тельного воздействия. В погонах — охрана, 
а в деловых костюмах — гражданский пени-
тенциарный чиновник. Надо сказать, что ни 
один из существовавших проектов тюремной 
реформы не дал значимого результата. Да и 
тюрьму начали реформировать на следующий 
день после открытия первой. При этом, как 
говорил Мишель Фуко, «веками слово в слово 

повторяются одни и те же фундаментальные 
принципы… всякий раз они вы-

дают себя за наконец-то 
найденную, наконец-то 
признанную формули-

ровку принципов ре-
формы, которой прежде 

всегда недоставало». 
Нельзя сказать, что 

в российской тюрьме ни-
чего не меняется. Отнюдь. 

Мы сегодня являемся сви-
детелями одной из самых 

серьезных трансформаций 
уголовной исполнитель-

ной системы. Важно, чтобы 
трансформация привела к 

качественным изменениям 
системы в целом. Интервью и 

поездки Евы Меркачевой спо-
собствуют этому. Они позволяют 

взглянуть на мир тюрьмы изну-
три, понять ее сущность, увидеть 

человека тюрьмы. Здесь речь идет 
не только об осужденном, но и о 

его близких, а также о сотрудниках 
исправительных учреждений. Этот мир может 
показаться пугающим и полным жестокости и 
несправедливости, но в нем же можно увидеть 
и доброту, и надежду, и простые человеческие 
эмоции».

Станислав ЮРЬЕВ.

ТЫ и Я
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Трупы ходят друг к другу 
в гости

Души умерших незримы. Маршруты их 
перемещений невидимы живым, непостижи-
мы для облеченных плотью.

Ну а если сохранить почившее тело — при 
помощи чародейских ухищрений и колдовских 
манипуляций? Тогда передвижения можно 
отследить!

В начале Великой Отечественной войны 
ареопагом советских руководителей было 
принято решение о перевозе мумии Ленина 
из Москвы в Тюмень. Чтоб величайшая цен-
ность не досталась врагу.

Удивительно! Ограниченные в умствен-
ном отношении (сравнительно с людьми) му-
раши спасают из подвергшегося разорению 
разворошенного муравейника личинки потом-
ков, продолжателей рода. А интеллектуально 
непревзойденные высоколобые язычники (но 
никак не диагностированные некрофилы!) 
спешно транспортируют труп. Сберегают 
мертвечину.

Напрашивается простенькая (и в то же 
время сложносочиненная, отчасти литератур-
ная) трактовка, показывающая (воображае-
мую) обусловленность и взаимосвязанность 
всего происходящего в подлунном мире: близ 
Тюмени, в Тобольске, проводил дни ссылки 
последний русский царь Николай II, через Тю-
мень царь и его семья пытались ускользнуть от 
расправы (был разработан спасителями еще и 
морской план побега, тоже не состоявшийся), 
однако грянувший по распоряжению Ленина 
расстрел перечеркнул надежды… 

Ильич (покоя ему не было) отправился 
— спустя двадцать лет — убедиться: при-
говор приведен в исполнение, казнь состоя-
лась, монарх вместе с семьей мертвы? Либо 
инфернальный путешественник запоздало 
вздумал покаяться перед приконченными? 
Как бы то ни было, убийцу потянуло на место 
преступления. До Тобольска, где находился в 
ссылке царь, забальзамированный вождь не 
доехал — всего коротенький перегон, — воз-
можно, пребывал в нерешительности, не зная, 
ласково ли встретят те, кого обрек гибели. И 
все же паломничество (вынужденное? страст-
но вожделенное?) состоялось. Свершив его, 
успокоившись или, напротив, ужаснувшись, 
Ленин вернулся в мемориальную усыпальницу 
и продолжил умиротворенное (или маетное?) 
возлежание, укрывшись за мраморными сте-
нами от вероятной потусторонней мести и 
посюстороннего проклятия.

Живые консервы

Бойтесь, остерегайтесь недалеких во-
плотителей исторических пертурбаций! 

Общеизвестно: готовя побег из отда-
ленных, в тмутараканской глуши располо-
женных лагерей, прожженные уголовники 
прихватывают (приглашают на казнь, ска-
зал бы Набоков) обреченную на заклание 
жертву — простачка, соглашающегося стать 
попутчиком, составить компанию. По дороге 
его съедают. Экономнее и практичнее, чем 
тащить на горбу тяжелый провиант.

Случается, однако, изначально назна-
ченный бифштексом дурень переигрывает 
каннибалов и сам их харчит. По теме вспо-
минается и малоэстетичный анекдот о фе-
калии, грозившей человеку: «Я тебя съем!» 
— а человек ответил: «Сам тебя сожру!» — и 
исполнил обещанное, проглотил. Резюме: 
добро побеждает зло.

Буквальное копирование анекдота проис-
ходит при попытках складно сложить-сочинить 
мировую Историю. Не в том смысле, что пост-
фактум переписываем ее по выгодным для 
себя (или кого-то) лекалам, меняющимся в 
зависимости от конкретных обстоятельств и 
утилитарных целей. А в том, что, не извлекая 
урока из прошлых заблуждений, упрямо следу-
ем давно известным ошибочным канонам.

Смещая Хрущева, его выкормыши Ше-
лепин, Семичастный и иже с ними, шибко 
проворные и почитавшие себя белой костью 
творцы будущего, наметили в переходные 
недолгие фигуры недалекого Брежнева, кото-
рым предполагали вертеть, манипулировать 
и помыкать по своему усмотрению. Ему от-
водилась роль (в русле означенной крими-
нальной схемы) «живых высокопоставленных 
консервов», присваивалось амплуа таскателя 
из огня горячих каштанов, загребателя жара, 
от услуг коего можно безнаказанно отказаться 
при первом благоприятном моменте. (Верна 
аналогия опять-таки с миром насекомых, от-
кладывающих личинки в предназначенное для 
превращения в кормушку тело.) Однако под-
лежавший (и подрядившийся) стать халифом 
на час, не хватавший звезд с неба аппаратчик 
оказался хват: нарушив примитивный маневр, 
захватил бразды и рассчитался с нанимателя-
ми, использовавшими его втемную. Быстро 
расставил на ключевые посты своих людей, 
а маломальских конкурентов так приструнил, 
что и мечтать не смели о реванше.

Сколько раз горели синим пламенем 
затеватели этой расхожей схемы! А не впрок! 
Истина: «Прошлое ничему не учит» — под-
тверждается снова и снова. Кажущееся све-
жее лишь повторяет старое: плясун Хрущев 
сам был компромиссной пешкой, призванной 
ненадолго заместить усопшего Сталина, пока 
более весомые соратники (Берия, Маленков, 

Ворошилов) разберутся меж собой и вы-
яснят, кто более матери-истории ценен и 
достоин сделаться преемником усатого ти-
рана. Сталина выдвинули на руководящую 
(техническую, канцелярскую, секретарскую) 
должность в силу его очевидной серости и 
неконкурентности с яркими (опять белая 
кость, конечно, другой консистенции, чем 
Шелепин) революционными преобразова-
телями — казалось, не мог не закончивший 
семинарию недоучка тягаться с универсаль-
но образованными, харизматичными Троц-
ким, Луначарским, Бухариным… Вскоре они 
сгинули.

Царь Николай Второй был сероват, ис-
кренне верил: Шерлок Холмс — реально су-
ществующий сыщик, постреливал бродячих 
кошек и собак (уровень интеллекта!), брал в 
соратники, прихлебаи, клевреты сереньких, 
никаких, как сам он, кардиналов. Стоило воз-
никнуть неординарной личности (Столыпин, 
Витте — при всей разности их воззрений 
— были талантливее монарха), и черная за-
висть низвергала соперников. В масштабах 
громадной России (а не крохотного Датского 
королевства) такая селекция вела к торжеству 
интриганства, повальным предательствам, 
сплошняковой измене. Чем и закончилось. 
Серость вкупе с чернотой поглотили, уни-
чтожили вместе с никаким царем плеяду 
предприимчивых, нетривиальных подданных. 
Драма никчемного, оказавшегося на свою 
беду (и беду России) самодержцем, слабака: 
формируя свиту, руководствовался губитель-
ными эгоистичными мотивами превосходства 
над худшими, а не лучшими.

Екатерина Великая 
и Наполеон

Почему Екатерину Вторую называет 
Великой?

Еще бы не великая и еще бы не называть: 
убила мужа, Петра III, потомка Петра Перво-
го, укоренила крепостное рабство, устроила 
из царских апартаментов бордель — и при 
этом состояла в хитроумной переписке с 
ведущими философскими умами Европы, 
очаровала доверчивых Дидро и Вольтера 
(Хрущеву бы такую сноровку!), те повелись на 
кокетливое притворство. Мужчинами можно 
вертеть не только эротически, но и каллигра-
фически. Еще и пьесы сочиняла — сама ли 
или помогали обласкиваемые придворные 
(те, которые не были сосланы и арестованы) 
поэты? Знала, кого ласкать.

Становится понятно, почему напал на 
Россию Наполеон: мстил за обманутых и уни-
женных Екатериной гениальных соотечествен-
ников. Брал реванш. Не взял. Накося выкуси! 
Потому что был шплинт, пигалица, недомерок, 
а Екатерина была Великая.

Обвела вокруг пальца всех, начиная с 
мужа и кончая русским народом, предлагая 
ему в ипотеку потемкинские деревни; те, кого 
такой выбор не устраивал, имели дело с ге-
нералиссимусом Суворовым. 

Вошла бы в Историю просвещеннейшей 
монархией. Если бы не Пушкин: его прелестни-
ца провести не сумела, ибо слегка не совпала 
с ним во времени (он родился в полушаге от 
ее владычества). Пушкин раскусил притвору: 
«…история оценит влияние ее царствования 
на нравы, откроет жестокую деятельность ее 
деспотизма под личиной кротости и терпимо-
сти, народ, угнетенный наместниками, казну, 
расхищенную любовниками…» Его пассаж 
зафиксировал по свежим горячим следам 
чудовищность десятиликой гидры… 

Кому точнее судить о России — досужим 
сторонним истолкователям, теоретически 
предполагающим, что из своего «прекрас-
ного далека» постигли загадочную державу 
нескончаемых медвежьих углов, или тем, кто 
знает родную землю исконно, не понаслышке, 
кого, наделенного «умом и талантом», угораз-
дило явиться на свет в краю круглогодичных 
медвежьих потрав?

Что сказал бы Пушкин о нашем сегодня? 
Исходя из широко известного и часто цитируе-
мого, можем предположить: бесспорный све-
точ отечественной философской мысли (как ни 
относись к завершающему, так называемому 
реакционному периоду его жизни и творче-
ства) дал бы исчерпывающую характеристику 
происходящему, возможно, повторив свою 
знаменитую формулу: «давний спор славян 
между собою». Похлебка этого самостийно 
варящего котла сочетает бегство Курбского 
в Литву, гремучую смесь Андреев Рублевых и 
Богданов Хмельницких, закабаление немкой 
(по крови) Екатериной Польши и Малороссии, 
польских лжеправителей на русском престоле, 
подвиги генералов Гурко, Столетова, Скобеле-
ва ради освобождения болгар от турецкого ига, 
начало мировой войны ради братьев-сербов… 
В конспирологическом преломлении реально 
предположить: причина обострения отноше-
ний между Россией и Польшей лежит в плоско-
сти обид обеих сторон любовной интрижкой 
последнего русского монарха и балерины 
Кшесинской, воплотившей гоголевский образ 
прекрасной совратительницы, из-за которой 
Тарас Бульба порешил неверного сына.

Меню непостижимое и несъедобное для 
гурманов, находящихся на отшибе, а не в гуще 
малопонятных посторонним зрителям тра-
гических усобиц царства вятичей, кривичей, 
древлян, полян и печенегов.

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

УБИЙЦУ ТЯНЕТ 
НА МЕСТО ПРЕСТУПЛЕНИЯ

Конспирологическо-мистические этюды

«МИЛОСЕРДИЕ 
ВЫШЕ 
СПРАВЕДЛИВОСТИ»

Вышел труд 
журналистки «МК» 

Евы Меркачевой

— Все дело в том, что родной отец Ва-
леры покинул нас, когда сыну было 15, — 
рассказывает Марина, та самая несчастная 
мать. — Мальчик очень переживал его уход, 
и хотя отец продолжал заботиться о нем, 
платил хорошие алименты — гораздо боль-
ше, чем должен был по закону, несмотря на 
то что очень хотел общаться и встречаться, 
Валера заявил, что знать папу больше не 
желает. И с тех пор действительно больше 
не виделся с отцом. 

— Деньги у него тоже не брал? — спра-
шиваю ее. 

— Нет, от денег не отказывался, говорил, 
мол, с паршивой овцы хоть шерсти клок... 
Понимаете, Валера очень нервный, чувстви-
тельный, ранимый...

Марина, работающая бухгалтером в не-
большой компании, — из тех матерей, которых 
называют «повернутыми» на детях. Все десять 
лет после развода с мужем она и думать не 
желала не только о новом браке, но даже 
о хоть каких-то отношениях с мужчинами. 
Считала, что должна посвятить всю себя 
своему бедному ребенку, психика которого 
так пострадала из-за предательства отца. 
Старалась проводить с ним все свободное 
время, готовила его любимые блюда, угож-
дала во всем, охотно знакомилась с его дру-
зьями и подружками, всех привечала, даже 
тех, кто совсем не нравился ей, — лишь бы 
мальчику было комфортно, лишь бы он не 
впадал в то мрачное состояние, которое так 
беспокоило ее... 

— Он очень мне доверял, даже рассказы-
вал все подробности своих романов, включая 
интимные связи, — делится Марина. — Меня 
это иногда шокировало, не знаю, нужна ли 
была такая излишняя откровенность с мате-
рью, к тому же к девушкам Валера относился 
довольно пренебрежительно, но я ничего об 
этом ему не говорила, не хотела критиковать. 
Я была ему как подруга, мы были очень-очень 
близки...

Так продолжалось до тех пор, пока мать 
не познакомилась с Андреем — тоже раз-
веденным, тоже отцом, только у него была 
дочь. И познакомились-то благодаря детям: 
Марина с Валерой приехали на выходные в 
Питер, отметить мамин день рождения, и 
во время экскурсии по Петергофу разгово-
рились с парочкой «папа-дочь», жителями 
Санкт-Петербурга, пришедшими в парк по-
гулять в воскресный день. Лена, дочь Андрея, 
была на несколько лет младше Валеры, и все 
они быстро нашли общий язык — дети между 
собой и их родители. 

— После возвращения в Москву мы с 
Андреем ежедневно перезванивались, а че-
рез неделю он приехал ко мне в гости. Нет, 
остановился, конечно, в гостинице, я не могла 
принимать мужчину в квартире, где живет 
мой сын, не подумайте! Но мы гуляли два 
дня напропалую, это было такое счастье, он 
мне очень понравился, а ведь я даже забыла, 
как это бывает! И было очевидно, что он тоже 
влюблен… 

Между тем у Валеры с дочерью Андрея 
Леной отношения не сложились. 

— Не знаю почему, — разводит руками 
Марина, — наверное, не было той самой ис-
кры, которая проскочила между нами. Я ви-
дела, что Валера хочет завести отношения с 
Леной, он ей часто звонил, но они больше так 
и не встретились. Ну что ж, всякое бывает, не 
обязан же он нравиться всем девушкам!

На третьем месяце почти ежедневных по-
ездок друг к другу Андрей предложил Марине 
переехать к нему. Сказал, что любит ее и не 
видит причин жить в разлуке. У него хорошая 
просторная квартира, а работу бухгалтера 
она легко найдет и в Северной столице. 

— Я была так счастлива, что ослепла и 
даже не замечала, как на наш роман реаги-
рует сын, — вздыхает Марина. — И увиде-
ла это, лишь когда рассказала ему о том, 
что собираюсь жить с Андреем. «А как же 
я?» — холодно спросил он в ответ на мои 
восторги. Сынок, говорю, тебе же 26 лет! Ты 
взрослый, и квартира останется тебе, будет 
проще, когда приходят друзья и подружки… 
Он ведь иногда жаловался, что из-за того, 
что мы живем вместе, ему неудобно, и мне 
часто приходилось уезжать на ночь к сестре, 

чтобы не стеснять мальчика. Говорю ему: 
ты ж радоваться должен! А он как заорет, я 
даже испугалась, никогда таким злым его не 
видела: «Радоваться? За тебя, что ли? А ты 
вообще заметила, что меня Лена знать не 
желает? Или ты только о своем любовнике 
способна думать? Ну радуйся тогда! А меня 
пусть все бросают — и отец, и Лена, и ты… 
Ты такая же предательница, как и отец, уез-
жай куда хочешь, нам с тобой больше не о 
чем говорить!» Разумеется, мне пришлось 
остаться. Андрей не понял меня, обиделся, 
ну черствый человек оказался, значит, по-
лучается, все к лучшему.

Марина удивляется, когда я говорю, что 
не понимаю, почему она отказалась ехать в 
Питер к любимому человеку:

— Нельзя же ребенка променять на 
мужика! 

— Но ребенок-то совсем взрослый! У 
него уже должна быть своя жизнь!

— А взрослому разве мать не нужна? 
К тому же у него психологическая травма 
из-за того, что нас бросил отец, поэтому 
ему требуется особое внимание… Вот если 
бы Андрей переехал к нам в Москву, думаю, 
Валера бы согласился. Но у него в Питере 
любимая и ответственная работа, к тому же 
у нас жить негде…

Кстати, о квартире. Через некоторое 
время после того, как Марина отказалась 
от своего счастья, Валера поднял этот во-
прос. «Жить вместе матери и взрослому сыну 
крайне неудобно, — сказал он. — Надо раз-
менять нашу «трешку»!»

Теперь они занимаются обменом. Валере 
ищут новое жилье тщательно, придирчиво 
выбирая и район, и метраж, и планировку. 
Марине неважно, что и где, лишь бы денег 
после купли-продажи хватило. «Мальчику 
жизнь в новой квартире строить, — говорит 
она, — а мне уж в моем возрасте все равно, 
была бы крыша над головой…»

— Вам всего 48! И вы не думаете, что 

совершили ошибку, отказавшись от лич-
ной жизни? Ведь все равно разъезжаетесь 
с сыном…

— Нет, что вы! Я все равно остаюсь ря-
дом, в одном городе. Валера мне сказал, что 
для него это важно. А для матери главное 
счастье — быть рядом с сыном.

    
Вузовский преподаватель Олег Петрович 

в свои 67 был вдовцом уже целое десятилетие 
и все это время даже не помышлял о новой 
семье. Потому что семья у него уже была — 
когда жена умерла от рака, сыну Сергею и 
дочке Ане было 16 и 13 лет, и все свои силы, 
время и любовь он отдавал осиротевшим 
детям. 

Но потом дети выросли, сын женился, 
дочь уехала учиться в другой город. Олег 
Петрович остался один, он не жаловался на 
жизнь, но чувствовал себя одиноким и пол-
ным сил для того, чтобы по выработавшейся 
годами привычке заботиться о ком-то.

Татьяна, с которой он познакомился на 
научном семинаре, была моложе его на не-
сколько лет. Тоже доцент на кафедре, тоже 
обожала историю и музыку, тоже жила одна и 
имела взрослую дочь. Их чувство нельзя было 
назвать любовью с первого взгляда — скорее, 
это было осознание с первого взгляда, что 
вместе им будет хорошо и комфортно.

Татьяна скоро переехала к Олегу Петро-
вичу, наполнила его дом теплом, уютом и за-
пахом пирогов. На кафедре только ленивый 
не обратил внимания, как расцвел вдовец: по-
молодел, распрямил плечи и вообще оказался 
не бесцветным стариком, каким выглядел 
прежде, а импозантным, даже красивым, 
уверенным в себе мужчиной. 

Но его дети придерживались другого 
мнения. Аня и Сергей вроде бы не имели 
ничего против самой Татьяны, но им очень не 
нравилась ее дочь. Дело в том, что, в отличие 
от детей Олега Петровича, эта дочь была, 
что называется, неблагополучной. Не будучи 
замужем, родила троих детей, выпивала, 
постоянно мыкалась без денег, Татьяна от-
давала ей почти всю свою зарплату. А после 
переезда матери к Олегу Петровичу стала 
полновластной хозяйкой в ее квартире. Более 
того — видя, как новая жена переживает за 
внуков, растущих с непутевой матерью, Олег 
Петрович стал время от времени привозить 
их к себе на дачу, покупал для них подар-
ки, помогал оплачивать частный детсад для 
младшего, страдавшего аутизмом. 

И однажды Анна и Сергей вызвали отца 
на разговор.

— Пап, мы никогда ничего у тебя не про-
сим, сами решаем все свои финансовые 
проблемы, но не потому, что мы олигархи, 

— просто хотим, чтобы ты в свои годы мог 
свободно тратить свои средства на себя, чтоб 
ни в чем себе не отказывал. Но мы делаем 
это вовсе не для того, чтобы ты отдавал эти 
деньги чужим людям!

— Но Таня мне не чужая, — пытался объ-
яснить Олег Петрович, — значит, ее дети и 
внуки тоже вроде как моя забота…

— Значит, они для тебя важнее нас? Нам 
ты ничем не помогаешь — правда, мы ничего 
и не требуем, а, видимо, надо бы! Но мы тебя 
любим и не хотим беспокоить, в отличие от 
этой семейки, которая тянет с тебя деньги 
самым бессовестным образом. Ты уверен, 
что твоей Тане нужен ты, а не твои деньги, 
дача и квартира, чтобы обеспечивать свою 
тупую дочь и сопливых внуков?  

В тот раз они сильно поссорились, Олег 
Петрович заявил детям, что абсолютно уверен 
в Татьяне, не позволит говорить о ней гадости 
и будет помогать ее семье столько, сколько 
считает нужным. 

— А если вам что-то нужно, скажите, я 
всегда готов помочь и вам тоже! — добавил 
он. 

— «И нам тоже!» — горько усмехнулась 
Аня. — То есть мы уже у тебя на втором 
месте!

Конечно, вскоре они помирились, снова 
стали общаться вполне тепло, но обида на 
отца осталась. А у того осталось чувство 
вины — ведь он и в самом деле больше за-
ботится о чужих детях, чем о своих. А щедро 
помогать и тем, и другим у него нет возмож-
ности — зарплата преподавателя вуза даже 
вкупе с пенсией, увы, делать этого никак не 
позволяла.

— Наверное, мы с Сережей тогда не 
вполне осознавали, что делаем, во всяком 
случае, не признавались себе в этом, — рас-
сказывала позже Анна психологу. — Но сейчас 
я понимаю, что мы старались всеми силами 
разлучить папу с Таней. Постоянно звонили 
ему, вели долгие беседы, интересуясь его 
самочувствием, делами, планами, — причем 
по вечерам, когда они оба только приходили 
с работы, вместе садились за ужин. Мы стали 
приезжать к ним гораздо чаще, причем без 
предупреждения, иногда в самый неподхо-
дящий момент. Тогда мне казалось, что мы 
просто проявляем внимание к отцу, но сейчас 
понимаю, что в то же время мне хотелось до-
садить Татьяне. Я часто критиковала ее — и 
наедине с папой, и даже в ее присутствии. 
Более того — и я, и Сережа начали тянуть у 
него деньги, и не потому, что они нам были 
так уж нужны, а чтоб не достались той семье. 
Папа отдавал нам все безропотно, я знаю, что 
при этом он обделял в первую очередь себя, 
а не тех… Никогда себе этого не прощу!

Аня вспоминает, как отца тяготила их 
неприязнь к Татьяне, как он изо всех сил 
старался, чтобы они стали друзьями, как 
расстраивался, нервничал из-за того, что 
это ему никак не удавалось… 

Поэтому, когда спустя два года отец 
скоропостижно скончался от инфаркта — в 
возрасте всего-то 70 лет! — она обвинила в 
этом себя и брата. И хотя психолог, к которому 
она пошла, чтобы избавиться от мучительно-
го чувства вины, успокаивал ее, объяснял, 
что их отношение, конечно, омрачало жизнь 
Олега Петровича, но едва ли могло стать 
причиной инфаркта, эта мысль продолжала 
терзать ее.  

— Совсем плохо мне стало, когда Та-
тьяна сказала, что не претендует на папино 
имущество, хотя и является его законной 
женой. Она отказалась от прав на квартиру и 
дачу в нашу с Сережей пользу. Потому что это 
имущество нашей семьи, а она была рядом 
с ним всего-то чуть больше полутора лет…  
Сказала, как сожалеет, что стала причиной 
раздора между нами, что любила папу и хо-
тела для него только добра.

Анна ДРУЖИНИНА.

Что такое современная тюрьма и как в ней 
выжить? — В уникальной книге, которая 
только что вышла в свет «Кому на Руси 
сидеть хорошо». Ее автор — наша коллега, 
обозреватель «МК», правозащитница Ева 
Меркачева, которая полжизни посвятила 
изучению тюрьмы (сначала в качестве 
журналиста-расследователя, потом в 
качестве члена ОНК Москвы, члена Обще-
ственного совета ФСИН России и члена 
СПЧ). 

«Ты бросаешь меня! Ты предательни-
ца! Я не хочу больше тебя знать!» — 
кричит сын в лицо матери, решившей 
вторично выйти замуж. Женщина 
в отчаянии, пытается уговаривать 
ребенка, но он ничего не желает слу-
шать... Эмоции сына можно было бы 
понять, если не знать о том, что ему к 
этому моменту уже исполнилось 
26 лет...

ВРАГИ
КРУГА

из ближнего
Как взрослые дети 

рушат личную жизнь 
родителей

Комментарий психолога Елены Шевченко:
— Причина, по которой взрослые дети чинят препятствия личному счастью своих не-

молодых одиноких родителей, чаще всего бывает только одна — эгоизм. Иногда к этому 
примешивается ревность, иногда обида за второго родителя, умершего или разведенного, 
иногда — неприязнь к новому родственнику или родственнице, опасения, что с ним/ней 
отцу или матери будет плохо. Но в основе всегда лежит эгоизм, нежелание признать, что 
счастье родителей может быть связано не только с ними, детьми. 

Единственной причиной, по которой дети действительно могут и должны вмешиваться 
в личную жизнь своих «стариков», — неадекватность старшего поколения, неспособность 
осознавать свои действия и отвечать за них. Причем эта недееспособность должна быть 
признана медицинским обследованием, а не просто констатирована самими детьми. В этом 
случае пожилые люди в самом деле могут стать жертвами мошенников и нечистоплотных 
брачных аферистов. Во всех прочих случаях сыновьям и дочерям следует признать право 
«стариков» на самостоятельные решения, касающиеся личной жизни. И даже если им кажется, 
что решения эти ошибочные, нельзя настырно лезть в чужую жизнь, даже если это жизнь 
твоих родителей. Человек имеет право строить ее по своему собственному усмотрению, 
и даже если он совершает ошибки, то тоже имеет на это право. 
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СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ6

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: 
kau.ooo@mail.ru; тел./факс: +7(391) 256–22-26, сообщает о проведении открытых торгов по продаже 
имущества Акционерного общества «Ремонтно-Эксплуатационное управление» в форме публичного 
предложения в электронной форме на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru). Предметом торгов является следующее имущество (в том числе имущество, ограни-
ченное в обороте: дебиторская задолженность за жилищно-коммунальные услуги):

№  Наименование дебитора  ИНН  Сумма  Начальная цена  

   задолженности  продажи (руб.)

   (руб.)

676 Головко Надежда Ивановна 
 (задолженность за жилищно-
 коммунальные услуги)  2 176,91 21,77
1242 Администрация ЗАТО города 
 Заозерска Мурманской области 5115300144 215 519 118,18 193 967 206,36
1243 Федеральное государственное 
 унитарное предприятие 
 «Главное военностроительное 
 управление №4» 2315078029 6 002 539,77 5 402 285,79
1244 Федеральное государственное 
 унитарное предприятие «Главное 
 военностроительное управление №4» 2315078029 1 913 172,41 1 721 855,17
1245 АО «ЭНЕРГОСЕРВИС» 0816008251 22 632,70 20 369,43
1246 Баран Олег Романович, Далакишвили 
 Валико Георгиевич 717 246,21 645 521,59
1247 ФГУП «Главное военно-строительное 
 управление № 14» 5047054473 22 224 904,55 20 002 414,10
1248 ФГУП «Главное военно-строительное 
 управление № 14» 5047054473 579 054,79 521 149,31
1249 ФГУП «Главное военно-строительное 
 управление № 14» 5047054473 270 304,33 243 273,90
1250 ФГУП «Главное военно-строительное 
 управление № 14» 5047054473 2 178 833,93 1 960 950,54
1251 ФГУП «Главное военно-строительное 
 управление № 14» 5047054473 239 159,88 215 243,89
1252 ФГУП «Главное военно-строительное 
 управление № 14» 5047054473 658 727,47 592 854,72
1253 ФГУП «Главное военно-строительное 
 управление № 14» 5047054473 535 913,91 482 322,52
1254 ОАО «Оборонэнерго» 7704726225 33 506,88 30 156,19
1255 ОАО «Оборонэнерго» 7704726225 48 060,64 43 254,58
1256 ОАО «Оборонэнерго» 7704726225 18 718,83 16 846,95
1257 ОАО «Оборонэнерго» 7704726225 74 667,61 67 200,85
1258 ОАО «Оборонэнерго» 7704726225 11 012,82 9 911,54
1259 ОАО «Оборонэнерго» 7704726225 199 288,06 179 359,25
1260 ИП Марукова Лидия 252401693628 9 789,49 8 810,54
1261 МУП «Камызякская Межпоселенческая 
 Коммунальная компания» 3005310668 16 996,31 15 296,68
1262 ФГУП «ГВСУ № 6» 2700001660 6 977 034,67 6 279 331,20
1263 ФГУП «ГВСУ № 6» 2700001660 48 749,07 43 874,16
1264 ФГУП «ГВСУ № 6» 2700001660 9 811 436,71 8 830 293,04
1265 ООО «КОМПАЛ ДУ-1», Шмыгарев М.Н., 
 Тараканов В.Н. 3321022555 37 685 869,71 33 917 282,74
1266 МУП «Романовские 
 коммунальные системы» 4703117955 27 266 955,85 24 540 260,27
1267 ОАО «529 Военно-строительное 
 управление» 0506065034 8 104 362,27 7 293 926,04
1268 Межрегиональный общественный 
 фонд Святителя Луки 
 (Войно-Ясенецкого) 5024053226 106 244,91 95 620,42

Задаток в размере 10 (десять) процентов от на-
чальной цены продажи в соответствующем пе-
риоде должен быть перечислен в срок не позднее 
даты и времени окончания приема заявок соот-
ветствующего периода по следующим реквизи-
там: р/сч 40702810500040000876 в ПАО Банк ВТБ 
г. Москва, к/сч № 30101810700000000187, БИК 
044525187. Получатель АО «РЭУ» ИНН 7714783092, 
КПП 774501001.

Ознакомление с необходимой информацией, до-
кументами и характеристиками имущества осущест-
вляется с 17.07.2023 по 05.11.2023 (включительно), 
в рабочие дни с 09.00 до 17.00 (время местное), 
по адресам: г. Москва, Хорошевское шоссе, д. 32, 
стр. 3 или г. Красноярск, ул. Телевизорная, д. 1, 
стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложе-
нием необходимых документов осуществляется 
на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-
Консалтинг» (promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 
17.07.2023 до 23 час. 59 мин. 05.11.2023 по мо-
сковскому времени.

При наличии поступивших заявок на участие в 
торгах в первом периоде продажи имущества по-
средством публичного предложения (с 00 час. 00 мин. 
17.07.2023 до 23 час. 59 мин. 20.08.2023 по москов-
скому времени), рассмотрение заявок и подведение 
итогов первого периода состоится 23.08.2023.

В случае отсутствия заявок на приобретение 
имущества по начальной цене продажи (указанной в 
сообщении) по окончании первого периода публич-
ного предложения цена продажи имущества под-
лежит снижению на 9% от начальной цены продажи, 
каждые 7 календарных дней, но не ниже минимально 
допустимой стоимости продажи имущества, которая 
равна 1% от начальной цены продажи указанной в 
сообщении.

В случае если в период проведения торгов по 
продаже прав требования и до передачи права 
требования Покупателю должником будет произве-
дено частичное погашение задолженности, размер 
права требования, являющегося предметом торгов 
и его цена, определенная по результатам торгов, 
уменьшается Продавцом в одностороннем порядке 

пропорционально размеру удовлетворённого тре-
бования. Разница между фактической стоимостью 
уступаемого права и произведенной оплатой под-
лежит возврату Покупателю.

В случае, если в период проведения торгов 
должником произведено полное погашение за-
долженности, входящей в состав уступаемых прав 
требований, или будут выявлены обстоятельства, 
влекущие прекращение обязательств должника 
перед Продавцом в полном объеме (в том числе, 
если организация должник будет исключена из еди-
ного государственного реестра юридических лиц 
в соответствии с законодательством Российской 
Федерации), торги прекращаются, задаток воз-
вращается, поступившие заявки отклоняются.

Если после завершения торгов и определения по-
бедителя торгов будет установлено, что должником 
произведено полное погашение задолженности, 
входящей в состав уступаемых прав требований, 
или будут выявлены обстоятельства, влекущие пре-
кращение обязательств должника перед Продавцом 
в полном объеме (в том числе, если организация 
должник будет исключена из единого государствен-
ного реестра юридических лиц в соответствии с 
законодательством Российской Федерации), то 
победителю торгов будет отказано в заключении 
договора купли-продажи. Внесенный победителем 
торгов задаток подлежит возврату.

В случае заключения договора с Победителем 
торгов и до передачи права требования произойдет 
событие, прекращающие уступаемые обязательства 
Должника перед Покупателем, в том числе такие 
как полное погашение задолженности, исключение 
Должника из единого государственного реестра 
юридических лиц в соответствии с законодатель-
ством Российской Федерации и т.д. договор подле-
жит расторжению путем уведомления Покупателя об 
отказе от договора (исполнения договора) в сроке 
и порядке, определенном в Договоре. В указанном 
случае задаток и сумма оплаты за уступаемое право 
требования возвращается Покупателю.

Победителем торгов по продаже имущества 
посредством публичного предложения при-
знается участник торгов, который представил в 

1269 Межрегиональный общественный 
 фонд Святителя Луки 
 (Войно-Ясенецкого) 5024053226 144 602,45 130 142,21
1270 Индивидуальный предприниматель 
 Кузнецов Владимир Андреевич 
 (задолженность за жилищно-
 коммунальные услуги)  3 296,26 29 966,63
1271 Бухтиярова Александра Анатольевна 
 (задолженность за жилищно-
 коммунальные услуги)  20 382,40 18 344,16
1272 Индивидуальный предприниматель 
 Кудряшова Лариса Александровна 
 (задолженность за жилищно-
 коммунальные услуги)  10 423,62 9 381,26

№  Наименование дебитора  ИНН  Сумма  Начальная цена  

   задолженности  продажи (руб.)

   (руб.)

установленный срок заявку на участие в торгах, 
содержащую предложение о цене имущества долж-
ника, которая не ниже начальной цены продажи иму-
щества, установленной для определенного периода 
проведения торгов, при отсутствии предложений 
других участников торгов по продаже имущества 
посредством публичного предложения.

В случае если несколько участников открытых тор-
гов по продаже имущества посредством публичного 
предложения представили в установленный срок 
заявки, содержащие различные предложения о цене 
имущества, но не ниже начальной цены продажи иму-
щества, установленной для определенного периода 
проведения торгов, право приобретения имущества 
принадлежит участнику торгов, предложившему 
максимальную цену за это имущество.

В случае, если несколько участников торгов 
по продаже имущества посредством публичного 
предложения представили в установленный срок 
заявки, содержащие равные предложения о цене 
имущества, но не ниже начальной цены продажи 
имущества, установленной для определенного 
периода проведения торгов, право приобретения 
имущества принадлежит участнику торгов, который 
первым представил в установленный срок заявку 
на участие в торгах по продаже имущества посред-
ством публичного предложения.

Подробная информация о характеристиках и 
стоимости имущества предоставляется заинте-
ресованным в приобретении имущества лицам 
на электронную почту при направлении запроса о 
предоставлении такой информации на электронную 
почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задат-
ке и договора купли-продажи осуществляется на 
электронной торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме 
электронного документа и должна содержать сле-
дующие сведения: фирменное наименование (наи-
менование), сведения об организационно-правовой 
форме, о месте нахождения, почтовый адрес (для 
юридического лица), фамилию, имя, отчество, па-
спортные данные, сведения о месте жительства (для 
физического лица), номер контактного телефона, 
адрес электронной почты, сведения о наличии или 
об отсутствии заинтересованности заявителя по 
отношению к должнику, кредиторам, арбитражному 
управляющему и о характере этой заинтересован-
ности, сведения об участии в капитале заявителя 
арбитражного управляющего, а также сведения о 
заявителе, саморегулируемой организации арби-
тражных управляющих, членом или руководителем 
которой является арбитражный управляющий; а 
также иные сведения в соответствии с положениями 
ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 
Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента 
проведения открытых торгов в электронной форме, 
утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или за-
свидетельствованная в нотариальном порядке копия 
такой выписки (для юридического лица), выписка из 

ЕГРИП или засвидетельствованная в нотариальном 
порядке копия такой выписки (для индивидуального 
предпринимателя), копии документов, удостоверяю-
щих личность (для физического лица), надлежащим 
образом заверенный перевод на русский язык до-
кументов о государственной регистрации юриди-
ческого лица или государственной регистрации 
физического лица в качестве индивидуального пред-
принимателя в соответствии с законодательством 
соответствующего государства (для иностранного 
лица); копии документов, подтверждающих полно-
мочия лица на осуществление действий от имени 
заявителя, а также иные сведения в соответствии с 
положениями ФЗ «О несостоятельности (банкрот-
стве)» №127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. 
№ 495, Регламента проведения открытых торгов в 
электронной форме, утвержденного ООО «ПРОМ-
Консалтинг».

В отношении лотов № 676, № 1270 – № 1272 

до участия в торгах допускаются только лица, 

соответствующие требованиям п. 18 ст. 155 Жи-

лищного кодекса РФ, как ресурсоснабжающей 

организации и (или) отобранного регионального 

оператора по обращению с твердыми комму-

нальными отходами.

К участию в торгах допускаются лица, предста-
вившие надлежащим образом оформленные заявку 
на участие в торгах и необходимые документы, со-
держащие достоверные сведения, и обеспечившие 
поступление задатка на указанный в сообщении 
счет на дату составления протокола об определении 
участников торгов.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола 
о результатах торгов конкурсный управляющий на-
правляет победителю торгов предложение заключить 
договор купли-продажи имущества. В случае отказа 
или уклонения победителя торгов от подписания дан-
ного договора в течение 5-ти дней с даты получения 
указанного предложения конкурсного управляющего 
внесенный задаток ему не возвращается, и конкурс-
ный управляющий вправе предложить заключить 
договор купли-продажи имущества участнику торгов, 
которым предложена наиболее высокая цена по срав-
нению с ценой, предложенной другими участниками 
торгов, за исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридца-
ти) дней со дня заключения договора купли-продажи 
имущества оплатить стоимость приобретенного 
имущества (за вычетом внесенного задатка) путем 
перечисления денежных средств по следующим 
реквизитам: р/сч 40502810200010003707в ООО 
«Универсальный фондовый банк»,БИК 044525488, 
к/сч 30101810945250000488. Получатель АО «РЭУ» 
ИНН 7714783092, КПП 774501001.

Торги № 2789-ОАОФ, проводившиеся на 
электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-
Консалтинг» (promkonsalt.ru), признаны несосто-
явшимися в связи с отсутствием заявок на участие. 
Протокол результатов торгов № 2748-ОТПП/1230 
признать недействительным по причине прекраще-
ния деятельности юридического лица, право требо-
вания к которому является предметом торгов.

Второй день имя артистки Макsim 
(Марины Абросимовой) гремит из 
каждого утюга после откровенно-
го признания российской певицы в 
том, что у нее действительно есть 
проблемы с алкоголем. Девушка за-
писала видео, где рассказала, что 
находится в клинике по лечению от 
наркотической зависимости. К ней 
приезжают музыканты из группы, 
ее уже навещали дети. Многие пом-
нят, что слухи о ее проблемах витали 
давно, а концерт в Сочи, где Максим 
еле держалась на ногах, вообще 
стал апогеем.

«Очень рано после своей тяжелой бо-
лезни я начала гастролировать, взяли на 
себя большую ответственность и обеща-
ние сделать немыслимое количество вы-
ступлений. Апогеем стал несостоявшийся 
толком концерт в Сочи. Я приехала не про-
сто уставшая, я не могла толком стоять на 
ногах. Перед выходом была под капель-
ницей. И я решила, что если сейчас выпью 
алкоголь — выйду на сцену и отработаю, 
как машина. Не получилось: закончилось 
все срывом концерта. Мне не столько жаль 
моих многомиллионных неустоек, сколько 
моей ответственности и работы моих кол-
лег, уважения и отношения», — рассказала 
исполнительница. 

Звезда также сообщила, почему решила 
лечиться от алкоголизма.

«Я все-таки пришла к тому, что моя 
уже ставшая привычкой попытка сбежать 
от проблем, недугов, лишних впечатлений, 
эмоций посредством алкоголя ни к чему не 
приводит. Я осознала, что это зависимость, 
приняла это и решила действовать. Потому 
что это не моя жизнь, не моя история и не 
моя игра. Я нахожусь в клинике уже долгое 
время, меня поддерживают мои музыкан-
ты. Меня очень поддерживает моя семья. 
Для меня было огромным шагом приехать 
сюда по доброй воле и проходить лечение. 
И такой же огромный шаг сказать это вслух 
для вас», — призналась артистка.

Откровения звезды наделали шума 
в шоу-бизнесе. Еще бы: пьют многие, а 
призналась только хрупкая Макsim. Экс-

директор покойного певца Пьера Нарцисса 
не смог сдержать эмоций, когда Марина 
сообщила о проблеме. Он рассказал «МК» 
о том, кто мог стать тем человеком, который 
провоцировал ее к употреблению.

— Для меня как для человека публично-
го, который работает с артистами, новость 
о том, что певица Макsim начала пить, стала 
шоком. Потому что Марину я знаю достаточ-
но долго, мы пересекались на съемках, на 
гастролях, когда рядом с ней еще не было 
ее директора Павла Назарова. Тогда она не 
пила. Максимум, что она выпивала — рюмоч-
ку коньячка. Но это полезно на самом деле 
для прогрева связок, артисты это знают. И 
когда в последние месяцы я стал наблюдать 
за ее состоянием уже после ее комы, я, ко-
нечно, обалдел. 

— И с чего, на ваш взгляд, началась 
ее любовь к алкоголю?

— Не обошлось без влияния ее ди-
ректора Назарова. Мои коллеги начали 
замечать ее в ресторанах вместе с ним. 
Он подходил к ней и приносил какую-то 
бутылочку с жидкостью, после чего ее со-
стояние менялось. Мало того — она еще 
и закурила, хотя вообще не курила. Этот 
директор, кстати, ранее при определен-
ных, не слишком приятных обстоятельствах 
расстался с Юлианной Карауловой. О нем 
многие в тусовке отзываются в негативном 
ключе. Я был удивлен, когда Марина при-
няла его на работу. Ну, она человек доброй 
души, это и понятно. Он же еще подставил 
пиарщицу артистки, и по этому поводу раз-
разился грандиозный скандал несколько 
месяцев назад. Для меня артист как ма-
ленький ребенок: ты должен быть всегда и 
во всем рядом с ним, поддерживать, а не 
доводить до серьезных проблем. И эмо-
циональное состояние артиста директор 
должен поддерживать. 

Очень хорошо, что певица призналась 
в проблеме и лечится от алкогольной за-
висимости. Ей такое поведение в принципе 
было несвойственно. Раньше, кстати, я был 
в похожей ситуации, когда меня обвиняли на 
пустом месте, что я спаивал Пьера Нарцисса 
и он умер из-за меня. Но в последнее время 
Пьер сам заливал, никто его не провоциро-
вал. Причем я его останавливал от этого, но, 
к сожалению, все закончилось трагическим 
исходом. Слава богу, что Макsim не посадила 
свое здоровье до конца. Ей еще радовать 
публику и детей своих поднимать, она нам 
всем очень нужна.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

Директор Нарцисса 
Сергей Дворцов 
рассказал, кто мог 
спаивать артистку

ПЕВИЦЫ МАКСИМ
ХМЕЛЬНАЯ ПРАВДА 

Тот самый скандальный концерт.

c 1-й стр.
Ближе к вечеру город перекрыли 
ограждениями с организованны-
ми пунктами досмотра, а мост 
через Западную Двину — река 

пересекает город — закрыли совсем: по нему 
обычно следует кортеж президента. В день 
открытия в Витебске объявляют сухой закон. 
К слову, стоит заметить, что в Витебске и в 
обычные дни строго ограничивают несовер-
шеннолетних. Им запрещена не только продажа 
алкоголя и энергетиков, но даже спички и за-
жигалки отпускаются только подросткам стар-
ше 15 лет. «Таков закон!» — удивилась недоуме-
нию журналиста «МК» продавец. В день 
официального открытия в городе не продают 
даже пиво. 

Интриги, встречи, врачи 

Концерт Сергея Лазарева состоялся не 
в зале, а на открытой площадке. Народу со-
бралось немало, и артиста, таким образом, 
было видно только на экранах, да еще с первых 
рядов. Но чтобы попасть ближе к сцене, надо 
было прийти как минимум за час до начала 
выступления. В основном на концерте зажи-
гала молодежь. Юные девушки горячо привет-
ствовали своего любимца. Одной из фанаток 
аж дважды становилось плохо, настолько она 
перенервничала из-за кумира. И если первый 
раз юную поклонницу оставили среди зрителей, 
то после второго раза трое медиков решитель-
но вывели ее из зала. Сам Лазарев работал 
искренне, но уж очень заметно копировал стиль 
Филиппа Киркорова. Узнавались фирменные 
жесты поп-короля, а когда Лазарев раскованно 
хлопнул по попе одну даму, сразу стало понят-
но, чьи фирменные концертные фишки берет на 
вооружение звезда следующей за Киркоровым 
возрастной категории. Впрочем, отработал 
Лазарев по-честному, исполнил старые хиты 
и даже подарил публике премьеру. «Я чуть не 
родил!» — выдохнул со смехом артист, объ-
ясняя, насколько он выкладывался и боялся 
за результат. Перед исполнением артист даже 
предупредил публику, что может забыть слова 
песни, потому что она совсем новая. 

Утренним поездом в город приехали 
главные звезды. Для Юрия Антонова машину 
подали прямо к вагону. Так встречают самых 
больших звезд: машины на перрон подавали 
Ларисе Долиной, Филиппу Киркорову, Алле 
Пугачевой. Маэстро выглядел очень хорошо, не 
пользовался тростью, столь нужной ему из-за 
больной ноги. Антонов легко сам спустился на 
перрон и выглядел прекрасно. Интрига приезда 
Антонова заключается в том, что в программе 
он не заявлен. Сам артист на вопрос, как так 
вышло, что его имени нет в афишах, не очень 
убедительно ответил, что он этого не знает.

Александр Маршал, также прибывший 
этим поездом, несколько опешил, увидев ка-
меры и микрофоны. Растерялся от вопроса, 

за какими покупками отправится. «Я пока не 
знаю», — смутился он. 

Старавшегося не попасть в объективы 
Александра Серова как-то все раздражали. 
Особенно напрягся артист, услышав привет-
ствие на белорусском языке. «А почему вы 
говорите со мной по-украински?» — возмутился 
он, приняв обращение за готовящуюся прово-
кацию. «Это белорусская мова!» — объяснили 
артисту. «А, Белоруссия!» — махнул рукой Се-
ров и поспешил закрыть окно машины. 

Драники только 
с разрешения президента 

Исполнитель легендарного хита «Здрав-
ствуй, чужая милая» Александр Солодуха вывел 
на сцену свою внучку. 

— Она сделала свои первые шаги на витеб-
ской сцене в три годика, — рассказал артист 
«МК» за кулисами. — Пусть это будет хорошим 
началом ее дальнейшей творческой жизни. 
Дети — Санька и Кристина — переживали, что 

она побоится. Но она не испугалась: вышла, 
подарила цветы. Недавно дети отдали внучку 
в минскую школу с творческим уклоном: она 
там занимается и танцами, и хореографией, и 
актерским мастерством. Видите, занятия уже 
дали результат. 

За кулисами Солодуха похвастал: у него с 
женой четверо детей и пятеро внуков. 

— У моего сына Антона две доченьки, у 
другого сына еще доченька, — объяснил ар-
тист. — И у Наташиной дочери от предыдущего 
брака два сына. 

Артист счастлив в браке уже двадцать лет. 
Говорят, что на других женщин внимания не 
обращает. 

— Наташа — моя третья официальная су-
пруга, — сообщил Александр. — Только с ней я 
понял, что можно жить и любить одну женщи-
ну, быть ей преданным. Мы познакомились в 
апреле 2004 года, а под одной крышей стали 
жить с ноября того же года. Клянусь: после 
встречи с ней я никогда больше не целовал 
ни одну другую женщину. Она как-то меня при-
струнила. Мы встретились, когда ей было 35 
лет, а мне 45.

В новом статусе приехал и солист леген-
дарных «Сябров» Анатолий Ярмоленко. Как 
оказалось, несколько месяцев назад артист 
стал прадедушкой. 

— Мой внук подарил мне правнука, — объ-
яснил Ярмоленко. — На кого похож ребенок? 
На него, не на меня! Думаю, когда подрастет, 
будет звать меня Толей. Меня все домашние 
так зовут!

Ярмоленко 75 лет. Но уходить на пенсию 
легендарный артист не собирается. А для того 
чтобы выдерживать концертную нагрузку, ре-
гулярно занимается физкультурой. 

— У меня на балконе стоят тренажеры, 
— объяснил Анатолий Иванович. — Я каждое 
утро выхожу и минут 20–30 занимаюсь. Мне 
пока этого достаточно. 

Белорус Руслан Алехно, который большую 
часть времени проводит в Москве, признался: 
в Витебске он зарядился силами. 

— Мне приятно приехать в Беларусь, об-
нять березку и напитаться энергией, — рас-
сказал Руслан. 

Также Алехно добавил, что за последнее 
время он дважды побывал в зоне СВО. На Дон-
басс артист ездит регулярно. 

— Публичные люди должны поддерживать 
наших бойцов, — говорит артист. — Ребятам 
необходима поддержка. Сила духа, наши корни 
где? Мы выросли здесь, наши предки отсюда! 
Мы разговариваем на русском языке! И так 
должно быть всегда. 

Много говорил о России и актер Николай 
Бурляев. 

— Россия, Украина и Беларусь едины, — 
заявил Николай Петрович. — Мы один народ. 
Это такой бред, что нас разделили. Да, мы 
говорим с какими-то диалектами, но мы все 
едины. Так было и так будет. 

Ангелина Вовк в Белоруссии пользова-
лась повышенным вниманием. Телеведущая 
никому не отказывала в автографах и совмест-
ных фотографиях. Белорусы отметили: Вовк, 
которая вскоре отметит 81-й день рождения, 
находится в прекрасной форме. 

— Я буду есть драники с белорусским са-
лом, — заявила теледива. — Я в Белоруссии 
нечасто бываю, поэтому оторвусь по полной 
программе. 

По словам Вовк, драники она себе по-
зволяет крайне редко. И на это у нее есть 
причина. 

— Если я буду есть драники каждый день, 
что скажет Александр Григорьевич Лукашенко, 
который запрещает своим гражданам есть на 
ночь картошку с салом? Я слушаю его советы и 
все жирное и жареное себе не позволяю.

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ, 
Татьяна ФЕДОТКИНА.
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Александр Маршал.

Выступление Сергея Лазарева.

Александр Серов. Юрий Антонов.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
«Троицу» Рублева передали в 
безвозмездное пользование 
Троице-Сергиевой лавре. Документ 
подписан патриархом Кириллом 
и министром культуры РФ Ольгой 
Любимовой в Александро-Невской 
лавре в присутствии губернатора 
Петербурга Александра Беглова 
и еще десятка видных чиновников 
и служителей церкви. Решение, 
согласно которому по факту икона 
переходит РПЦ навсегда (договор на 
49 лет с возможностью пролонгации), 
патриарх назвал историческим 
событием. Специалисты согласны 
с этой формулировкой, только в 
другом ключе: событие неминуемо 
станет исторической трагедией, 
которая приведет к утрате самого 
важного памятника древнерусской 
иконописи. 

Напомним, что до отъезда иконы в Троице-
Сергиеву лавру, где ее собираются выставить 
в Троицком соборе, есть еще какое-то время. 
До 18 июля икона будет находиться в храме 
Христа Спасителя, потом ее перевезут в Центр 
Грабаря, а уже оттуда в лавру. Впрочем, вряд 
ли это повлияет на исход. Шедевру Андрея 
Рублева грозит медленная смерть, уверен 
крупнейший специалист по древнерусскому 
искусству, доктор искусствоведения, член 
комиссии Министерства культуры по особо 
ценным объектам культурного наследия Лев 
Лифшиц, с которым побеседовал «МК».

— В недавнем интервью вы сказа-
ли, что мы не знаем реального состоя-
ния «Троицы» на данный момент, так как 
хранители и реставраторы Третьяковки 
не имеют к ней доступа в храме Христа 
Спасителя. После подписания договора 
глава правового управления Московской 
патриархии Оксана Чернега уточнила, 
что икона хотя и передается в безвоз-
мездное пользование лавре, но остается 
в оперативном управлении Третьяков-
ской галереи. То есть ответственность за 
нее «распределяется между сторонами». 
Можно ли рассчитывать, что хранители, 
которые наблюдают шедевр много лет, 
будут допущены к «Троице»?

— Вряд ли. Это все плетение словес. Ре-
шение о передаче «Троицы» пагубное и абсо-
лютно политическое. Нет никакого понимания 
состояния иконы и процессов, которые с ней 
происходят, у тех, кто принимал решение. 
Памятник обречен на медленное умирание. 
Расположить икону в Троицком соборе негде. 
Поместить ее можно только в витрину, без кото-
рой она храниться не может. В существующий 
иконостас ее поместить невозможно. Там стоит 
икона, написанная Николаем Андреевичем 
Барановым, и это точнейшая копия «Троицы» 
1920-х годов. Изъять эту икону из иконостаса 

и оставить вместо нее витрину не получится, 
она туда просто не поместится. Вопрос о раз-
мещении — задачка с массой неизвестных и 
нерешаемых проблем. Климатически Троицкий 
собор не приспособлен для «Троицы». С точки 
зрения расписания служб там тоже ничего 
нельзя изменить. Ежедневно около гробницы 
Сергия Радонежского проходит служба — их 
же не отменят. 

— В Троицком соборе идут 
реставрационные работы. И даже в 

прошлом году публиковали информацию 
о том, что под кровлей нашли небольшой 
фрагмент фрески Андрея Рублева и Да-
ниила Черного. Можно ли полагать, что 
так готовятся к приему «Троицы», ведь 
попытки изъять ее из музея продолжались 
еще с 1990-х годов?

— Все стены там были покрыты копотью 
и грязью. Делается косметическая реставра-
ция. Конечно, она сопровождается какими-то 
консервационными работами: где-то надо 
было что-то укрепить — укрепили. Но в це-
лом это просто расчистка. Стены уже опять 
покрываются копотью и грязью. Иначе там 
невозможно. Условий в лавре для «Троицы» 
нет. Она никогда не была просто молебной 
иконой, эта икона программная, она соз-
давалась в начале XV века для небольшой 
монастырской общины. Для элитарного, за-
крытого круга — для глубокого молитвенного 
созерцания. А какое созерцание может быть 

теперь — в таких условиях и обстоятель-
ствах? Ничего подобного невозможно.

— Самый трагический сценарий 
развития событий? Как скоро могут 
начаться разрушения, которые станут 
необратимыми?

— В прошлом году икона побывала на 
службе в Троицком соборе, где провела 
три дня. После ее возвращения были об-
наружены отставания красочного слоя, се-
рьезные разрушения, которые потребовали 
большой работы реставраторов. И это за 
очень короткое время. А что будет через 
месяц? В Троицкой лавре есть хорошие 
реставраторы — Анна и Наталия Алдоши-
ны. Но они не реставраторы-хранители. А у 
«Троицы» надо выставлять часового, чтобы 
все время за ней смотреть. В Троицком со-
боре мы будем наблюдать, как миллиметр 
за миллиметром будет осыпаться красоч-
ный слой — ежедневно и ежечасно. Это 
текущий процесс — в том-то весь фокус. 
Его нельзя пустить на самотек. Для этого в 
музеях и создаются специальные условия, 
которые позволяют сдерживать колебания 
температурно-влажностного режима, а его 
нужно держать в очень узком диапазоне. А 
это не может позволить себе ни лавра, ни 
Центр Грабаря. Для людей, которые все 
это придумали, важен сам факт переда-
чи. Это политика, им все равно, что с ней 
дальше будет.

— Сколько «Троица» может про-
быть в Центре Грабаря? Что дает эта 
отсрочка?

— Я даже не понимаю смысл и цели 
этого шага. В Центре Грабаря есть гра-
мотные реставраторы, но они никогда 

прицельно «Троицей» не занимались и задачи 
им четко не сформулированы. Ведь «Трои-
це» не нужна реставрация — все, что можно 
было сделать, уже давным-давно сделано, 
там нечего открывать и восстанавливать. 
Речь идет о консервации: «Троицу» нужно 
поддерживать. Держать «на лекарствах», 
как тяжелобольного человека, устроить ей 
хороший режим. У «Троицы» есть проблема 
— ветхая доска. Но этим занимались много 
лет и ничего не придумали, и сейчас не смо-
гут. Реставраторы в лучшем случае соберут 
большой реставрационный совет, выводы 
которого предсказуемы: «Троице» нужно 
«лежать в постели». 

— Эти выводы могут повлиять на 
решение?

— Нет, ведь передача происходит с со-
гласия президента. Все уже решено. Люди, 
которые никогда не видели «Троицы» и не 
понимают, какие усилия надо предприни-
мать, чтобы сохранять наше национальное 
достояние, по сути, лишают русский народ 
этого потрясающего памятника. Вот что 
происходит.

Мария МОСКВИЧЕВА.
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КРОССВОРД

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый адрес: 
109544, г. Москва, а/я 107; адрес электронной почты: torgi3@agoratorgi.ru; телефон 8(495)1339882) 
сообщает, что торги по продаже имущества АО «ТД МЗ КО» (119048, г Москва, Усачева, 33, 1, 
ОГРН 1123459005647, ИНН 3442122498), признано банкротом Решением Арбитражного суда города 
Москвы от 20.08.2020 г. по делу № А40-80243/19, конкурсным управляющим утвержден Дудаков Кон-
стантин Евгеньевич (ИНН 343520537626, СНИЛС 14296188789, адрес для корреспонденции: 404111, 
Волгоградская обл., г. Волжский, ОПС-11, а/я 778) член СРО «ААУ «Паритет» (ОГРН 1037701009565, 
ИНН 7701325056, 141206, Московская обл., г. Пушкино, ул. 2-я Домбровская, д. 25, ком. 16), про-
водимые на условиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №98 от 03.06.2023 г. (сообщение 
№34010050526), признаны несостоявшимися по причине отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый адрес: 
109544, г. Москва, а/я 107; адрес электронной по-
чты: torgi2@agoratorgi.ru; телефон 8(495)1339882) 
сообщает, что в торгах по продаже имущества 
ООО «Инжитех» (143700, Московская область, 
рабочий поселок Шаховская, Волочановское шос-
се, д. 20, ОГРН 1077757798843, ИНН 7721591610), 
признано банкротом Решением Арбитражного 
суда Московской области от 17.09.2020 года 
по делу №А41-88737/18, конкурсным управля-
ющим утвержден Волохов Роман Николаевич 
(ИНН 110101401960, СНИЛС 005-723-123 08, 

105120, г. Москва, а/я 43), член Ассоциации «МСО 
ПАУ» (ОГРН 1037705027249, ИНН 7705494552, 
место нахождения: 109240, г. Москва, Котель-
ническая наб., д.17), проводимых на условиях, 
опубликованных в газете «Коммерсантъ» №103 
от 10.06.2023 г. (сообщение №34010050717), по-
бедителем признано ООО «БАНКРОТ.РУ» (ИНН 
1840100404), предложившее цену имущества — 
270 000,00 руб. Победитель заинтересованным 
лицом по отношению к должнику, кредиторам, 
конкурсному управляющему не является. Кон-
курсный управляющий, Ассоциация «МСО ПАУ» в 
капитале победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов – конкурсный управляющий 
Волчков Александр Николаевич (302004, г.Орел, 
ул. 3-я Курская, д.15, 4 этаж; тел.: 8(4862)54-21-95, 
e-mail: volchkov@msro.ru, ИНН 575103928969; 
СНИЛС 107-531-276 32), действующий на осно-
вании Решения Арбитражного суда г.Москвы по 
делу №А40-74695/20-164-150 «Б» от 16.04.2021г. 
(рез.часть объявлена 07.04.2021г.), являющийся 
членом Ассоциации МСРО «Содействие» (302004, 
г.Орел, ул. 3-я Курская, д.15, пом.6, оф.14, ИНН 
5752030226, ОГРН 1025700780071), сообщает о 
результатах открытых торгов посредством пу-
бличного предложения по продаже имущества 
Общества с ограниченной ответственностью 
«НТфарма» (ООО «НТфарма») (115114, г.Москва, 
ул. Кожевническая, д.13, стр.1, ИНН 7734595668, 
ОГРН 5087746428666, СНИЛС 087105105787) в 
электронной форме на Электронной торговой 
площадке «Профит» (https://www.etp-profit.ru, торги 
№9508-ОТПП). Торги по лотам №№1,2,4,5,8,10,13,
14,15,16,18,19,23,24,25,26,27 признаны несостояв-
шимися в связи с отсутствием заявок на участие в 
торгах. Победителем торгов по лотам №№9,20 при-
знано Общество с ограниченной ответственностью 

«СОВРЕМЕННЫЕ ЯДЕРНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ» (140005, 
МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ, Г.ЛЮБЕРЦЫ, УЛ. КИРО-
ВА, Д.20А, ЭТ/ОФИС 2(2)/243; ИНН 5017111702; 
ОГРН 1165017052507), предложившее цену по 
лоту №9 в размере 207 477,61 руб., по лоту №20 
в размере 133 245 руб. Победителем торгов по 
лоту №11 признан Подскребалин Дмитрий Вла-
димирович (Республика Калмыкия, г. Элиста, 
ИНН 616611496668), предложивший цену в раз-
мере 110 000 руб. Победителем торгов по лотам 
№№6,7,12,17,21 признано Общество с ограни-
ченной ответственностью «СупраГен» (119270, 
г.Москва, Лужнецкая наб., д.6, стр.1, офис 301; 
ИНН 7733653500; ОГРН 1087746542267), предло-
жившее цену по лоту №6 в размере 11 854 руб., по 
лоту №7 в размере 111 881,45 руб., по лоту №12 в 
размере 86 502,37 руб., по лоту №17 в размере 147 
898,31 руб., по лоту №21 в размере 170 511,53 руб. 
Заинтересованность победителей торгов по от-
ношению к должнику, кредиторам, арбитражному 
управляющему отсутствует. Арбитражный управ-
ляющий, саморегулируемая организация арби-
тражных управляющих в капитале победителей 
торгов не участвуют. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

■ «Мой молодой человек приехал 
со мной еще из Кургана» — Соня Присс 
призналась, что давно несвободна
■ «У нас с Наташей творчески-ироничная 
фаза отношений» — Александр Дзюба 
о любви длиной четверть века
■ «Гибель сестры — самое кошмарное, 
что случилось в моей жизни» — Андрей 
Назимов о нерве, который помогает 
ему в игре

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«АТМОСФЕРА»

НЕ ПРОПУСТИ!

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Овсянка. 4. Святыня. 10. Станция. 11. Опоссум. 13. Лупа. 
14. Дуло. 15. Репеллент. 16. Цунами. 18. Аспект. 20. Функция. 22. Проселок. 23. Языко-
вед. 24. Форсунка. 27. Синдикат. 30. Алхимик. 32. Магнат. 34. Ракета. 35. Раболепие. 
36. Корж. 38. Мура. 39. Хамство. 40. Излишек. 41. Гонорар. 42. Энергия.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Околица. 2. Яхта. 3. Кантри. 5. Высота. 6. Труд. 7. Яркость. 
8. Мятежник. 9. Коалиция. 10. Спонсор. 12. Мучение. 17. Медсестра. 19. Соломинка. 
20. Фаланга. 21. Язычник. 25. Олигарх. 26. Археолог. 27. Сомнение. 28. Акведук. 
29. Смокинг. 31. Батарея. 33. Треска. 34. Регион. 37. Жако. 38. Метр.

ПОЛИТИЧЕСКИЙ ХОД ДЛЯ
«ТРОИЦЫ» Крупнейший специалист 

по древнерусскому 
искусству о решении 
передать РПЦ шедевр 
Андрея Рублева 

Этим летом вновь идут косяком уже 
привычные новости из Южного Бу-
това: в этом давно обжитом райо-
не который год хозяйничают козы 
пенсионера-единоличника из частно-
го дома. Автомобилисты проклинают 
скотину за порчу копытами капотов и 
крыш, пешеходы радостно снимают 
видео. И это лишь самый яркий слу-
чай того, как в Москве деревня не же-
лает «разоружаться» перед мегаполи-
сом. Кто и зачем держит скот в городе 
и насколько все соответствует закону 
— выяснил «МК».

Кадры из соцсетей жителей Южного 
Бутова (от 2019 года и до июля 2023-го) и 
впрямь завораживающие: красивые, холеные, 
породистые козы с гнутыми рогами ходят по 
палисадникам, объедают не только траву, но 
и тонкие веточки кустов. Иногда запрыгивают 
на автомобили, чем, разумеется, не улучшают 
их лакокрасочное покрытие. 

Хозяева машин пытаются (особенно на 
старых видео, до 2021 года) спихнуть или снять 
козла с транспортного средства — да только 
это вам не овечка: коза животное настырное 
и непослушное, скорее начнет бодаться, ля-
гаться и еще хуже испортит машину. 

Кому принадлежат козы, разгадали поч-
ти сразу: 76-летний Валерий Аникеев живет 
неподалеку, в частном деревенском домике. 
Собственно, он один из коренных жителей 
«сельского» Бутова. Коз тоже держит всегда, 
разводит на молоко для собственных нужд. 

Но судя по тому, что он рассказывает жур-
налистам и соседям из многоэтажек, в его 
поведении есть и принципиальная «нотка»: 
животным же нужно пастись, тем более забор 
повалился, а починить руки не доходят, а если 
кому-то жалко машины, можно во дворах и не 
парковаться… В 2022 году бутовцы из соседних 
дворов собирались починить злополучный за-
бор, чтобы козы оставались на участке, но судя 
по тому, что в 2023-м животные снова объедают 
палисадники, что-то пошло не так. 

Между тем козы стали своего рода ме-
мом, достопримечательностью района. Тут-
то жители заметили, что это стадо здесь не 
одиноко: только в этом году здесь уже видели 
верблюда, стадо коров (пересекавшее дорогу 
и создавшее затор), не говоря уж о лошадях, 
на которых катаются энтузиасты. 

И Южным Бутовом дело, конечно, не 
ограничивается: козы регулярно заходят из 
«деревенских» в «городские» кварталы Новой 
Москвы, а иногда четвероногих сельскохозяй-
ственных животных встречают внутри МКАДа: 
так, в июне бежавших коней пришлось оста-
навливать в районе Строгино. Что уж говорить 
о множестве менее «пастбищных» животных, 
таких как птица и поросята. 

— Трудно рассчитывать, чтобы сельская 
местность в момент превратилась в город, — 
рассказали «МК» сотрудники станции по борь-
бе с болезнями животных ТиНАО. — Конечно, 
сельскохозяйственные животные остаются, их 
еще достаточно много, но видим тенденцию 
к уменьшению.

Уточним, правда: к уменьшению легаль-
ного (зарегистрированного у госветеринаров) 
поголовья. Официальные же цифры таковы: по 
итогам сельхозпереписи 2016 года в Москве 
(включая Новую) имелось свыше 80 тысяч 
сельскохозяйственных животных, причем 
сюда включалась и птица.

Периодически городские ветеринары 
проводят рейды, направленные на борьбу 
с лептоспирозом и другими опасными для 
животных и человека болезнями. Так, лепто-
спироз в 2020 году нашли в двух хозяйствах 
Троицкого округа — это были свиньи и коровы. 
Оборот животных для этих хозяйств был за-
прещен, территорию санировали. 

Добавим, что с точки зрения государ-
ственной ветеринарии все сельскохозяй-
ственные животные должны быть иденти-
фицированы (клеймением, бирками, чипами 
и т.п.) для точного определения, откуда они 
происходят. Неклейменные — нелегальны: 
такое иногда бывает с барашками, которые 
поставляются для жертвоприношений на 
Курбан-байрам. Скажем, об изъятии таких жи-
вотных ветеринары сообщали в 2017 году. 

Тем не менее многие все-таки держат 
домашний скот без регистрации. «Прививки 
я сделаю, которые считаю нужными, а иден-
тификация — зачем мне этот учет и контроль? 
— говорит Олег, владелец небольшого стада 
овец в Новой Москве. — Имею полное право 
их разводить на своем участке, а на рынок я 
мясо в любом случае не повезу, меня туда 
и не пустят. Ращу для себя, родственников 
и друзей». 

Действительно, законодательство раз-
решает разведение сельскохозяйственных 
животных на земельных участках, имеющих 
категорию ЛПХ (личное подсобное хозяйство). 
Если участок имеет такой статус — доста-
точно лишь не попадать под статьи КоАП. 

Наказать могут за жестокое обращение с 
животными, неповиновение должностным 
лицам ветнадзора (здесь, впрочем, штрафы 
довольно скромные), а также за нанесение 
животными ущерба другим людям. 

— Жители Бутова могли бы судиться с 
хозяином коз о возмещении ущерба авто-
мобилям, — предполагает юрист Алексей 
Голубев. — Если машины повреждены, а ис-
ков не было, могу сказать, что в этом районе 
живут очень жалостливые люди. Или просто 
не любящие судиться.

А вот с участками других категорий — 
например, с садово-огородными (СНТ) и 
участками индивидуального жилищного 
строительства (ИЖС) — все по-другому, 
подчеркивает юрист. На таких участках все 
зависит от соседей (содержание сельхоз-
животных может быть запрещено уставом 
кооператива или просто мешать соседям, 
которые будут иметь законный способ «выку-
рить» скот с территории, не предназначенной 
для этого по закону). 

Наконец, в многоквартирных домах норм, 
прямо запрещающих держать там сельхоз-
животных, нет. Однако и тут, стоит возник-
нуть хоть каким-то неудобствам для соседей, 
управа найдется: запрещается содержание 
домашних животных на общедомовой терри-
тории, в ненадлежащих условиях. И уж строго-
настрого запрещена перевозка, продажа и 
забой «нелегальных», то есть неклейменных 
и непривитых животных, даже если речь идет 
об обычной курице: случаи изъятия птицы у 
людей, пытавшихся продать несушек и цыплят 
на рынке, бывают каждый год. Но если кому-
то удается держать кур или даже поросенка в 
квартире так, чтобы этого не ощущали соседи 
(ни хрюканья, ни кукареканья, ни запахов), — 
придраться будет не к чему. 

Антон РАЗМАХНИН.

ГОРОД

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих 
лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

Муж мой Толечка
ЛЮБИМЫЙ!

Удач! ВЕК Счастья!
ИМЕНИНЫ!

С ТОБОЙ быть рада
НАВСЕГДА!

20232023
С ПОБЕДОЙ

Наша Звёзд Чета!
Друзья желают Благ,

Здоровья!
Верная Зиночка

с любовью

б

ЭТА КОЗА НАПРОТИВ
Кто и зачем держит сельхозживотных в Москве

RE
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Альфонс» среди 
пчел. 4. Умная мысль в начале произведения. 
10. Историк, ставящий оценки в дневники 
школьников. 11. Именной «вензель» с на-
званием фирмы. 13. Струя из шланга для 
полива грядок. 14. Спортивный инвентарь 
в багажнике братка. 15. Мальчишка, выкри-
кивающий заголовки газет. 16. Камешки под 
пляжным ковриком. 18. Замаскированная 
ниша в стене. 20. Свидетельство о рождении 
в старину. 22. Вид материи, обладающей 
массой покоя. 23. Говяжья отбивная для 
крепких зубов. 24. Богомолец, следующий 
к святым местам. 27. Дом молитвы, в ко-
тором служит раввин. 30. Альбом «Ласко-
вого мая» для магнитофона. 32. Монетка 
из пиратских сокровищ. 34. Пятиэтажное 
воплощение проекта архитектора. 35. Ино-
сказание в басне Крылова. 36. Двухчасовое 
обсуждение платьев подружками. 38. Вре-
мя, которое «мудренее» вечера. 39. «Дер-
жава» славного Салтана в сказке Пушкина. 
40. «Климат» доверительных отношений 
друзей. 41. Неопределенный «а» в англий-
ском языке. 42. Рекламный листок между 
страницами журнала.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чувство, охватывающее 
в опасный момент. 2. Облако, готовое раз-
разиться градом. 3. Лес и речка перед гла-
зами живописца. 5. Грандиозный замысел 
дирекции телеканала. 6. Лисичка-сестричка, 
угодившая в лукошко. 7. Головной убор с ши-
роким околышем и козырьком. 8. Порок, ко-
торому объявил бой выпивоха. 9. Титановая 
вставка в сломанной ноге. 10. Бамбуковый 
стебель с привязанной леской. 12. Инстру-
мент, на котором играют «Собачий вальс». 
17. «Клоун» в балаганных представлениях. 
19. Войско, прикрывающее отступление. 20. 
Австралия, что находится в Южном полуша-
рии. 21. «Рожки» телевизора из советского 
прошлого. 25. Мачо на улицах Мадрида. 
26. Лопатка, с которой работает штукатур. 
27. Качество, отсутствующее у труса. 28. 
«Окольцованный» метательный боеприпас. 
29. Многолетняя кредитная кабала молодой 
семьи. 31. Соль, захваченная тремя паль-
цами. 33. Отрезвляющий «нектар» в банке 
с огурцами. 34. Певчая птаха, «боящаяся 
морозов». 37. Спор на бутылку дорогого 
коньяка. 38. Пернатая «попутка» Лягушки-
путешественницы в сказке Гаршина.



ГЛАВНАЯ ТЕМА САНКЦИИ
СПОРТ

ЧП

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 14.07.2023
1 USD — 90,1757; 1 EURO — 100,6788.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

14 ИЮЛЯ
Сергей Андрияка (1958) — народный ху-
дожник России, академик РАХ
Виталий Гогунский (1978) — актер, 
телеведущий
Гавриил Державин (1743–1816) — госу-
дарственный деятель и поэт, представитель 
классицизма
Пелагея (1986) — фолк-рок певица, заслу-
женная артистка РФ
Ирвинг Стоун (1903–1989) — американский 
писатель, один из основоположников био-
графического романа
15 ИЮЛЯ
Мария Ермолова (1853–1928) — русская 
драматическая актриса Малого театра, пер-
вая народная артистка республики
Юрий Моисеев (1940–2005) — хоккеист, 
олимпийский чемпион, чемпион мира, хок-
кейный тренер

Евгений Тищенко (1991) — российский 
боксер-профессионал, олимпийский чем-
пион, чемпион мира, двукратный чемпион 
Европы 
Антон Цветков (1978) — общественный 
деятель, председатель общероссийского 
движения «Сильная Россия», член президиума 
общероссийской организации «Офицеры 
России»
16 ИЮЛЯ
Леонид Агутин (1968) — композитор и пе-
вец, заслуженный артист РФ
Павел Глоба (1953) — астролог, телеведу-
щий, радиоведущий и писатель
Андрей Дементьев (1928–2018) — поэт, 
в 1981–1992 гг. главный редактор журнала 
«Юность»
Григорий Лепс (1962) — певец, композитор, 
продюсер, заслуженный артист РФ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 12…
14°, днем 20…22°. Облачно с прояснениями. 
Местами кратковременный дождь. Ветер 

северо-западный, 5–10 м/c. Восход Солнца 
— 4.03, заход Солнца — 21.05, долгота дня — 
17.02. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

14 ИЮЛЯ
День взятия Бастилии
День миротворца в Южной Осетии
День хаоса и беспорядка
1848 г. — в Азербайджане запущена первая 
в мире нефтяная скважина 
1903 г. — состоялся ввод в эксплуатацию 
Великого Сибирского пути (Транссибирской 
магистрали)
1933 г. — начинается Арктическая экспеди-
ция на пароходе «Челюскин», возглавляемая 
О.Ю.Шмидтом
1958 г. — произошел государственный пере-
ворот в Ираке 
1968 г. — начало коммерческих авиарейсов 
между СССР и США
15 ИЮЛЯ
Всемирный день навыков молодежи

1923 г. — открылась первая в СССР регуляр-
ная воздушная линия по маршруту Москва 
— Нижний Новгород
1943 г. — окончание оборонительного сра-
жения под Курском
1978 г. — калужский аэропорт принял первый 
регулярный пассажирский рейс самолета 
Ту-134 (Калуга — Сочи)
2018 г. — завершился чемпионат мира по 
футболу в России. Сборная Франции стала 
победителем первенства-2018 
16 ИЮЛЯ
День вкусной еды 
Праздник Нептуна в детских лагерях
Международный день змеи
День металлурга 
1748 г. — Михаил Ломоносов сформулировал 
«Всеобщий естественный закон» 
1943 г. — опубликовано постановление Со-
внаркома СССР о введении раздельного 
школьного обучения
1968 г. — руководители СССР, Восточной Гер-
мании, Венгрии, Польши и Болгарии заявили 
о неприемлемости проводимых в Чехосло-
вакии реформ
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— За что «двойку» получил, сынок?
— За Бастилию, бать!
— А что это?
— Крепость такая!
— Сколько градусов?
— Не знаю, штурмом брали!
— Значит, крепкая, зараза!

Учитель обращается к родителю:
— Ваш сын говорит, что вы наказываете его 
дома бензопилой! Как такое возможно?!
— Да, если он провинился, то мы не даем 
ему с ней играть.

Звонят на биржу труда из строительной 
конторы:
— Нам нужен маляр.
— Маляров нет, есть гинеколог.
— Да нам маляр нужен...
— Ну, он и маляром может, ему просто 
очень деньги нужны...
Взяли его, а через день опять звонят:

— Пришлите, пожалуйста, еще двух 
гинекологов.
— А зачем вам еще двое?
— Да понимаете, вчера пришли мы на объ-
ект, а дверь закрыта, так нам ваш гинеколог 
за два часа всю квартиру через замочную 
скважину обоями оклеил!

— Змей пожалел, что соблазнил Адама и 
Еву.
— Почему?
— Когда Ева съела яблоко, то она увидела 
в Змее не только животное, но и ремень, 
кошелек и сумочку.

— Да знаю я вас. Вам всего лишь сделали 
комплимент, а вы уже нафантазировали бе-
лое платье, кучу детей, совместную старость 
и стакан воды.
— Да? Что ты знаешь о женских фантазиях?! Я 
вот что тебе скажу. Вчера он в разговоре упо-
мянул женское имя, свою старую знакомую. 
А я уже мысленно их застукала, убила, трупы 
спрятала, потом все-таки пришла в милицию 
с повинной, отсидела 10 лет и вышла.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Чемпионат мира по водным видам спорта 
стартует 14 июля. Первые медали бу-
дут разыграны в синхронном плавании, 
прыжках в воду и плавании на открытой 
воде; вторая неделя чемпионата отдана 
плаванию, хайдайвингу и водному поло. 
Россия турнир в Японии пропускает. И в 
пятницу же Бюро World Aquatics проведет 
очередное заседание. 

Международная федерация продлила 
отстранение наших спортсменов от участия 
в своих мероприятиях еще в апреле. Тогда же 
стало ясно, что чемпионат мира проплывает 
мимо российских лидеров. 

За это время в международной повестке 
ничего для наших спортсменов не менялось. 
Появилась лишь противоречивая информация 
о приглашении на Азиатские игры. Правда, 
Олимпийский совет Азии (ОСА) объявил, что 
допустит российских атлетов на Азиатские 
игры 2023 года в китайском Ханчжоу, если 
МОК разрешит им участвовать в летней Олим-
пиаде в Париже в 2024 году. И это означало, 
что предстоит новое ожидание. Требования: 
нейтральный статус, индивидуальный допуск, 
отбор комиссий международных федераций 
исходя из критериев МОК…

Президент Всероссийской федерации 
плавания Владимир Сальников, например, 
считает, что выступить в Азии было бы ин-
тересно. Но вопрос упирается в конкретные 
условия, которые будут предложены для вы-
полнения спортсменам. 

Станислав Дружинин, возглавляющий 
федерацию прыжков в воду, говорит, что вы-
ступить на Играх в Азии хотелось бы, но при 
выдвинутых условиях проблематично. 

Такого же мнения придерживается и пре-
зидент федерации синхронного плавания 
Ольга Брусникина: если допуск будет про-
ходить по критериям МОК, тогда, например, 
пока не понятно, сможет ли выступить группа? 
Не приравняют ли ее к командным видам, 
которые МОК для России и Белоруссии отсек 
от международных стартов.

Чемпионат мира наши спортсмены про-
пускают. Но жизнь продолжается, внутрен-
ние турниры идут своим чередом. И на этих 
турнирах есть чему завидовать, например, 
и ведущим зарубежным пловцам. Только что 
Международная федерация плавания при-
знала мировые рекорды российских пловцов 
Евгении Чикуновой и Климента Колесникова, 
которые они показали на внутрироссийских 
соревнованиях. 

Рекорд Чикуновой, можно сказать, све-
женький — от 21 апреля. Евгения в финальном 
заплыве на чемпионате России показала фан-
тастический результат 2 минуты 17,55 секунды 

на дистанции 200 м брассом. Прежний рекорд 
принадлежал Татьяне Скунмакер из ЮАР — 2 
минуты 18,95 секунды, — что называется, 
почувствуйте разницу.

А Климент Колесников свой рекорд на 
чемпионате России на короткой воде устано-
вил еще в ноябре. Дистанцию 50 м на спине 
он проплыл за 22,11 секунды, перечеркнув 
достижение Флорана Маноду — 22,22 секун-
ды. Француз показал эти секунды еще в 2014 
году, рекорд все эти годы держался. 

Сейчас наши сильнейшие пловцы гото-
вятся к финалу Кубка России, который стар-
тует в Казани 25 июля. Тут будут и мировые 
рекордсмены, и Евгений Рылов, Мартин Ма-
лютин, Иван Гирёв, Михаил Довгалюк, Кирилл 
Пригода, Владислав Гринёв, Мария Каменева, 
Светлана Чимрова…

А после Кубка России уже Кемерово бу-
дет встречать Кубок чемпионов. Как счита-
ет главный тренер сборной России Сергей 
Чепик, на пике сезона спортсмены получат 
возможность и результат показать, и зарабо-
тать призовые. «Удержать результат на двух 
соревнованиях подряд — это то, что нужно 
уметь делать». 

Как и вообще держать результат. В ка-
честве иллюстраций вспомним несколько 
высказываний, которые, без преувеличения, 
можно назвать цитатами года. 

Двукратный призер Олимпийских игр 
в Токио, рекордсмен мира, шестикратный 
чемпион мира на короткой воде, шестикрат-
ный чемпион Европы Климент Колесников: 
«Сам запал и желание побеждать самого 
себя никуда не делись. Желание поставить 
рекорды и плыть по лучшему времени у меня 
выше, чем лень».

Многократный призер чемпионатов 
мира, чемпион мира и Европы на короткой 
воде Кирилл Пригода: «Настоящего профес-
сионала от непрофессионала отличает то, что 
ему неважно, какой статус у соревнований и 
какие титулы разыгрываются. Я не испытываю 
какой-либо пропасти или ощущения, что у 
меня нет возможности. Я всегда рад и поль-
зуюсь своим шансом и моментом».

Юлия Тимошинина, призер чемпиона-
та мира, многократная чемпионка Европы 
по прыжкам в воду: «Я наконец-то достигла 
состояния, когда удовольствие получаешь 
от самого прыжка, а не от оценок, которые 
горят на табло». 

Представители наших водных видов 
спорта в режиме онлайн смогут принять 
участие в конгрессе World Aquatics, который 
состоится в Фукуоке. Что решит World Aquatics 
в Японии? 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ШАНС И МОМЕНТШАНС И МОМЕНТ

Разгар курортного сезона обернулся для 
южного города Туапсе, расположенного на 
берегу Черного моря, страшными погодны-
ми катаклизмами. Наводнение, смерчи и 
град испортили жизнь местным жителям и 
отдых туристам. К сожалению, не обошлось 
и без человеческих жертв. В четверг ситуа-
ция стабилизировалась, а местная власть 
ликвидирует последствия гнева стихии. 
О том, как люди справляются с последстви-
ями и что сейчас происходит на юге России, 
узнал «Московский комсомолец». 

Середина июля стала для жителей Туапсе 
и приезжих туристов катастрофической. Из-за 
ливня потоки воды с гор затопили окрестные 
поселения. Под водой оказались сотни домов, 
набережные, машины, деревья. Четыре челове-
ка были объявлены пропавшими, мертвые тела 
двух из них уже обнаружены — это 19-летняя 
Ангелина Комбарова и 67-летний Владимир 
Филлипов.

Сейчас местные власти занимаются вос-
становлением разрушенной катаклизмами 
инфраструктуры. «Утром оперативные мо-
бильные группы выехали в поселения для 
обследования пострадавших домовладений 
и оценки нанесенного ущерба, — рассказал 
в соцсетях глава Туапсинского района Сер-
гей Бойко. — Их задача — осмотреть дома и 
квартиры, пообщаться с людьми, определить 
степень ущерба, составить акты, а также вы-
яснить, нужна ли помощь».

А помощь людям действительно нужна. На 
текущий момент электричество удалось вос-
становить для 50% потребителей, а питьевую 
воду в районы бедствия подвозят в бочках. В 
дело вступили местные коммерсанты и во-
лонтеры, собирающие и доставляющие людям 
гуманитарную помощь: воду и продуктовые 
наборы, в которые входят чай, кофе и лапша 
быстрого приготовления.

Немалой проблемой становится и ущерб, 
нанесенный флоре и фауне. На пострадавших 
территориях требуется утилизация погибших 
животных, как диких, так и домашнего скота. 

Для этих целей ветеринарный надзор Туапсин-
ского района создал пять оперативных бригад, 
совершающих как обход улиц и дворов, так и 
исследование рек и морского побережья в по-
исках трупов. «У нас пропали лягушки, которые 
жили в зарослях возле реки, — рассказывает 
«МК» житель Туапсинского района Сергей, — 
раньше по ночам стояли такие трели, что окна 
закрывали, а теперь тишина — их всех смыло 
потоком в море. Нет лягушек».

«Есть правила уничтожения биологиче-
ских отходов, — рассказали «МК» в ветери-
нарном управлении Туапсинского района, — у 
нас режим ЧС, подтопление, в постановлении 
оговаривается наличие трупов и привлечение 
ветеринарной службы. Мы раздавали людям 
листовки, в которых написан телефон, по ко-
торому можно дозвониться, чтобы вызвать 
бригаду, которая работает на той территории, 
для утилизации павших животных. Приезжают 
врачи, осматривают трупы, смотрят, кто пал, 
берут пробы при необходимости, затем пакуют 
тела. Далее либо администрация организует 
транспорт, либо мы используем свой транс-
порт для доставки до места утилизации. Из 
документов владельцу предоставлять ничего 
не требуется».

— Эта процедура платная?
— Бесплатная.
— Большая ли очередь на вывоз био-

логических отходов, хватает ли бригад?
— Задержек у нас пока что нет. Но не могу 

сказать, насколько быстро пройдет процедура, 
все зависит от быстроты транспорта.

По рассказам местных жителей, ситуация 
в целом более-менее стабилизировалась. По-
селения, окружающие Туапсе, пострадали в 
большей степени, чем сам город. По улицам 
ездят машины, гуляют люди, сидят бабушки 
на лавочках. «На дорогах вполне сухо, есть 
лужи, конечно, — рассказала «МК» местная 
жительница Виктория Бойчук, — но они не 

критичные, в городе тоже всё нормально, 
только ветер дует, теплый и очень сильный. 
От дождя сильно пострадали наши городские 
растения. Олеандры несколько дней назад 
стояли такие пушистые и бодрые, а сегодня 
выглядят помятыми и вялыми».

— В каком состоянии море?
— Вода в море мутная, невооруженным 

глазом видно огромное коричневое пятно, это 
глина поднялась. Даже не знаю, сколько теперь 
нужно, чтобы очиститься от грязи. Неделю 
минимум. В воде плавает много веток, мусора. 
Небо хмурое, волны сильные, ну и всё, пожалуй. 
Кроме жуткого града, ничего страшного не 
случилось, шторм есть, но не очень большой.

— Как реагируют туристы, уезжают?
— Многие местные сами стали как ту-

ристы, спешно разъехались в другие регио-
ны, кто-то даже живет в машинах, а кто-то в 
палатках. Говорят, что с железнодорожными 
билетами проблемы. Те, кто на своих машинах, 
уезжают.

Несмотря на то, что с федеральных трасс 
потихоньку снимаются ограничения на проезд, 
купаться в море запрещено до 19 июля, но 
предупреждение останавливает не всех. Между 
тем делать это опасно, ведь в море плавают 
бревна и большие предметы, не говоря уж о 
риске получить кишечную инфекцию. Зато 
образовались очереди в местные аквапарки, 
но, по словам местных жителей, они сейчас 
тоже не в лучшем состоянии.

«После смерча и дождя море чистым не 
будет, — считает живущая в поселке Джубга 
Оксана. — В Джубге выглянуло солнце, вода 
грязно-бурого цвета, весь пляж в мусоре, 
но люди загорают. В грязи и с микробами. 
Многие с детьми, вообще ничем не брезгу-
ют, а некоторые особо умные мужчины даже 
купаются. В Анапе мужчина полез пьяный 
купаться в шторм и утонул, его достали уже 
мертвого, накрыли, он лежал на пляже до 
приезда «скорой» и полиции, а рядом люди 
загорали.

—  В каком состоянии побережье?
— В ужасном. Стоит стойкий запах йода и 

гнили. Идешь и думаешь, как бы не наступить 
на какое-нибудь мертвое животное, а тут такое 
бывает. Но это все будет чиститься, для нас 
такое не редкость, уже привыкли. Года два 
назад море бушевало, и на берег побольше 
мусора вынесло.

Эксперты тоже настроены оптимистично.
— Вода грязная тонкой полосой у берега, 

— считает старший преподаватель кафедры 
океанологии географического факультета 
МГУ им. М.В.Ломоносова Сергей Мухаме-
тов. — Для моря в целом это несущественно. 
Основное черноморское течение движется 
против часовой стрелки, то есть смытый му-
сор, который с положительной плавучестью, 
потащит в сторону Джубги, Дивноморского 
и Геленджика.

Владимир МИХАЙЛОВ.

« ВСЕХ СМЫЛО 
ПОТОКОМ 
В МОРЕ»

В Туапсе после наводнения 
власти вынуждены 
утилизировать 
многочисленных погибших 
животных

В Японии стартует чемпионат мира: 
без мировых рекордсменов и лидеров сборной России

Действующий чемпион петербургский 
«Зенит» и обладатель Кубка ЦСКА в суббо-
ту, 15 июля, разыграют Суперкубок России 
по футболу. «МК» рассказывает подроб-
ности предстоящего события и делится 
некоторыми пикантными подробностями 
противостояния двух команд.

Немного политики

Отечественный футбол сильно пострадал 
от спортивных санкцийю. И это не преувели-
чение. Если в других дисциплинах у наших 
атлетов все-таки есть возможность высту-
пать на международных турнирах хотя бы в 
нейтральном статусе, то с фут- бо-
листами обошлись максимально 
жестко.

В начале марта 2022 года 
ФИФА и УЕФА приняли решение 
полностью исключить все наши 
сборные и клубные команды из 
всех своих соревнований. И пока 
этот порядок остается неизменным. Да, на 
последнюю конференцию Футбольного союза 
приезжали представители руководящих миро-
вых футбольных организаций. Да, говорили 
с трибуны, что совместно с нами усиленно 
размышляют, как вернуть российский футбол 
обратно. Да, периодически ездят наши руково-
дители к ним на разные комиссии и совещания. 
Можно назвать еще несколько таких «да». Но 
факт остается фактом — мы вне игры.

И не надо питать иллюзий, что все это 
безобразие скоро закончится — сейчас уже 
идут отборочные соревнования к турнирам 
2024–2026 годов. И мы в них не участвуем.

Вы спросите, зачем все это повторять, раз 
речь идет про Суперкубок России и старт ново-
го футбольного сезона? Только затем, чтобы 
еще раз понять — в такой ситуации каждый наш 
турнир, каждая товарищеская игра сборной и 
каждый отдельно взятый матч имеют особое 
значение.

История Суперкубка

В СССР Суперкубок назывался Кубок се-
зона, и разыгрывали его, как и сейчас, чемпион 
страны и обладатель национального кубка. 
Турнир проводился с 1977 по 1989 годы, но 
матчи проходили нерегулярно. А после распада 
Союза и вовсе прервались на долгих 14 лет.

К традиции начинать футбольный сезон с 
Суперкубка вернулись в 2003 году. Во многом 
на это решение оказало влияние создание в 
2001 году Российской футбольной премьер-
лиги, решившей организовать свой собствен-
ных турнир по примеру других европейский 
стран. Состав участников оставили прежним 
— чемпион и обладатель Кубка. Если же чем-
пионом и победителем Кубка становилась 
одна и та же команда, то ее соперником в Су-
перкубке был вице-чемпион страны. И до 2011 
года играли только в Москве.

В 2011 году Суперкубок впервые решили 
провести в другом городе. И выбрали для этого 
Краснодар. Первый выездной Суперкубок 
получился настолько удачным — билетов на 
матч было не достать, — что в следующем году 
игра прошла в Самаре. Затем были Ростов-
на-Дону, Санкт-Петербург, Нижний Новгород, 
Калининград, и везде стадионы оказывались 
забиты почти под завязку. Играли, конечно, и 
в Москве, причем даже во время пандемии в 
2020 году с соблюдением всех необходимых 
санитарных ограничений — традицию начинать 
сезон именно с розыгрыша этого трофея не 
смог прервать даже коронавирус.

Для Суперкубка-2023 была выбрана 
Казань, ставшая настоящей спортивной 
столицей России. По итогам прошлого се-
зона хоккейный «Ак Барс» завоевал Кубок 
Гагарина, баскетбольный «УНИКС» выиграл 
Единую лигу, футбольный «Рубин» завоевал 
золотые медали Первой лиги и ввернулся в 
РПЛ, а волейбольный «Зенит» стал первым 
в чемпионате России по волейболу среди 
мужских команд.

Участники матча

В этот раз оспаривать первый футболь-
ный трофей нового сезона будут действую-
щий чемпион России питерский «Зенит» и 
обладатель Кубка — ЦСКА.

Для «Зенита» последний 
чемпионат России прошел на 
одном дыхании. Команда 
Сергея Семака практи-
чески ни разу не дала 
повода усомниться в 
своем превосходстве. 
В ее составе собраны 
не только лучшие рос-
сийские футболисты, 
но и лучшие легионе-
ры, выступающие на 
данный момент в нашем 
футболе.

У ЦСКА сезон тоже 
выдался удачным. Перед 
его началом команду возгла-
вил опытный Владимир Федотов. 
Но пройти всю дистанцию без спа-
дов ему не удалось. Тем не менее армейцы 
выиграли серебряные медали чемпионата, 
обойдя и «Ростов» под руководством трене-
ра сборной Валерия Карпина, и «Спартак» 
с испанцем Гильермо Абаскалем у руля. Но 
самое главное — сумели завоевать Кубок 
страны, который в прошлом сезоне из-за 
всех международных санкций проводился 

по новой, «расширенной» схеме. В финале по 
пенальти был обыгран «Краснодар», в чем не-
малая заслуга лучшего российского вратаря 
современности Игоря Акинфеева.

Принципиальные 
соперники

Суперкубок обещает быть жарким. Конеч-
но, у «Зенита» есть свои личные счеты с каж-
дой из московских команд, но с армейцами на 
этот раз разговор получится особый.

Масла в огонь подливают околофутболь-
ные слухи, которые, возможно, всего лишь 
слухи. Но от этого они становятся еще более 
пикантными, даже если и не имеют к реаль-
ности никакого отношения.

О чем речь?
У «Зенита» очень хорошая атака. И до-
статочно крепкая середина. Вполне 

рабочая защита. А вот с вратаря-
ми, опять-таки возможно, есть 

трудности.
Пока что в заявке 

клуба на сезон значатся 
36-летний Михаил Кер-
жаков, младший брат 
легендарного зени-
товского форварда 
Александра Кержакова 
и первый номер коман-
ды на данный момент. 

И еще 28-летний Алек-
сандр Васютин, отыграв-

ший в прошлом сезоне 
всего три матча за основу, 

а до этого появлявшийся в 
воротах, опять-таки три раза, 

еще в июле 2020 года. Для команды 
с чемпионскими амбициями, лидера россий-
ского футбола, этого явно недостаточно. Как 
утверждают некоторые «инсайдеры», пугливо 
оглядываясь через плечо, питерцы очень хо-
тели купить у ЦСКА Илью Помазуна. Тем более 
что он уже с 2020 года находится в аренде у 
«Урала». Но армейцы в итоге продлили аренд-
ное соглашение с екатеринбуржцами еще на 

один сезон, то ли не захотев усиливать своего 
прямого конкурента за золотые медали, то 
ли рассчитывая при необходимости вернуть 
его в свои ворота. Как уже было весной 2021 
года из-за подозрения на коронавирус у Иго-
ря Акинфеева. Плюс бессменному капитану 
ЦСКА уже исполнилось 37 лет. И хотя все 
мы верим, что Игорь еще не один год будет 
всех нас радовать своей игрой, — возраст... 
В общем, Помазун остался в «Урале».

Почему может показаться, что это рас-
строило руководство «Зенита»? Потому что 
шепчутся, что Марио Фернандеса, отыграв-
шего за ЦСКА десять лет, доросшего в армей-
ском клубе до футболиста сборной России и 
уехавшего в 2022 году домой в Бразилию по 
личным обстоятельствам, питерцы купили 
у его нынешней команды «Интернасьона-
ла», если так можно выразиться, без каких-
либо намеков, по-футбольному предельно 
цинично.

Дело в том, что 22 июня президент ЦСКА 
Евгений Гинер, отвечая на вопрос корреспон-
дента «Чемпионата» вернется ли Фернандес 
в клуб, сказал: «Да». Но затем возникла тема 
с компенсацией в размере около 400 тысяч 
долларов со стороны «Интернасьонала» ЦСКА 
отступными. И армейцы посчитали неумест-
ным платить какие-либо деньги за игрока — 
свободного агента. Директор по коммуника-
циям клуба Кирилл Брейдо даже дал по этому 
поводу развернутый комментарий в своем 
телеграм-канале. Цитировать его здесь будет 
слишком долго, любой желающий может его 
найти в этой соцсети. Суть же состояла в том, 
что Марио по джентльменскому соглашению 
с ЦСКА стал свободным агентом. А значит, 
любые требования о каких-либо выплатах за 
него неуместны.

Что случилось потом? Просто неверо-
ятное — «Зенит» вроде как согласился эти 
деньги «Интернасьоналу» заплатить. И Фер-
нандес уже в Питере проходит медосмотр, как 
сообщает гендир «Зенита» Медведев. И уже 
скоро может появиться на поле в сине-бело-
голубой футболке. В Суперкубке он, правда, 
не сыграет, но вот в других матчах против 
армейцев вполне может и принять участие.

Как говорится в Интернете: «Вот это 
поворот!»

Когда начнется, где смотреть и что еще 
будет интересного

Начало игры в субботу в 17.00 по москов-
скому времени, в прямом эфире ее покажет 
телеканал «Матч». Комментировать будут не-
подражаемые Константин Генич и Александр 
Неценко, для съемки будет задействовано 
более 24 камер.

Организаторы обещают большую кон-
цертную программу, ставшую уже традицией 
на всех главных футбольных матчах, про-
водимых Российским футбольным союзом. 
Даже собираются протестировать «полностью 
выкатное сценическое и музыкальное обо-
рудование, оснащенное LED-экранами для 
мобильного монтажа при организации цере-
моний. Подобные технологии применяются 
на самых масштабных спортивных событиях 
мира», как говорится на сайте РФС.

Более того, уже с 13 июля начался тур 
самого Суперкубка по городам Республики 
Татарстан. В сопровождении бывших игроков 
сборной Алексея Игонина, Романа Широко-
ва, Владимира Габулова, Андрея Аршавина, 
Евгения Алдонина и Руслана Нигматулина 
кубок побывает в Нижнекамске, Набережных 
Челнах и Казани.

Где его и разыграют ЦСКА и «Зенит».
Сергей АЛЕКСЕЕВ.

В России начинается 
футбольный сезон
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